
Небеса 
арестованные
Российские авиакомпании 
готовятся к рискам  
изъятия самолетов

В авиаотрасли опасаются, 
что вслед за Минторгом США, 
 запретившим любое обслужи-
вание самолетов Boeing россий-
ских авиакомпаний, ЕС наложит 
аналогичные ограничения на Air-
bus. Летать в другие страны про-
должат «Суперджеты», но их мо-
гут изъять у тех авиакомпаний, 
которые решат не возвращать са-
молеты иностранным собствен-
никам после 28 марта. По данным 
„Ъ“, Red Wings планирует вернуть 
все восемь Airbus, чтобы, как по-
лагают, источники „Ъ“, защитить 
от рисков ареста свои SSJ.

Собеседники „Ъ“ в российских 
авиакомпаниях опасаются, что ЕС 
последует примеру США и запретит 
любые формы обслуживания само-
летов Airbus, в том числе предполет-
ный осмотр. Минторг США 18 марта 
опубликовал список из 99 самоле-
тов Boeing, эксплуатируемых в РФ, 
запретив их заправку, предоставле-
ние запчастей и услуг (возможны 
только по спецразрешениям). В спи-
сок попали 33 самолета «Аэрофло-
та», 23 — Azur Air, 14 — Nordwind, 
12 — входящего в «Волгу-Днепр» Air-
BridgeCargo, 12 — Utair и 5 — «Ави-
астар-ТУ». Источники „Ъ“ полагают, 
что запрет распространится в буду-
щем на весь парк Boeing в РФ (около 
300 штук, по данным Flightradar24). 
По данным Росавиации, на топ-5 рос-
сийских авиакомпаний до 24 февра-
ля приходилось более 490 самоле-
тов Airbus, Boeing и Embraer, из них 
большая часть (около 320) приходи-
лась на Airbus.

деловые новости — с8

Metaвыселенная
Facebook и Instagram официально запрещены в России
Признание российским судом Meta, вла-
деющей Facebook и Instagram, экстре-
мистской организацией создало боль-
ше вопросов, чем ответов. Как именно 
должно быть реализовано это решение 
на практике, судя по всему, не понимает 
даже инициировавшая разбирательство 
Генпрокуратура. Юристы подчеркива-
ют, что до прояснения ситуации серьез-
ные риски ответственности сохраняются 
и для частных пользователей  соцсетей 
(решение не касается мессенджера 
WhatsApp), и для бизнеса, и даже для 
владельцев акций Meta, покупка и про-
дажа которых в РФ не запрещены.

Тверской суд Москвы 21 марта удовлетво-
рил иск Генпрокуратуры о признании Meta 
(владеет Facebook, Instagram и WhatsApp) 
экстремистской организацией. Он поручил 
немедленно прекратить в РФ работу уже за-
блокированных Роскомнадзором Facebook 
и Instagram, но не WhatsApp. Такое исключе-
ние было прописано в иске: по версии проку-
ратуры, в сервисе нет возможности «публич-
ного распространения информации». 

Поводом для иска стало изменение поли-
тики Facebook и Instagram, о котором стало 
известно 10 марта после материала Reuters. 
В самой Meta уточнили, что разрешили поль-
зователям на территории Украины оставлять 
высказывания о насилии в отношении росси-
ян, но только в контексте проводимой воен-
ной операции. Мотивировочная часть реше-
ния еще не оглашена.

Более того, не до конца ясны и последст-
вия решения суда. Например, прокурор Ти-
мур Абрегов во время заседания заверил, что 
использование Facebook и Instagram «не в це-
лях экстремизма» не должно считаться под-
держкой экстремистской организации. Су-
дья неоднократно пыталась уточнить, как это 
соотносится с требованием запретить работу 
соцсетей в РФ. В итоге прокурор, по правую 
руку от которого сидела представительница 
Роскомнадзора Оксана Тушкова, сказал, что 
«есть технические способы», позволяющие об-
ходить блокировку ресурсов.

Использование VPN и других средств обхо-
да блокировок пока легально, отметил адво-
кат «Рустам Курмаев и партнеры» Ярослав Шиц-
ле. По его мнению, обычный просмотр ленты 
Facebook и Instagram не влечет серьезных ри-
сков, а вот публикация материалов «не на отвле-
ченные темы» может создать риски внимания 
со стороны правоохранительных органов. Не-
понятно также, безопасно ли использовать при-
ложения Meta, включая Facebook Messenger, до-
бавляет юрист «Косенков и Суворов» Евгения 
Савельева: «Несмотря на заявления политиков 
и прокуроров, юридического инструмента для 
гарантии исполнения данных обещаний нет».

Несмотря на слова господина Абрего-
ва, неизвестно, как будет исполняться реше-
ние, подчеркивает партнер ProLegals Светла-
на Громадская: «Двоякая и неясная позиция 
Генпрокуратуры оставляет большое поле 
для правоохранительных органов». После 
вступления решения суда репосты, разме-
щение картинок, комментарии, лайки — все 
эти действия, если в них содержатся призы-
вы к экстремистской деятельности, могут 
быть квалифицированы по соответствую-
щим статьям Уголовного кодекса и Кодек-
са об административных правонарушени-

ях, считает юрист. «Причем ответственность 
наступает вне зависимости от даты публика-
ции поста»,— добавляет Евгения Савельева.

Очевидно, что под угрозой пользователи, 
которые применяют Facebook и Instagram для 
продвижения бизнеса, считают юристы. Опла-
та рекламных инструментов Facebook или 
торговля акциями Meta может быть классифи-
цирована как финансирование экстремист-
ской деятельности (ст. 282.3 УК РФ), отмечает 
Евгения Савельева: «Неясно, будет ли прирав-
ниваться к этому оплата напрямую блогерам 
за посты в Instagram».

Компаниям также придется убрать со сво-
их сайтов все обозначения приложений Meta 
либо добавить указания, что организация за-
прещена — иначе это будет квалифициро-
ваться как злоупотребление свободой мас-
совой информации (ч. 2 ст. 13.15 КоАП РФ), 
считает Евгения Савельева. Формально под 
запрет подпадает символика экстремистских 

организаций в любом виде, включая логоти-
пы Facebook и Instagram на сайтах, визитках 
и в письмах, добавляет Светлана Громадская.

Еще один ключевой вопрос — как затронет 
решение суда торговлю и владение акциями 
Meta. Госпожа Савельева полагает, что и это мо-
жет быть приравнено к финансированию экс-
тремистской деятельности. По мнению госпо-
жи Громадской, «российские инвесторы вряд 
ли смогут распорядиться акциями Meta после 
вступления решения суда в силу».

В компании «Фридом Финанс» считают, что 
пока ценные бумаги Meta Platforms, Inc. допу-
щены к торгам, их можно покупать и прода-
вать: «В любом случае приобретение и владе-
ние ценными бумагами этого юридического 
лица не является участием в его деятельнос-
ти, его финансированием. Будет ли забло-
кирована торговля акциями или инвесторы 
смогут их держать — решит регулятор». Управ-
ляющий директор «Иволга Капитала» Дмит-

рий Александров согласен, что, поскольку 
бумаги покупались у банков, брокеров или 
физических лиц, факта финансирования са-
мой компании не было. По словам источника 
„Ъ“ в крупном брокере, профучастники рынка 
уже обсуждают этот вопрос с ЦБ, Московской 
биржей и СПБ биржей. Во всех трех организа-
циях не комментируют ситуацию.

Решение об объявлении Meta экстремист-
ской также идет вразрез с законом о «приземле-
нии», по которому компания вместе с другими 
владельцами технологических платформ долж-
на открыть представительство в России, отме-
чает управляющий партнер «Иккерт и парт-
неры» Павел Иккерт: «Формально нарушение 
этих требований может повлечь штрафы, кото-
рые компания наверняка будет игнорировать».

Юрий Литвиненко,  
Екатерина Волкова,  
Валерия Лебедева,  
Ксения Куликова
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Санкции идут на Urals
В ЕС ширится обсуждение эмбарго на российскую нефть

Евросоюз активизировал обсуждение запре-
та на покупку российской нефти, который гро-
зит шоком для российской экономики. Европа 
наряду с Китаем является крупнейшим потре-
бителем российской нефти, и на поставки в ЕС 
приходится около половины российского неф-
тяного экспорта и порядка 20% добычи. Рос-
сийские власти скептически отнеслись к воз-
можности полного эмбарго, считая, что оно 
взвинтит цены до невиданных значений. Круп-
нейшие европейские потребители нефти та-
кую радикальную меру тоже пока не поддер-
жали. Участники рынка считают, что в случае 
полного эмбарго РФ не сможет перенапра-
вить значительную часть поставок в Азию 
и столкнется с падением добычи на 18%.

Страны ЕС активно обсуждают эмбарго на рос-
сийскую нефть в качестве новых санкций за бое-
вые действия на Украине. Это наиболее болезнен-
ная мера для России, которая получает основные 
валютные поступления от экспорта нефти, при 
этом Европа является ключевым рынком для рос-
сийских нефти и нефтепродуктов. По данным 
ФТС, в 2021 году Россия поставила на экспорт 
230 млн тонн нефти и 144 млн тонн нефтепро-
дуктов, суммарные доходы составили $180 млрд. 

Поставки нефти и конденсата в Европу состави-
ли в 2021 году, по данным „Ъ“, 105 млн тонн, что 
примерно сопоставимо с 20% российской добы-
чи. Кроме того, РФ является основным поставщи-
ком дизтоплива в Европу, ее доля около 70% от им-
порта, или порядка 40 млн тонн. По данным Platts, 
на конец прошлого года Европа импортировала 
около 3 млн баррелей в сутки российской нефти 
и 1,5 млн баррелей в сутки нефтепродуктов.

Проблемы с реализацией российской нефти 
и нефтепродуктов на спотовом рынке уже возни-
кали на фоне финансовых санкций в отношении 
российских банков, что привело к затруднению 
в расчетах. Постепенно все больше зарубежных 
покупателей российской нефти, в числе которых 
и европейские мейджоры, стали бойкотировать 
российские поставки в ответ на продолжение 
действий России на Украине. В результате сниже-
ния спроса российский сорт Urals все больше па-
дал в цене относительно бенчмарка Brent: на спо-
те скидка достигает $30 за баррель. В последнюю 
неделю из-за огромных скидок интерес к россий-
ской нефти проявили индийские компании, од-
нако объем закупок пока не столь велик, и, ве-
роятно, сокращение экспорта будет заметно уже 
по итогам апреля и ясно проявится в мае. По оцен-

кам МЭА, даже неформальный бойкот со стороны 
западных потребителей может привести к паде-
нию российской нефтедобычи на 3 млн баррелей 
в сутки, или на 25%.

По мнению участников рынка, РФ в случае евро-
пейского эмбарго будет не в состоянии быстро пе-
ренаправить поставки по другим направлениям. 
В случае полного эмбарго Россия сможет быстро пе-
ренаправить на восток не более 5–10% от текущего 
экспорта в Европу, считает собеседник „Ъ“ в нефтя-
ной отрасли. По его мнению, для компенсации ев-
ропейского рынка нужно перенаправлять потоки, 
в том числе строить новые трубопроводы. Сокраще-
ние добычи в РФ может составить в краткосрочной 
перспективе (три-пять лет) около 18%, полагает он.

В начале марта эмбарго на продажу россий-
ской нефти объявили США и Великобритания, 
на которые приходится около 13% от экспорта рос-
сийских нефти и нефтепродуктов. В ЕС наиболее 
радикальную позицию в вопросе эмбарго занима-
ют прибалтийские страны и Польша. Последняя 
постепенно снижает зависимость от российской 
нефти за счет закупок в первую очередь на Ближ-
нем Востоке (см. „Ъ“ от 13 января).
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 800

миллиардов рублей составил объем кредитов субъектам малого и среднего бизнеса в январе 
2022 года, сообщил Банк России. Это, как и раньше, ниже объема выдачи в сравнении с декабрем (1,3 трлн 
руб.), но на 70% больше, чем было годом ранее. Средний размер займов снизился — до 4,4 млн руб., а их число 
— до 163,9 тыс. (6 млн руб. и 196 тыс. в декабре). Общий долг МСП перед банками — 7,6 трлн руб. при 431 тыс. 
заемщиков. Доля просрочки снизилась до 8,1% (10,9% годом ранее). Далее из-за резкого роста ставок на 
фоне санкций качество кредитного портфеля МСП может ухудшиться. Частичную поддержку кредитованию 
бизнеса оказали правительство и ЦБ — за последнюю неделю одобрено 250 льготных кредитов на 7 млрд руб.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Критическая 
 зависимость индустрии 
от импорта оборудова-
ния стабильно высока

Опросы промышленников, прове-
денные ИНП РАН, расширяют пред-
ставление об оценках (и их динами-
ке) зависимости сектора от импор-
та оборудования, а также доступно-
сти и качестве российских анало-
гов. По данным опроса, в целом ру-
ководители предприятий считают, 
что критическая зависимость от им-
порта — порядка 50–60% использу-
емого ими оборудования, а декла-
рируемое с 2014 года импортоза-
мещение не смогло принципиально 
этого изменить. Если в 2015 году 
56% респондентов считали, что за 
последние три-пять лет качество 
российского оборудования не из-
менилось, то по состоянию на 2020 
год таких стало 52%. В 2014 году 
4% руководителей полагали, что 
за указанный период оно снизи-
лось, по состоянию на 2020 год та-

ких стало 7%. Доля тех, кто отмечал 
рост качества российского обору-
дования, уменьшилась с 9% до 7%, 
доля не определившихся выросла 
с 31% до 33% соответственно. 

Если в 2014 году 43% респон-
дентов считали, что в РФ нет обору-
дования, аналогичному по качеству 
поставкам из стран дальнего зару-
бежья, то в 2020 году их осталось 
38%. Доля убежденных в том, что та-
кого оборудования довольно мно-
го, выросла с 4% до 12%. Осталь-
ные 53% и 50% соответственно по-
лагают, что оно доступно, но в не-
большом количестве. Процент ру-
ководителей компаний, отмечавших 
сокращение разрыва в качестве тех-
нологий, вырос за этот срок с 14% 
до 15%, доля убежденных в том, что 
разрыв растет в пользу иностранно-
го оборудования, снизилась с 23% 
до 15%, а 60% и 57% считали его 
неизменным (см. график). 

Отметим, что данные опросов 
промышленников Институтом Гай-
дара схожи: осенью 2021 года, не-
смотря на дороговизну западно-
го оборудования, большинство 
респондентов предпочитало его 
в силу низкого качества азиатских 
и отсутствия отечественных анало-
гов (см. „Ъ“ от 15 февраля). 

Напомним, что отсутствие необ-
ходимого импорта становится од-
ним из самых серьезных вызовов 
для промышленности. Ранее (см. 
„Ъ“ от 17 марта) в ЦМАКП оценива-
ли, что дефицит ввоза критически 
важной промежуточной продукции 
для отраслей обработки может при-
вести к недобору потенциала спро-
са в таких отраслях на 4,5–5 про-
центных пунктов и заметно усилить 
спад ВВП в ближайшие три года 
(см. „Ъ“ от 18 марта).

Алексей Шаповалов

СУЩЕСТВУЮТ ЛИ НУЖНЫЕ ВАМ МАШИНЫ
И ОБОРУДОВАНИЕ, СОПОСТАВИМЫЕ 
ПО КАЧЕСТВУ С АНАЛОГАМИ ИЗ СТРАН 
ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ? (% РЕСПОНДЕНТОВ)
ИСТОЧНИК: ИНП РАН.
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Меры по адаптации экономик 
стран ЕАЭС к новой санкцион-
ной реальности России и Бело-
руссии призваны максималь-
но упростить ввоз дефицитно-
го технологического импорта 
на территорию союза. Освобо-
ждение от ввозных пошлин и «ги-
бридные» таможенные режимы 
уже одобрены — эти послабле-
ния будут действовать до сентя-
бря. Есть и более обширные пла-
ны — в частности, экстренного 
выстраивания планирования, ко-
операции, логистики и госзаку-
пок в ЕАЭС. Эти объемные ини-
циативы, впрочем, будет тормо-
зить затяжной процесс оценки 
союзниками выгод от сотрудни-
чества с Москвой и Минском и ри-
сков санкций со стороны разви-
тых экономик.

Совет Евразийской экономиче-
ской комиссии (ЕЭК) 17 марта ут-
вердил «Перечень мер по повыше-
нию устойчивости экономик госу-
дарств—членов ЕАЭС, включая обе-
спечение макроэкономической ста-
бильности» (есть у „Ъ“). Самое значи-
тельное в нем — снятие технических 
и тарифных ограничений на крити-
ческий импорт. Де-факто в этот раз-
дел включены давние идеи, кото-
рые до начала военной операции 
и последовавших санкций казались 
слишком радикальными. «Работа 
по многим пунктам перечня велась 

и до его принятия,— подтвердил „Ъ“ 
замглавы Минэкономики Дмитрий 
Вольвач.— Мы закрепили механизм 
оперативного рассмотрения и при-
нятия первоочередных решений».

В таможенно-тарифный блок 
перечня вошли снижение ставок 
ввозных пошлин и тарифные льго-
ты на товары критического импор-
та — всего того, без чего, как выяс-
нилось, не может работать россий-
ская промышленность в услови-

ях санкций. Глава Минэкономики 
Максим Решетников оценил сниже-
ние сборов от этих мер в $500 млн 
при объеме ввоза в $19 млрд по 400 
позициям (снижение средней эф-
фективной ставки пошлин — 2,5%). 
Меры будут действовать до 30 сентя-
бря 2022 года. 

Также в этом разделе — планы по 
запрету на вывоз «отдельных видов 
товаров» из ЕАЭС, снятие барьеров 
и ускорение таможенных операций, 

расширение перечня товаров при-
оритетного ввоза и де-факто разре-
шение временного ввоза ряда това-
ров более чем на два года без упла-
ты пошлин, предоставление беспро-
центных рассрочек по их внесению, 
отмена требования оригиналов сер-
тификатов о происхождении това-
ра. Замыкает раздел договоренность 
о проведении на площадке ЕЭК «опе-
ративных совещаний при введении 
государствами-членами времен-
ных экстренных ограничительных 
мер» — на них предлагается решать, 
как «не задеть» партнеров по ЕАЭС.

Впрочем, большая часть переч-
ня — блоки, описывающие ини-
циативы по развитию общих рын-
ков и международного сотрудниче-
ства,— пока выглядит «подвешен-
ной» до решения на национальном 
уровне принципиальных вопросов 
о степени участия в экономической 
поддержке России и Белоруссии в но-
вых условиях. Это, в частности, об-
щие планы по масштабной рефор-
ме железнодорожной и морской ло-
гистики, а также по фактически соз-
данию с нуля производств авиаком-
понентов и авиаремонта, систем дис-
петчеризации грузов и даже «союзно-
го Госплана» для балансировки поста-
вок товаров первой необходимости. 
Большая часть этих планов вряд ли 
может быть исполнена быстро в ус-
ловиях разрывов поставок и ухода 
с рынка иностранных подрядчиков.

Реализуемыми выглядят преи-
мущественно планы по дерегули-
рованию — по синхронизации вве-
дения новых обязательных требо-
ваний в рамках ЕАЭС и их отмены 
или оптимизации в части проце-
дур оценки соответствия. Также мо-
гут быть согласованы правила вы-
пуска продукции в обращение «для 
поддержания стабильного предло-
жения товаров на внутреннем рын-
ке» (схожие меры предложены для 
фармрынка). Условно возможной 
выглядит и идея ускоренной пол-
ноценной цифровизации госзаку-
пок в ЕАЭС, включая вопросы вза-
имного признания ЭЦП и банков-
ских гарантий.

Меры по адаптации валютного 
и финансового рынков ЕАЭС к но-
вым реалиям пока также выглядят 
предложениями для обсуждения. 
Даже технический вопрос о пере-
воде расчетов из долларов в наци-
ональные валюты при распределе-
нии ввозных пошлин союза сове-
ту решить не удалось: перейти на 
рубли согласны только РФ и Бело-
руссия, при этом Москве пришлось 
пообещать Минску поддержку в то-
варном и сырьевом обеспечении 
страны в условиях внешней изоля-
ции. Перевод же в национальные 
валюты всех расчетов в ЕАЭС вы-
глядит на порядок более сложным 
вопросом.

Олег Сапожков

Союз дефицита, но не санкций
Страны ЕАЭС упрощают импорт, но не хотят совместной изоляции

Как стало известно „Ъ“, Минз-
драв вчера внес в правитель-
ство проект поправок в поста-
новление №1771, которые позво-
лят адаптировать процедуру пе-
ререгистрации цен на препара-
ты из списка ЖНВЛП к новой сто-
имости рубля. Ведомство пред-
ложило сократить сроки рассмо-
трения заявлений фармкомпаний 
в два раза, учитывать при оцен-
ке рисков дефицита препаратов 
потребность в них на перспекти-
ву и дать возможность использо-
вать при обосновании цены сред-
ний курс валюты за последний 
месяц. По данным „Ъ“, документ 
уже вызвал критику со сторо-
ны иностранных фармкомпаний, 
не полностью сняты и возраже-
ния коллег по правительству.

Вчера Минздрав внес в Белый дом 
поправки в постановление прави-
тельства №1771 от 31 октября 2020 

года о порядке перерегистрации цен 
на препараты из списка ЖНВЛП. До-
кумент есть в распоряжении „Ъ“, его 
подлинность подтвердили несколь-
ко федеральных чиновников. Само 
постановление №1771 было разра-
ботано после того, как ряд произво-
дителей были вынуждены сократить 
обращение своих препаратов из пе-
речня ЖНВЛП из-за низкой рента-
бельности. Документ дал фармком-
паниям новые основания для пере-
регистрации цен — до него они мог-
ли корректироваться раз в год на раз-
мер инфляции.

Возможность новых изменений 
порядка пересмотра цен активно об-
суждается в правительстве с начала 
марта, после резкого падения курса 
рубля из-за начала военной опера-
ции РФ на Украине. Это увеличило 
расходы производителей: как ранее 
писал „Ъ“, доля готовых импортных 
препаратов на лекарственном рын-

ке РФ составляет в деньгах не менее 
60%, а фармсубстанций, необходи-
мых для производства лекарств,— 
более 90%. Поправки Минздрава 
должны позволить производителям 
быстрее менять цены, чтобы не до-
пустить дефицита на фармрынке.

Для этого проект Минздрава пред-
лагает фармпроизводителям пода-
вать заявки напрямую в министер-
ство, минуя Росздравнадзор. Минз-
драв и подконтрольное ему ФБГУ 
«Центр экспертизы и контроля ка-
чества медицинской помощи» будут 
оценивать риски дефицита препара-
тов, а также считать «прогнозную по-
требность» в них с учетом взаимоза-
меняемых форм и перспектив такой 
замены. После этого Росздравнад-
зор опросит других производите-
лей о планах поставок при текущей 
цене. Если индекс отклонения объ-
емов превысит 10%, это будет свиде-
тельствовать о риске дефектуры пре-

парата (ранее порог составлял 30%). 
После этого компания-заявитель 
должна будет назвать Минздраву но-
вую цену и обосновать ее. Для ино-
странных компаний предусмотрена 
возможность сослаться на измене-
ние курсов валюты страны-произво-
дителя — и не только средних за три 
месяца, но и за месяц при отклоне-
нии более чем на 10%. Срок рассмо-
трения заявлений компаний пред-
лагается сократить с 70 до 30 дней. 
Как рассказали „Ъ“ в Минздраве, 
производители смогут воспользо-
ваться механизмом перерегистра-
ции цен дважды в год.

Как сообщил источник „Ъ“ в Белом 
доме, знакомый с судьбой поправок 
Минздрава, они прошли очередной 
цикл согласований по ускоренной 
«контрсанкционной» процедуре, вве-
денной главой аппарата правитель-
ства Дмитрием Григоренко, но пока 
снять разногласия ведомств удалось 

лишь частично: возражения остают-
ся у Минэкономики и Минпромторга.

Объединения же иностранных 
фармкомпаний, по данным „Ъ“, на-
мерены предложить правительству 
альтернативный механизм пересче-
та цен. По словам источника „Ъ“ на 
фармрынке, это связано с тем, что 
у Минздрава и Росздравнадзора 
нет возможности быстро пересмо-
треть цены на все препараты, расхо-
ды на производство которых вырос-
ли, а фармкомпаниям необходимо 
срочно компенсировать возросшие 
затраты. «С момента появления по-
становления №1771 в 2020 году ве-
домства успели перерегистрировать 
цены около 300 лекарств, а сейчас 
пересмотр потребуется по несколь-
ким тысячам»,— объясняет необхо-
димость ускорения решения вопро-
са собеседник „Ъ“.

Анастасия Мануйлова,  
Олег Сапожков

В цену лекарств заложат их нехватку
Минздрав определил механизм переоценки препаратов перечня ЖНВЛП

Банк России опубликовал первые 
данные, на основании которых 
можно судить о масштабах буду-
щего инфляционного роста 2022 
года. Опросы ценовых ожиданий 
производителей на ближайшие 
три месяца говорят об их уверен-
ности в сильном росте цен к маю 
на качественном уровне, харак-
терном для начала 2000-х годов. 
20-процентный уровень инфля-
ции в 2022 году пока лишь гипо-
теза Банка России, выраженная 
в текущем уровне ключевой став-
ки,— пока нет фактических осно-
ваний для ожиданий выхода ее из 
диапазона 20–25% годовых. Од-
нако развитие событий в этом 
ключе по-прежнему остается воз-
можным.

Опрос ЦБ промышленных пред-
приятий об ожидаемой ценовой ди-
намике в следующие три месяца про-
веден в первой неделе марта 2022 

года. По существу, кроме еженедель-
ных оценок индекса потребитель-
ских цен, это первая информация, 
позволяющая говорить по крайней 
мере об ожиданиях предстоящего 
роста цен, вызванного девальваци-
ей и частичной утратой конвертиру-
емости рубля и шоком предложения 
на рынке, связанным с санкциями 
и стратегией ЦБ по смягчению эффек-
та от санкций февраля—марта 2022 
года (в ответ на военную операцию РФ 
на Украине). Это не количественная, 
а качественная информация: данные 
ЦБ — баланс (разница) между компа-
ниями, ожидающими роста цен и их 
снижения (см. «Ъ-Онлайн»).

В любом случае опрос ЦБ показы-
вает отраслевые ожидания по цено-
вой динамике в важнейшем аспек-
те — промышленность может ожи-
дать или более быстрого обвала вну-
треннего спроса, чем обвала предло-
жения, или же придерживаться проти-

воположной точки зрения. Это в пер-
вом приближении один из ключевых 
факторов, определяющих, в какую 
сторону и как могут показатели годо-
вой и помесячной «год к году» потре-
бительской инфляции отклоняться от 
текущих ожиданий ЦБ, сделанных по 
данным на конец февраля 2022 года. 
По существу, устанавливая 28 февра-
ля размер ключевой ставки в 20% го-
довых (и подтверждая этот уровень 18 
марта), ЦБ в определенной мере ори-
ентируется именно на такую динами-
ку индекса потребцен — отталкиваю-
щиеся от ключевой ставки в определе-
нии депозитных ставок банки должны 
предлагать клиентам доходность, бо-
лее или менее сопоставимую с реаль-
ной инфляцией. Тем не менее 20% ин-
фляции — лишь гипотеза, хотя расче-
ты аналитиков (в частности, «ВТБ Капи-
тала») дают схожие оценки — 20–25%. 

Опрос ЦБ демонстрирует, что пока 
промышленность находится в исто-

рически рекордном воодушевле-
нии по поводу роста цен. Общий ба-
ланс (42,8%) не имеет прецедентов, 
это выше начала наблюдения (январь 
2002 года), когда баланс составлял 
36,2%. Почти предельно возможная 
уверенность в росте промцен — в об-
работке и торговле (60–75% баланса), 
умеренная (30–35%) — в транспорте 
и услугах, операторы ресурсов (вода, 
электричество, отходы), в большей 
степени регулируемые, менее увере-
ны в том, что рост цен неизбежен. Та-
ким образом, в основном поставщи-
ки товаров и услуг уверены в том, что 
до мая 2022 года шок предложения бу-
дет значимо слабее шока спроса (кото-
рый, видимо, в этих предположени-
ях развивается позже — во втором по-
лугодии). Сами по себе эти соображе-
ния не отвергают версий о росте ин-
фляции «год к году» не выше 30%, как 
это неявно следует из оценок ЦБ, как 
и версий о превышении годовым 

уровнем инфляции 2022 года 20%. Тем 
не менее в быстрый спад спроса по-
ставщики не верят. Вторая составляю-
щая уравнения — объем спада импор-
та — пока несчетна, но сильное его со-
кращение может быть дополнитель-
ным проинфляционным фактором. 
Между тем прямое сопоставление 
ожиданий с ситуацией осени 1998 
года (1998 год закончился годовой 
инфляцией в 84,5%) и последующих 
месяцев (потребительская инфля-
ция 1999 года — 36,6%) вряд ли кор-
ректно. Тогда иным был платежный 
баланс РФ и ситуация с «главной це-
ной» экспорта, нефтяной, рубль в 1998 
году девальвировался много сильнее 
и в рамках иной денежно-кредитной 
политики ЦБ, бюджетная модель не 
имела резервов, а важнейшей пробле-
мой был банковский обвал, который, 
по крайней мере, пока не прогнози-
руется на 2022 год.

Дмитрий Бутрин

Спроса хватит на большую инфляцию
Предприятия в опросе ЦБ уверены в свободе повышать цены

В «антикризисный план» ЕАЭС вошли в том числе и меры, 
на необходимость которых в Минэкономики РФ указывали 
еще до ужесточения санкций (на фото — замглавы ведомства 
Дмитрий Вольвач)  АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА



Коммерсантъ   l   Вторник 22 марта 2022 №48   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Госдума во вторник рассмотрит 
 постановление о начале парла
ментского расследования обстоя
тельств, связанных с созданием 
американскими специалистами 
биологических лабораторий на Ук
раине. Последний раз парламент 
использовал этот инструмент 
в 2009 году — тогда искали при
чины аварии на СаяноШушенской 
ГЭС. Правда, участники будущего 
расследования пока не представ
ляют, как именно они будут соби
рать доказательства на территории 
другого государства. 

Госдума на пленарном заседании 
22 марта рассмотрит внесенный нака-
нуне комитетом по контролю проект 
постановления о возбуждении парла-
ментского расследования деятельнос-
ти биолабораторий на Украине. До-
кумент предлагает поддержать ини-
циативу расследования и обратиться 
в Совет федерации с предложением со-
здать для этого совместную комиссию. 
Согласно закону «О парламентском 
расследовании», у сенаторов будет 15 
дней на рассмотрение этого вопроса.

От Думы в комиссию войдут 14 
членов всех фракций. «Единую Рос-
сию» (ЕР), в частности, будут представ-
лять доктор химических наук Алек-
сандр Мажуга, главы комитетов Ан-
дрей Картаполов (по обороне), Ва-
силий Пискарев (по безопасности), 
Александр Хинштейн (по информа-
ционной политике) и Дмитрий Хубе-
зов (по охране здоровья). КПРФ деле-
гирует главу комитета по делам СНГ 
Леонида Калашникова, бывшего вра-
ча-хирурга Алексея Куринного, а «Но-
вые люди» — актера Дмитрия Певцо-
ва. Возглавит комиссию вице-спикер 
Думы Ирина Яровая (ЕР).

С инициативой такого расследова-
ния госпожа Яровая вышла 9 марта, ее 
поддержал спикер Думы Вячеслав Во-

лодин. Перед этим заместитель госсе-
кретаря США Виктория Нуланд расска-
зала на слушаниях в Сенате, что на Ук-
раине были объекты биологических 
исследований и что Киев и Вашинг-
тон опасаются, как бы накопленные 
там материалы не попали в руки рос-
сийских военных. 12 марта Дума обра-
тилась в ООН и Парламентскую ассам-
блею ОБСЕ с призывом провести рас-
следование деятельности этих био-
лабораторий. По информации Мино-
бороны РФ, 24 февраля, в день нача-
ла российской спецоперации, сотруд-
ники этих объектов уничтожили осо-
бо опасные патогены, среди которых 
якобы были возбудители чумы, сибир-
ской язвы, туляремии, холеры. Воен-
ное ведомство также уверяет, что укра-
инские лаборатории получили от США 
$32 млн, а МИД России убежден, что со-
здаваемое там биооружие было «этни-
чески ориентировано». В Киеве и Ва-
шингтоне настаивают, что речь шла об 
исследованиях исключительно мир-
ной направленности, и обвиняют Рос-
сию в дезинформации.

Согласно закону «О парламентском 
расследовании», его цель — «выявле-
ние причин и условий возникновения 
фактов и обстоятельств, послуживших 
основанием для проведения парла-
ментского расследования, информи-
рование о них общества, а также ока-
зание содействия в устранении таких 
причин и условий». Предметом рассле-
дования не может быть установление 
виновности конкретных лиц в совер-
шении преступления, и оно не долж-
но подменять собой дознание, предва-
рительное следствие и судопроизвод-
ство. Срок парламентского расследова-
ния не может превышать один год со 
дня создания комиссии.

Хотя для инициирования рассле-
дования достаточно, чтобы соответст-
вующее обращение спикеру Думы на-

правила группа депутатов или сенато-
ров численностью не менее одной пя-
той от списочного состава палаты, до-
кумент подписали 442 из 450 депута-
тов. «Мы выражаем уверенность, что 
все обстоятельства, угрожающие жиз-
ни и здоровью граждан России и чело-
вечества в целом, должны быть рассле-
дованы и стать известны широкой об-
щественности как в России, так и за ру-
бежом»,— говорится в обращении.

Будущие члены комиссии пока сла-
бо представляют, как они будут рас-
следовать обстоятельства, связанные 
с объектами на территории другого го-
сударства: депутаты либо просто не от-
ветили на вопросы „Ъ“, либо не дали 
конкретных пояснений. Так, Алек-
сандр Хинштейн сказал „Ъ“, что «пока 
не знает, как будет работать комиссия, 
так как еще не обсуждал это с колле-
гами». По словам Алексея Куринного, 
организационное собрание по пово-
ду расследования состоится во втор-
ник, там депутаты и обсудят план ра-
боты. В тот же день для обсуждения де-
ятельности биолабораторий на Укра-
ине к единороссам придет замглавы 
МИДа Сергей Рябков, говорит собесед-
ник „Ъ“ в Думе.

Депутат и бывший прокурор Юрий 
Синельщиков (КПРФ) считает, что 
у парламентариев для этого рассле-
дования ограниченные возможно-
сти, но «попытка не пытка». Во-пер-
вых, «там наши вооруженные силы», 
во-вторых, можно направлять офи-
циальные запросы в ведомства США 
и Украины, а кроме того, источником 
информации могут служить украин-
ские СМИ, поясняет коммунист. Сам 
он не раз пытался инициировать пар-
ламентские расследования, но ни разу 
«партия власти не позволяла их на-
чать». Так, Дума несколько раз отказы-
валась расследовать деятельность Ми-
нобороны в 2010–2012 годах, когда его 

возглавлял Анатолий Сердюков, и не 
начала расследование пожара в торго-
вом центре «Зимняя вишня» в Кемеро-
во в 2018 году. В октябре 2021 года ЕР 
отказала коммунистам в поддержке 
парламентского расследования пыток 
в тюрьмах под предлогом того, что оно 
может оказать влияние на следствен-
ные действия.

Если постановление будет поддер-
жано, это станет лишь третьим полно-
ценным парламентским расследова-
нием за последние 20 лет. Осенью 2004 
года по инициативе тогдашнего пред-
седателя Совета федерации Сергея Ми-
ронова была создана совместная ко-
миссия Совфеда и Госдумы по рассле-
дованию теракта в Беслане, которую 
возглавил вице-спикер верхней пала-
ты Александр Торшин. В декабре 2006 
года парламентарии представили ито-
говый доклад, в котором действия во-
енных были признаны оправданны-
ми, а причиной взрывов в захвачен-
ной школе названы действия террори-
стов. Комитет «Матери Беслана» назвал 
эти выводы предвзятыми, а член ко-
миссии, депутат Юрий Савельев в сво-
ем альтернативном докладе пришел 
к заключению, что взрыв произошел 
в результате обстрела школы силови-
ками из гранатометов. Официальное 
следствие этого не подтвердило.

А в сентябре 2009 года парламента-
рии занялись поиском причин серьез-
ной аварии на Саяно-Шушенской ГЭС. 
По итогам расследования они пришли 
к выводу, что авария стала следствием 
целого ряда причин технического, ор-
ганизационного и нормативно-право-
вого характера, включая «недопусти-
мо низкую» ответственность работни-
ков станции и злоупотребление сво-
им положением со стороны руковод-
ства ГЭС.

Мария Макутина,  
Анастасия Корня

Депутаты взялись  
за биооружие
Госдума инициирует расследование деятельности  
биологических лабораторий на Украине

Палата депутатов партии «Справедливая Россия — За прав
ду» (СРЗП) запустила сайт проекта #СпросимБастрыкина, 
где собирает вопросы граждан о «вредителях государства», 
чтобы затем направить соответствующие депутатские за
просы в Следственный комитет России (СКР). По словам ини
циатора проекта депутата Госдумы Дмитрия Кузнецова, 
в первый же день получено около 200 обращений, а наиболее 
популярными стали вопросы о росте цен на сахар и бумагу.

Главную цель запущенного 21 марта сайта его создатели объяс-
няют в приветствии для посетителей: «Дорогой товарищ! Россия 
взяла курс на импортозамещение. Но недавно выяснилось, что 
не все ответственные чиновники ему следовали. В руках врагов 
оказались стратегические технологии и ресурсы нашей страны. 
У вас есть вопрос, почему не летают „Илы“? Почему не едут „Стри-
жи“? Почему во власти Запада оказались наши валютные резер-
вы и умы некоторых сотрудников гостелеканалов? Кто поднима-
ет цены на сахар или гречку? У вас есть еще вопрос? Задайте его 
здесь! С помощью главы Следственного комитета Александра Ба-
стрыкина мы ответим на него!»

Инициатор проекта депутат Госдумы Дмитрий Кузнецов (ему 
передал свой мандат сопредседатель СРЗП Захар Прилепин) уже 
написал ряд запросов на имя главы СКР. В частности, он попро-
сил господина Бастрыкина оценить действия руководства Центро-
банка, разместившего золотовалютные резервы России в юрис-
дикции западных стран. Также у депутата возникли вопросы к ру-
ководству РЖД, которое заключало контракты на техобслужива-
ние скоростных поездов «Стриж» с иностранным подрядчиком, 
что привело к невозможности их использовать в условиях запад-
ных санкций. Еще один запрос господина Кузнецова посвящен 
тяжелой ситуации в авиационной промышленности: в этом, по 
его мнению, может быть виноват бывший вице-премьер Аркадий 
Дворкович, который «фактически остановил программу импор-
тозамещения» (напомним, господин Дворкович недавно выска-
зался против спецоперации на Украине, заявив о недопустимо-
сти использования «военных средств для решения политических 
конфликтов»). И наконец, депутат Кузнецов попросил главу СКР 
оценить кадровую политику «Первого канала», где работала редак-
тором Марина Овсянникова, развернувшая антивоенный плакат 
в прямом эфире программы «Время».

Дмитрий Кузнецов рассказал „Ъ“, что уже в первый день появи-
лось около 200 обращений граждан: одни просто ругались и гово-
рили о наболевшем, но другие задавали «конструктивные вопро-
сы» — например, «нет ли измены или халатности в отношении ро-
ста цен на сахар и на бумагу». «Может быть, люди, принимающие 
решения, чего-то не учли, а может быть, все дело в обстоятельствах 
непреодолимой силы»,— рассуждает депутат. Он подчеркнул, что 
#СпросимБастрыкина — гуманистический проект, который сде-
лан «не для того, чтобы пойти и расстрелять, а для того, чтобы мо-
тивировать чиновников измениться или, если они не готовы ме-
няться, оставить свой пост».

Господин Кузнецов также сообщил, что авторы проекта — «гу-
манисты не только по отношению к потенциальным виновным, 
но и по отношению к силовым органам», поэтому до того, как от-
править обращения главе СКР, эсеры будут сами проводить юри-
дическую проверку. Кроме того, депутат заверил, что проект кос-
нется только чиновников, принимающих решения, которые 
должны будут почувствовать, что народ «следит за ними»: «Наше 
спасение не в том, что мы врагов найдем и расстреляем, а в том, 
чтобы люди, принимающие решения — чиновники, капитали-
сты,— научились думать о народе и работать на благо родины».

Оценивая инициативу СРЗП, политолог Алексей Макаркин отме-
чает, что раньше подобными вещами занимался «Общероссийский 
народный фронт» (ОНФ), но сейчас он резко уменьшил свою актив-
ность. «Такое ощущение, что эсеры хотят поиграть на этой площад-
ке, причем вряд ли они будут затрагивать какие-либо неприкосно-
венные фигуры. В то же время если они назовут каких-нибудь ре-
гиональных чиновников, то здесь могут напомнить о себе без ка-
ких-либо серьезных рисков для себя»,— рассуждает эксперт. По его 
мнению, инициатива поможет СРЗП привлечь к себе внимание, но 
вряд ли будет результативной с точки зрения наказания виновных, 
ведь если к «Единой России» и ОНФ относились как к околовласт-
ным структурам, то в данном случае речь идет все-таки о парламент-
ской оппозиции. В то же время господин Макаркин допускает, что 
кто-то может попытаться использовать эту площадку для сведения 
счетов — например, передав на сайт информацию про чиновника, 
которая на самом деле связана с аппаратными играми, конкурен-
цией или «войной компроматов». «Поэтому у партии есть пробле-
ма: она может либо это игнорировать, и тогда люди будут обижать-
ся, либо может в это втянуться, и тогда обидится государство. Ско-
рей всего, СРЗП будет стараться соблюсти баланс, но может и про-
махнуться»,— заключает политолог.

Ксения Веретенникова

Эсеры вышли 
на борьбу 
с «вредителями»
Депутаты соберут сообщения 
граждан о халатности 
и недобросовестности  
чиновников

Губернатор Курской области Роман 
Старовойт в понедельник усомнил
ся в необходимости отмены пар
тийного голосования на выборах 
депутатов региональной столицы. 
На прошлой неделе этот законо
проект внесла группа из 19 парла
ментариев, которые уверены, что 
«списочники» оторваны от избира
телей и их нужно заменить одно
мандатниками. Считается, что пе
реход на чисто мажоритарную сис
тему играет на руку «Единой Рос
сии», но сейчас федеральному цен
тру важно сформировать новый 
«патриотический консенсус» влас
ти и оппозиции, полагает эксперт.

«Учитывая социально-экономи-
ческую ситуацию, может быть, и нет 
смысла менять устоявшуюся систе-
му формирования городского собра-
ния»,— заявил утром 21 марта Роман 
Старовойт, комментируя инициативу 
депутатов Курской городской думы об 
отмене выборов по партийным спи-
скам (см. „Ъ“ от 21 марта 2022 года). По 
словам губернатора, в минувшие вы-
ходные он общался со спикером го-
родского парламента Аллой Черто-
вой и мэром Курска Игорем Куцаком 
(оба — единороссы) и согласился, что 
«изменения имеют право на жизнь»: 
«Бывает, что депутаты по спискам не 
связаны напрямую с территорией 
и иногда даже не встречаются с людь-
ми». Однако такие парламентарии мо-
гут иметь федеральный ресурс или за-
ниматься благотворительностью, до-
бавил губернатор. «Моя точка зрения: 
как оставить существующий формат, 
так и перейти на другую методику. Бу-
дет справедливо, если мы вместе при-
мем решение после открытого пу-
бличного обсуждения в апреле»,— ре-
зюмировал он.

Напомним, неделю назад 19 депу-
татов гордумы во главе с госпожой 
Чертовой внесли в парламент зако-
нопроект о переходе со смешанной 
системы его формирования на мажо-
ритарную, но известно об этом стало 
только в пятницу. Источник в реги-
ональной власти тогда пояснил „Ъ“, 
что это локальная инициатива, по-
скольку федеральный центр ранее 
предоставил муниципалам свободу 
выбора: оставить действующий поря-
док (17 «списочников» и 17 одноман-
датников) или полностью отказаться 
от списков и сократить число депута-
тов до 30. Однако к началу этой неде-
ли позиция центра, как утверждает 
собеседник „Ъ“, неожиданно измени-
лась: по его словам, в администрации 
президента (АП) рекомендовали кур-

ским коллегам не принимать поправ-
ки и «отыграть ситуацию назад».

Одновременно с курскими депу-
татами отменить партсписки реши-
ли и в столице Приморья: в минув-
шую пятницу стало известно, что ре-
гиональный избирком внес в крае-
вой парламент законопроект, предус-
матривающий переход на чистую «ма-
жоритарку» во всех муниципалите-
тах края, в том числе и во Владивосто-
ке. В сентябре там тоже пройдут выбо-
ры депутатов городской думы, которая 
сейчас сформирована из 18 «списоч-
ников» и 17 одномандатников. Первое 
чтение законопроекта запланировано 
на 23 марта.

Однако и в Приморье, похоже, ре-
шили пока «притормозить» реформу. 
Как рассказал „Ъ“ председатель коми-
тета краевого законодательного собра-
ния по региональной политике Джам-
булат Текиев, после первого чтения 
документ будет отложен до момента 
вступления в силу основных положе-

ний нового федерального закона о еди-
ной системе публичной власти (это 
произойдет 1 июня), то есть сентябрь-
ские выборы во Владивостоке пройдут 
по старой смешанной системе.

„Ъ“ уже не раз сообщал о тенден-
ции к отмене партийных списков, ко-
торая набирает обороты последние не-
сколько лет. Считается, что это выгод-
но «Единой России», которая обычно 
уверенно побеждает в одномандатных 
округах. Партийные списки, как пра-
вило, существенно повышают шансы 
представителей парламентской оппо-
зиции. Среди региональных столиц, 
где выборы в гордумы запланирова-
ны на сентябрь 2022 года, партсписки 
в этом году уже отменили, невзирая на 
сопротивление оппозиции, в Ярослав-
ле и планируют это сделать в Омске (23 
марта), Твери (30 марта) и Горно-Алтай-
ске (31 марта). В Черкесске, Пскове, Ки-
рове и Барнауле пока предполагают со-
хранить старую систему.

Источник в руководстве «Единой 
России» подтвердил „Ъ“, что муници-
палам действительно была дана свобо-
да в определении избирательной моде-
ли, но они до последнего сами не мо-
гли определиться: «Есть рекомендация 
не корректировать те ситуации, кото-
рые гармонично ложатся на сущест-

вующий политический ландшафт». 
Источник „Ъ“, близкий к АП, добавил, 
что отмену партсписков нужно было 
обосновать. «Хотите поменять — нет 
проблем, но объясните, зачем вам это, 
что это даст. Смогли не все»,— пояснил 
собеседник „Ъ“, напомнив, что после 
начала специальной военной опера-
ции на Украине рейтинги «Единой Рос-
сии» пошли вверх, а это тоже аргумент 
в пользу сохранения смешанной систе-
мы. Наконец, еще один источник рас-
сказал „Ъ“, что курские власти слиш-
ком поздно спохватились — прайме-
риз единороссов уже стартовали.

Федеральные власти выстраивают 
новый «патриотический» консенсус, 
в рамках которого парламентская оп-
позиция консолидированно поддер-
живает политику президента, а еди-
нороссы в ответ проявляют к ней ло-
яльность и сохраняют старые прави-
ла игры, считает политолог Влади-
мир Слатинов. «Умеренный успех си-
стемной, встроенной оппозиции так-
же позволит выпустить пар, который 
может скопиться к осени»,— добавля-
ет эксперт.

Андрей Прах,  
Андрей Винокуров;  
Алексей Чернышев, 
Владивосток

У партсписков появился шанс на выживание
Перевод городских дум на «мажоритарку»  
могут отложить ради межпартийного консенсуса

Желание местных властей 
оставить избирателям на 
выборах в городские думы 
всего один бюллетень может 
помешать достижению 
межпартийного консенсуса 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

К О Н Т Е К С Т
Л Д П Р  П О И Н Т Е Р Е С У Е Т С Я  
М Н Е Н И Е М  Р Е Г И О Н О В  
О  В О З В Р А Щ Е Н И И  С М Е Р Т Н О Й  К А З Н И

Фракция ЛДПР в Госдуме на своем собрании в понедельник решила запросить 
мнения из регионов по вопросу возвращения смертной казни для самых тяжких 
преступлений. О возможности после ухода из Совета Европы скинуть «оковы 
чуждых нам ценностей и правил», включая запрет на смертную казнь, 16 марта 
сообщил Telegram-канал фракции, пояснив, что партия может инициировать 
референдум по этому вопросу. А вице-спикер Думы от ЛДПР Борис Чернышов 
допустил, что в случае восстановления высшей меры ее можно применять 
в отношении осужденных за педофилию, госизмену и другие «самые тяжелые 
преступления».

Однако 21 марта замруководителя фракции ЛДПР Ярослав Нилов пояснил 
„Ъ“, что референдум был «фигурой речи». «Мы попросили регионы дать свою 
первоначальную оценку и дальше будем понимать, каким образом это обсужде-
ние запустим»,— отметил депутат.

Из думских партий идею возвращения смертной казни поддерживают КПРФ 
и «Справедливая Россия — За правду», а в «Единой России» (ЕР) выступают про-
тив этой инициативы. На прошлой неделе замглавы фракции ЕР Евгений Ревенко 
заявил „Ъ“, что Россия не должна отходить от принципов гуманизма «вне зависи-
мости от вхождения или исключения из международной организации».

Председатель профильного комитета Думы по госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников (ЕР) считает заявление ЛДПР о планах провести 
референдум о возвращении смертной казни «пиар-ходом» и напоминает, что 
о необходимости отмены смертной казни говорится в Конституции. «Когда 
мы вступали в Совет Европы в 1996 году, там был протокол по поводу отмены 
смертной казни. Но еще раньше, в 1993 году, мы приняли Конституцию, где 
по поводу отмены смертной казни есть статья 20,— пояснил господин Краше-
нинников „Ъ“.— Она находится во второй главе, которая посвящена правам 
человека и гражданина и, как мы помним, является неизменяемой. Конституцию 
принимали всенародным голосованием, поэтому странно проводить референдум 
по поводу отмены смертной казни, все эти процедуры уже были проведены». 
Глава комитета также напомнил, что сейчас в России действуют два морато-
рия — на применение смертной казни и на вынесение судами соответствующих 
приговоров.

Ксения Веретенникова
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По данным „Ъ“, главное следственное 
управление (ГСУ) СКР закончило расследо-
вание скандального уголовного дела о мо-
шенничестве, потерпевшим по которому 
признан известный решальщик и юрист Де-
нис Шапиро (Дионисий Золотов). Восполь-
зовавшись тем, что господин Шапиро нахо-
дился в заключении, полагает следствие, 
партнеры похитили его долю в производст-
ве и оптовой продаже бытовой химии под 
брендами Unicum, B&B, Easywork и проч., 
нанеся ущерб на сумму около 3,5 млрд руб. 
Попытка обвиняемых доказать, что они 
сами пострадали от рейдерского захвата 
и коррупционной заинтересованности след-
ствия в определенном исходе дела, не увен-
чалась успехом. Материалы передали толь-
ко в вышестоящий следственный орган, 
который и довел их до суда.

Следователь ГСУ СКР предъявил совладель-
цам холдинга B&B по производству и оптовой 
продаже бытовой химии Александру Балахов-
скому и Якову Босинзону, а также гендиректо-
ру компании Александру Савоськину обвине-
ния в окончательной редакции в совершении 
особо крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), незаконном использовании товарных зна-
ков и промышленных образцов (ч. 2 ст. 147, ч. 3 
ст. 180 УК РФ), злоупотреблении полномочиями 
руководителем коммерческой организации, по-
влекшем тяжкие последствия, и легализации 
доходов, добытых преступным путем (ч. 3 ст. 33, 
ч. 2 ст. 201, п. «б» ч. 4 ст. 174.1 УК РФ).

При этом следует отметить, что первоначаль-
но уголовное дело расследовалось СУ СКР по 
Южному округу Москвы, но после многочислен-
ных жалоб обвиняемых и их защитников разби-
рательство для объективности передали в след-
ственный главк. Впрочем, и его представители 
согласились с выводами окружных коллег.

По версии следствия, в 2014 году господином 
Шапиро было приобретено 30% в уставном капи-
тале ООО «Бест Клин» — обществу принадлежали 
товарные знаки «Уникум», Easywork, Viely, «Баги-
ра», Unicum, В&В, IRC91, Аррех и проч., под кото-
рыми выпускается бытовая химия. Чуть позже он 
был избран гендиректором ООО, которое вошло 
в образованный тогда же холдинг В&В. Вскоре по-
сле этого, однако, господин Шапиро оказался в за-
ключении за мошенничество, а из СИЗО вышел 
только в мае 2019 года. Воспользовавшись этим, 
полагает следствие, обвиняемые перерегистри-
ровали на подконтрольную им компанию Bella-
Ben-Balur (Будапешт) товарные знаки и промыш-
ленные образцы, нанеся их совладельцу Шапиро 
ущерб в особо крупном размере. А чтобы завуали-
ровать свою преступную деятельность, говорит-
ся в обвинении, господа Босинзон, Балаховский 
и Савоськин не позднее лета 2017 года иници-
ировали процедуру банкротства «Бест Клина». 
В рамках рассмотрения гражданского дела в Ар-
битражном суде Московской области 16 апреля 
2018 года ООО было ликвидировано. В дальней-
шем, «оставаясь безнаказанными», они продол-
жили использование чужой интеллектуальной 
собственности, выпуская под данными бренда-
ми промышленные товары и реализуя их. Ука-

занными действиями обвиняемые, подсчитало 
следствие, причинили ООО «Бест Клин» ущерб на 
сумму 3 млрд 490 млн 550 тыс. 099 руб., а лично го-
сподину Шапиро — в виде 30% доли его имуще-
ственного права на сумму чуть более 1 млрд руб.

Свою вину никто из фигурантов не признал, 
а их адвокаты пообещали обжаловать закон-
ность следственных действий, отмечая, в част-
ности, что с господином Балаховским, находя-
щимся в отличие от подельников под домашним 
арестом, они необоснованно проводились 
в больнице. Впрочем, следует отметить, что вра-
чи дали на это свое согласие.

Еще одна обвиняемая, Олеся Каплистая, воз-
главлявшая выпуск бытовой химии в В&В, объ-
явлена в международный розыск — ее уголовное 
преследование вскоре будет выделено в отдель-
ное производство.

Защитники обвиняемых считают, что их 
клиенты стали жертвами рейдерского захва-
та, а следствие по делу, проведенное с обвини-
тельным уклоном, могло быть заинтересовано 
в этом потерпевшей стороной.

«Следствие собрало достаточно неопровер-
жимых доказательств причастности фигурантов 
к инкриминируемым им преступлениям»,— со-
общил, в свою очередь, „Ъ“ адвокат потерпев-
шего Роман Кандауров. «Помимо результатов 
различных экспертиз, в том числе почерковед-
ческой, финансово-экономической, компью-
терной и т. д., их вина подтверждается много-
численными показаниями свидетелей из числа 
сотрудников предприятия, которые все в той 
или иной степени указали на фальсификацию 
и уничтожение документов, подлог, угрозы со 
стороны руководства в случае, если сотрудни-
ки не сделают то, что хотят владельцы бизнеса».

По словам защитника, из уголовного дела так-
же выделены материалы в отношении как основ-
ных фигурантов, так и их вероятных пособни-
ков, в том числе дочери Александра Балаховского 
и жены Якова Босинзона Татьяны, в действиях ко-
торых усматриваются признаки ст. 210 УК — ор-
ганизация преступного сообщества или участие 
в нем. «Еще предстоит разбирательство вокруг ак-
тивов холдинга, часть из которых была выведе-
на за границу»,— добавил господин Кандауров. 
Кроме того, представители потерпевших обра-
тились в СКР и квалифколлегию судей Москвы 
с просьбой разобраться в действиях судьи Черта-
новского суда Людмилы Зиньковской, которая 
уже после передачи дела из СУ СКР в ГСУ вынесла 
решение об отказе в заочном аресте госпожи Ка-
плистой. И это притом, что материалы уже были 
подсудны Пресненскому райсуду. Впрочем, Мос-
горсуд, удовлетворив жалобу господина Кандау-
рова, уже отменил это решение как незаконное.

В понедельник Пресненский райсуд по хода-
тайству ГСУ СКР продлил до 15 апреля содержа-
ние в СИЗО господам Босинзону и Савоськину, 
а господину Балаховскому — домашний арест. 
«Всех люблю, правда будет за нами»,— сказал 
группе своей поддержки господин Босинзон, ко-
торому меру пресечения продлили до года. Сей-
час он с сообщниками знакомится с материала-
ми дела, в котором порядка 40 томов.

Николай Сергеев

Бытовая химия 
стала организованной
Закончено дело обвиняемых в обмане 
известнейшего решальщика

В Мосгорсуде в понедельник стар-
товали предварительные слушания 
по уголовному делу в отношении со-
ветника главы «Роскосмоса», быв-
шего спецкора „Ъ“ и «Ведомостей» 
Ивана Сафронова, обвиняемого в го-
сизмене. По версии ФСБ и поддер-
жавшей ее Генпрокуратуры, он пере-
давал чешской и немецкой разведкам 
данные об обороноспособности стра-
ны. Сам экс-журналист, отбывший 
в СИЗО более полутора лет, свою вину 
категорически отрицает, настаивая, 
что никогда с иностранными развед-
службами не сотрудничал, в обще-
нии со знакомыми использовал дан-
ные только из открытых источников, 
а доступа к гостайне не имел. На слу-
шаниях адвокаты попросили суд вер-
нуть дело из-за недоработок следова-
телей ФСБ прокурору, гособвинитель, 
в свою очередь,— продлить обвиня-
емому срок ареста еще на полгода, 
а сам Иван Сафронов — хотя бы выпу-
стить его из «аквариума» и разрешить 
сидеть с защитниками в зале.

Как сообщили „Ъ“ адвокаты Ивана Саф-
ронова, предварительные слушания за за-
крытыми дверями начались в Мосгорсу-
де с получасовой задержкой. Провел их 
судья Дмитрий Гордеев, который будет 
председателем «тройки» на предстоящем 
процессе. При этом фамилии двух других 
судей пока неизвестны.

Интересно, что на этот раз обвиняемо-
го в суд доставил обычный полицейский 
конвой, тогда как на предыдущие засе-
дания его, как правило, привозили воо-
руженные до зубов спецназовцы вместе 
со следователем ФСБ Александром Чаба-
ном. Именно полковник юстиции руково-
дил следственной бригадой, расследовав-
шей уголовное дело по обвинению Ивана 
Сафронова в госизмене в форме шпиона-
жа (ст. 275 УК РФ) — передаче им чешской 
и немецкой разведкам секретных данных 
об обороноспособности России.

«Иван, как обычно, был бодр и весел, 
он очень ждал начала процесса, на ко-
тором он сможет наконец полностью 
высказаться»,— сообщил „Ъ“ один из 
адвокатов экс-журналиста Даниил Ни-
кифоров. По его словам, заседание силь-
но затянулось, так как был подан ряд хо-
датайств. В частности, защита в весьма 
объемном документе просила суд вер-
нуть материалы уголовного дела проку-
рору для устранения нарушений уголов-
но-процессуального законодательства, 
которые препятствуют постановлению 
приговора. «Из-за секретного характе-
ра дела и наложенных на нас ограниче-
ний мы лишены возможности говорить 
о сути этих нарушений, но все они каса-

ются условий, предусмотренных ст. 220 
УПК РФ»,— заявил „Ъ“ другой адвокат 
Ивана Сафронова Дмитрий Катчев. На-
помним, что эта статья устанавливает пе-
речень данных, которые в обязательном 
порядке должны присутствовать в обви-
нительном заключении, в частности «ме-
сто и время совершения преступления, 
его способы, мотивы, цели, последствия 
и другие обстоятельства, имеющие значе-
ние для данного уголовного дела», о чем, 
видимо, и говорили защитники. Также 
они попросили суд исключить из матери-
алов некоторые доказательства, которые 
добыты следствием, по их мнению, с на-
рушением закона, а потому являются не-
допустимыми. Это ходатайство гособви-
нитель, представитель Генпрокуратуры 
Борис Локтионов, в свою очередь, пред-
ложил суду считать преждевременным.

Отметим, что господин Локтионов 
являлся прокурором на целом ряде из-
вестных процессов, которые довел до 
суровых обвинительных приговоров, 
включая дело по обвинению в корруп-
ции бывших руководителей ГСУ СКР по 
Москве Александра Дрыманова, Дениса 
Никандрова и Алексея Крамаренко, а не-
давно выступал гособвинителем в деле 
в отношении бывшего топ-менеджера 
компании «Интер РАО» Карины Цуркан. 
Интересно, что дело последней по обви-
нению в шпионаже (ст. 276 УК РФ) вел тот 
же следователь Чабан. В понедельник Бо-
рис Локтионов ходатайствовал о продле-
нии срока ареста Ивану Сафронову, нахо-

дящемуся под стражей с июля 2020 года, 
еще на шесть месяцев.

Сам Иван Сафронов выступил только 
с одним самостоятельным ходатайством, 
попросив суд выпустить его из «аквариу-
ма» и разрешить сидеть на скамье со свои-
ми адвокатами. Как уточнили последние, 
он сослался на принцип презумпции не-
виновности, а также то обстоятельство, 
что это просто будет банально экономить 
время, поскольку не нужно будет переда-
вать те или иные документы. «Мы, естест-
венно, со своей стороны поддержали хо-
датайство, напомнив о гуманности, но 
прокурор снова был против, так как, на-
сколько мы поняли, Иван якобы может 
передать некую секретную информацию, 
но кому и куда, осталось неясным»,— по-
яснили защитники.

Надо также отметить, что, по их сло-
вам, Дмитрий Гордеев, когда зашла речь 
о засекречивании всех без исключения 
материалов дела, даже не имеющих со-
ответствующего грифа, отметил, что об-
винительное заключение не является се-
кретным. Судья Гордеев очень тщательно 
изучает все материалы и дает высказать-
ся всем сторонам. «Как и сегодня, как и на 
других процессах, где нам приходилось 
с ним ранее сталкиваться, он зарекомен-
довал себя как очень тактичный и внима-
тельный судья, который умеет слушать. 
Теперь главное, чтобы нас услышали»,— 
пояснили представители защиты Ивана 
Сафронова, отметив, что ответы на хода-
тайства будут даны во вторник. Причем 
у судьи на оглашение решения будет не 
так много времени, так как сразу после 
этого у него назначен другой процесс.

Сергей Сергеев

В деле Ивана Сафронова 
нашлось несекретное
Следователь ФСБ, составивший обвинительное 
заключение, не объявил его гостайной

Как стало известно „Ъ“, разби-
рательство по уголовному делу 
в отношении экс-губернатора Ха-
баровского края Сергея Фургала 
в Люберецком горсуде Мособла-
сти зашло в тупик из-за  демарша 
одного из подсудимых, обвиня-
емого в покушении, Марата Ка-
дырова. На заседании, посвя-
щенном отбору присяжных, он 
отказался от своего адвоката, 
вынудив суд распустить уже при-
глашенных кандидатов и отло-
жить процедуру. По данным „Ъ“, 
причиной инцидента мог быть 
конфликт. Защитник планиро-
вал добиться освобождения Ма-
рата Кадырова по состоянию 
здоровья, но тот категорически 
отказался проходить рекомен-
дованную врачом колоноско-
пию, опасаясь, что обследование 
скомпрометирует его в глазах со-
камерников.

Состоявшееся на днях первое за-
седание Люберецкого суда было 
крайне важным для всех участни-
ков процесса — стороны планиро-
вали отобрать на нем коллегию при-
сяжных. Ценой немалых усилий 
суду удалось обеспечить необходи-
мую в таких случаях стопроцентную 
явку всех участников отбора. На за-
седание были доставлены все четве-
ро подсудимых — обвиняемый в ор-
ганизации двух заказных убийств 
и покушения 16-летней давности 
Сергей Фургал, предполагаемые ор-
ганизатор преступлений Андрей Ка-
репов и киллер Андрей Палей, а так-
же Марат Кадыров, попытавшийся, 
по версии следствия, выполнить «за-
каз», но не сумевший довести его до 
конца. Приехали также 11 адвокатов 
подсудимых, представители проку-
ратуры и потерпевшей стороны, но 
самое главное, суду удалось отобрать 
и вызвать на процесс «более двадца-
ти», как говорилось в судебных мате-
риалах, кандидатов в присяжные за-
седатели. Все они сидели в соседнем 

зале, ожидая, пока участники начнут 
поочередно вызывать их и задавать 
вопросы, отбирая таким образом ос-
новной и запасной составы колле-
гии, состоящей в общей сложности 
из 12 человек.

Присутствия слушателей на этом 
этапе не предполагалось, но один из 
участников процесса рассказал „Ъ“, 
что запланированный ход суда нео-
жиданно нарушил обвиняемый Ка-
дыров. Он заявил об отказе от своего 
адвоката Андрея Козлова, а посколь-
ку его второй представитель Анна 
Наумова не смогла присутствовать 
в суде из-за болезни, подсудимый 
Кадыров оказался на процессе в по-
ложении юридически незащищен-
ного. По закону без поддержки ад-
воката фигуранту уголовного дела 
не разрешается вычислять и отсеи-
вать тех кандидатов в присяжные, 
которые могли бы отнестись к нему 
предвзято, поэтому всю процедуру 
отбора суду пришлось переносить 
на 5 апреля.

Пояснять суду мотивы своего 
демарша Марат Кадыров не стал. 
Как рассказал „Ъ“ один из близких 
к нему источников, отказ от адвока-
та был запланирован и согласован 
всеми сторонами еще в феврале. Ан-
дрея Козлова, по данным собеседни-
ка „Ъ“, родственники обвиняемого 
пригласили как опытного специа-
листа по медицинскому аспекту за-
щиты. Дело в том, что у Марата Кады-
рова еще при поступлении в СИЗО 
диагностировали проблемы с легки-
ми и арестант первые девять меся-
цев ареста провел в так называемом 
тубонаре — инфекционном отде-
лении медсанчасти изолятора «Ма-
тросская Тишина». По мнению род-
ственников, арестант на самом деле 
страдает онкологическим заболева-
нием, и адвокат Козлов, по их замы-
слу, должен был организовать боль-
ному прохождение необходимых 
обследований для подтверждения 
диагноза и выхода из СИЗО. По сло-

вам источника „Ъ“, защитник зара-
нее предупредил заказчиков о том, 
что представлять интересы Марата 
Кадырова он сможет только до нача-
ла суда. В апреле господину Козлову, 
по его словам, предстояло участие 
в другом процессе, в Санкт-Петер-
бурге. Учитывая, что отказаться от 
клиента по собственной инициати-
ве адвокат по закону не имеет права, 
Андрей Козлов и Марат Кадыров за-
ранее договорились о том, что ини-
циатором разрыва отношений ста-
нет подзащитный.

По версии, высказанной другим 
представителем Марата Кадырова, 
причиной его неожиданного заяв-
ления в суде стал все же конфликт. 
Как пояснил этот собеседник „Ъ“, 
процессуальные противники адво-
ката Козлова понимали, что конеч-
ной целью всех медицинских обсле-
дований арестанта был его выход на 
свободу, и всячески препятствовали 
попыткам уточнения диагноза. Ког-
да до необходимого в таких случа-
ях заключения медкомиссии ФСИН 
России о «негодности» Марата Кады-
рова к содержанию под стражей ему 
оставалось получить только направ-
ление от медсанчасти СИЗО №5 
«Водник», в котором он содержал-
ся в последнее время, возникла не-
ожиданная проблема. Начмед СИЗО 
№5 Валерий Иващенко потребовал, 
чтобы пациент прошел процедуру 
колоноскопии.

Адвокат Козлов не увидел в этом 
большой проблемы, однако сам 
предполагаемый киллер категориче-
ски отказался от обследования, пола-
гая, что над ним просто издеваются. 
Марат Кадыров утверждал, что некие 
близкие к администрации изолято-
ра люди уже намекнули ему, что про-
цедура может быть заснята на видео-
камеру, а переданная сокамерникам 
запись станет компроматом на него. 
Такого же мнения придерживалась 
и супруга пациента Гульнара. «Счи-
таю эту процедуру навязанной с це-

лью устрашения мужа»,— сообщи-
ла она „Ъ“. В итоге из-за возникших 
разногласий подсудимый лишился 
и опытного адвоката, и возможности 
досрочно выйти на свободу.

Стоит отметить, что подсудимый 
Кадыров, независимо от состояния 
его здоровья, скорее всего, покинет 
следственный изолятор еще до вы-
несения приговора. Дело в том, что 
ему, в отличие от трех других под-
судимых, инкриминируется только 
одно преступление — покушение 
на жизнь приемщика металлолома 
Александра Смольского, совершен-
ное 28 июля 2004 года в Амурской об-

ласти. По версии следствия, устране-
ние конкурента заказал и оплатил 
Сергей Фургал, занимавшийся в то 
время аналогичным бизнесом. Дове-
сти свой замысел до конца Марат Ка-
дыров не сумел — как уже сообщал 
„Ъ“, пока нападавший доставал гра-
наты, чтобы атаковать потерпевше-
го, тот успел спрятаться в гараже.

За попытку заказного убийства 
(ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ) Марат Кады-
ров мог бы получить до 15 лет коло-
нии, но только лишь до 28 июля 2019 
года. В этот день отведенный зако-
ном 15-летний срок давности его уго-
ловного преследования за особо тяж-

кое преступление истек. Уголовное 
дело в отношении Марата Кадырова 
было возбуждено ГСУ СКР в сентябре 
2019 года. Его адвокаты постоянно го-
ворили о прошедших сроках в судах, 
продлевавших арестанту меру пре-
сечения, однако им справедливо по-
ясняли, что до рассмотрения дела по 
существу время еще не пришло. Сей-
час, когда расследование завершено 
и дело поступило в Люберецкий го-
рсуд, Марат Кадыров может заявить 
о своих правах и добиваться если не 
оправдания, то по крайней мере ос-
вобождения от наказания и стражи.

Сергей Машкин

Дело Сергея Фургала оказалось неприличным
Сообщник экс-губернатора запротестовал против подозрительного обследования

Иван Сафронов просит,  
 чтобы его судили  
не в «аквариуме», а в зале   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Всероссийский союз страховщиков (ВСС) представил еже-
годный рейтинг автомобилей по уровню защиты от угона. Наи-
меньшему риску, следует из данных страховщиков, подвер-
жены владельцы Lexus ES, RX и Skoda Octavia, наибольшему — 
Renault Sandero, Logan и Lada Vesta. При этом страховщики го-
ворят, что уже в этом году следует ожидать резкого скачка 
угонов транспортных средств производителей, прекративших 
поставки в Россию в связи с военной операцией на Украине: 
такие машины будут разбираться на запчасти для перепрода-
жи комплектующих на вторичном рынке. Эксперты прогнози-
руют рост тарифов на каско, а в сервисах уже выстроились 
очереди на установку противоугонных систем.

В рамках рейтинга, результаты которого ВСС публикует с 2019 
года, союз ежегодно, отбирая разные модели автомобилей, тестиру-
ет их по разработанной методике (оценка по 1000-балльной систе-
ме). Испытываются, в частности, уровень защиты от несанкциони-
рованного проникновения и изменения идентификационных но-
меров; проверяется надежность блокиратора руля или стояночного 
тормоза; изучается возможность изготовления дубликата ключа и т. д. 
В 2021 году в перечень наиболее защищенных моделей (из 18 проте-
стированных) вошли Lexus ES (809 баллов), Lexus RX (761), Skoda Oc-
tavia (760) и Audi A5 (746). Меньше всего баллов получили Lada Granta 
(293), Lada Vesta (253), Renault Logan (246), Renault Sandero (246). На Ав-
тоВАЗе и в Renault комментариев вчера не предоставили.

Всего за три года ВСС проверил 48 моделей автомобилей, кото-
рые представлены на рынке РФ. Результаты исследований можно ис-
пользовать «для ориентира», пояснил „Ъ“ замдиректора департамен-
та развития имущественного страхования физических лиц ВСС Ми-
хаил Порватов. Например, Range Rover (в 2019 году набрал 740 баллов) 
и Mercedes-Benz GLE (в 2020 году набрал 633 балла) и сегодня следу-
ет считать хорошо защищенными от угона. Mitsubishi Outlander (392 
балла в 2020 году) и Renault Duster (379 баллов в 2019 году) — слабо за-
щищенными. Но напрямую сравнивать баллы и рейтинги все же не-
корректно, подчеркнул господин Порватов, так как методика оцен-
ки автомобилей «несколько изменилась» в 2021 году. В союзе уверя-
ют, что рейтинги коррелируются с полицейской статистикой по уго-
нам (не публиковалась) и оценками отдельных страховых компаний.

В ВСС при этом указывают на актуальность создания националь-
ной системы оценки угонозащищенности авто. Михаил Порватов, 
в частности, обращает внимание на «прогнозы по снижению уров-
ня жизни и повышению уровня безработицы», которые повлекут на-
ложенные на Россию санкции в связи с началом спецоперации на Ук-
раине. «В таких условиях, как показывает практика, всегда возраста-
ет уровень криминала,— говорит он.—Запчасти пока есть на скла-
дах, но они могут закончиться в течение ближайшего месяца. Постав-
ки не возобновятся, пока не будут найдены новые логистические це-
почки. Возникает риск угона автомобилей для разбора на запчасти».

В зоне риска владельцы автомобилей всех ушедших с российско-
го рынка производителей (VW, BMW, Mercedes-Benz, Volvo и про-
чих), добавляет глава Центра исследования автомобилей и транс-
портных систем (партнер ВСС по системе оценки машин) Дмитрий 
Шабунин: «Возможно, получится наладить поставки новых запча-
стей через Казахстан, но сколько это времени займет и сколько бу-
дет стоить, не ясно». Вице-президент Национального автомобиль-
ного союза Антон Шапарин приводит в пример такие модели, как 
Hyundai Sonata и Kia K5, запчасти к которым уже сильно подорожа-
ли или стали недоступны. Проблемы с поставками оригинальных 
запчастей по причине «логистических трудностей» и приостанов-
ки поставок уже заметили и в маркетплейсе Autodoc: в конце марта 
компания ожидает уменьшения доли фирменных комплектующих 
на авторынке с 30% до 20%. «Одновременно на повышенный спрос 
на запчасти влияет наступающий весенний сезон, а также стремле-
ние автовладельцев на фоне всеобщего подорожания провести зара-
нее техническое обслуживание своего автомобиля»,— говорит пре-
зидент Autodoc Владислав Соловьев.

Замгендиректора «РЕСО-Гарантии» Игорь Иванов говорит, что 
компания оценивает риски угонов на основании собственной «ак-
туарной базы», содержащей данные о «реальных страховых случа-
ях», а не о потенциальной возможности угона. Поэтому оценки ВСС 

и РЕСО отличаются: в портфеле страховщика самые угоняемые — 
это «корейцы», а попавший в хвост рейтинга ВСС Renault у клиен-
тов РЕСО угоняют редко. Руководитель дирекции розничного бизне-
са СПАО «Ингосстрах» Виталий Княгиничев говорит, что компания 
анализирует и учитывает разные рейтинги и статическую инфор-
мацию, но заметил, что «угонозащищенность и статистика угонов 
не коррелируют напрямую»: «При наличии спроса профессиональ-
ные угонщики могут справиться с самой высокой степенью защиты, 
и, наоборот, слабозащищенная модель может быть непопулярна».

Рост числа обращений по поводу угонов РЕСО пока не наблюда-
ет, говорит Игорь Иванов, но не исключает, что в условиях дефици-
та машины будут угонять чаще. Такого же мнения придерживается 
и Виталий Княгиничев из «Ингосстраха»: «В связи с отсутствием за-
пчастей машины будут угоняться не просто на заказ, а под разбор-
ку на запчасти, поэтому мы рекомендуем приобретать полисы ав-
токаско, покрывающие этот риск». «Стоимость каско будет коррек-
тироваться с учетом курса валют, так как запчасти, на долю которых 
приходятся основные затраты при урегулировании страхового слу-
чая, значительно подорожали,— добавляет Игорь Иванов.— Поми-
мо роста стоимости запчастей значительно выросла и стоимость са-
мих автомобилей, а значит, увеличиваются и наши объемы ответ-
ственности». Помимо корректировки тарифов по риску «Хищение» 
страховщики могут вводить обязательные условия страхования — 
например, установку противоугонных систем, отметил Игорь Ива-
нов. В этом случае клиент получает скидку на полис, но стоимость 
установки системы порой сравнима с размером дисконта. «Ъ-FM» ра-
нее сообщал про небывалый рост спроса на противоугонные средст-
ва в Москве: в одном из центров рассказали, что люди записывают-
ся на две недели вперед, в другом сервисе сообщили, что свободных 
часов нет до конца апреля.

Иван Буранов

Вскрытия покажут
Страховщики прогнозируют рост угонов  
на фоне дефицита запчастей

Российские школы, колледжи и детсады 
приняли уже 13 тыс. детей, эвакуирован-
ных из ДНР и ЛНР,— они распределены 
по 57 регионам РФ. Минпросвещения 
уверяет, что у них не возникает трудно-
стей с адаптацией и обучением, посколь-
ку российские образовательные стан-
дарты схожи с республиканскими. 
Школьники из Донбасса, которые пока 
не собираются поступать в вуз, получат 
аттестат без сдачи ЕГЭ. А те, кто решит 
продолжить учебу в российских вузах, 
смогут поступить по квотам для ино-
странцев — без экзаменов.

Эвакуация из Донецкой и Луганской на-
родных республик (ДНР и ЛНР) была объяв-
лена 18 февраля 2022 года. С тех пор 57 реги-
онов России приняли более 13 тыс. детей, ко-
торые по возрасту могут посещать детсады, 
школы и колледжи. Пресс-служба Минпрос-
вещения сообщила „Ъ“, что они зачисляют-
ся в образовательные учреждения на тех же 
правах, что и российские граждане. «С пер-
вых же дней для этого определили свыше 
420 образовательных организаций,— рас-
сказали в ведомстве.— Дети обеспечивают-
ся всем необходимым: учебниками и канце-
лярскими принадлежностями, горячим пи-
танием». Министерство подчеркивает, что 
прием новых учеников «не сказывается на 
общей доступности и качестве обучения»: 
«Наша система образования готова к допол-
нительному приему детей без какого-либо 
ущерба для российских граждан»,— заверя-
ет Минпросвещения.

Ранее в ведомстве сообщали, что образо-
вательные стандарты России и двух респу-
блик схожи на 90%. «Глобальных разрывов 
в образовательных программах не наблюда-
ется, но надо понимать, что разница присут-
ствует»,— заявил замминистра Денис Гри-
бов. По его словам, Минпросвещения готово 
найти школьных педагогов, которые смогут 
вести уроки для детей, говорящих только на 
украинском языке. Однако таких школьни-
ков среди беженцев и эвакуированных нем-
ного, добавил господин Грибов.

Собеседница „Ъ“ из числа беженцев пер-
вой волны, уехавших из Донецкой и Луган-
ской области Украины в 2014 году, считает, 
что сейчас особых проблем с учебниками 
и методиками преподавания нет. По ее сло-
вам, в школах ДНР и ЛНР последние два-три 
года и так была введена российская систе-
ма преподавания с российскими же учебни-
ками. По ее словам, детям беженцев восемь 
лет назад было гораздо сложнее адаптиро-
ваться. Дело в том, что в украинских школах 
были иные учебники и программы, а также 
другая — европейская — система оценок по 
12-балльной шкале.

В Белгороде для школьников из Донбас-
са открыли отдельные классы, где дети рас-
пределены по уровню подготовки. В школах 
других городов области ребята обучаются 
в классах с российскими сверстниками. Учи-
теля признают, что с каждым новичком пока 

приходится работать в индивидуальном по-
рядке. Из-за этого нагрузка выросла, но учи-
теля настроены оптимистично, ссылаясь, 
что с 2014 года у них уже накопился опыт. 
Отметим, семь детей занимаются дистанци-
онно — с педагогами своих школ в ДНР, ЛНР 
и на Украине.

Чиновники Воронежской области над-
еются, что педагоги из числа эвакуирован-
ных смогут оказать помощь в синхрониза-
ции образовательных программ. В школах 
области с детьми работают психологи, по-
путно определяя уровень тревожности. Учи-
теля обещают проводить аттестацию в щадя-
щем режиме и пока не задают большого объ-
ема домашних заданий.

В Ульяновской области для эвакуирован-
ных были определены десять школ вблизи 
пунктов временного размещения. Школь-
ники из Донбасса были распределены по 
классам в зависимости от возраста. В реги-
ональном минпросвещения отмечают, что 
все они прошли медобследование, получи-
ли необходимые справки, обеспечены учеб-
ной литературой, канцтоварами и горячим 
питанием. Для этого использовались в том 
числе средства спонсоров и благотворитель-
ных организаций. «В каждой школе педаго-
ги будут готовы оказать поддержку и органи-
зовать дополнительные занятия,— обещают 
чиновники.— Также детям будут помогать 
студенты педагогического университета».

Школьники из ДНР и ЛНР, которые не со-
бираются поступать в вуз, смогут получить 
аттестат без сдачи ЕГЭ. Такое решение при-
няли Минпросвещения и Рособрнадзор. 
Образовательные ведомства указывают, что 
Россия с 2015 года сотрудничает с ЛНР и ДНР 
«по линии единого государственного экза-
мена». За шесть лет его сдали более 2 тыс. 
выпускников.

В Минобрнауки заявили, что в сентябре 
выпускники, приехавшие из ДНР и ЛНР, смо-
гут поступить в российские вузы по квотам 
на образование для иностранных студен-
тов — без сдачи внутренних экзаменов. Для 
этого им нужно пройти собеседование. От-
метим, в 2022 году квота для иностранных 
граждан в российских вузах была увеличена 
на 5 тыс. мест, теперь она составляет 23 тыс. 
«Большого потока обращений с вопросами 
о переводе в российские вузы от студентов 
из ДНР и ЛНР в настоящее время не наблю-
дается,— отмечают в ведомстве.— В Донец-
кой Народной Республике действуют 16 ву-
зов, в Луганской Народной Республике — 7, 
в них студенты продолжают обучение. Об-
учение возможно благодаря тому, что линия 
боевых действий отодвинулась от террито-
рий республик. В свою очередь, все россий-
ские вузы в случае необходимости готовы 
принять студентов из ДНР и ЛНР, такая пра-
ктика уже отработана».

Анна Васильева;  
Сергей Толмачев, Воронеж, 
Александра Ларинцева, Пятигорск, 
Сергей Титов, Ульяновск

Детей из ДНР и ЛНР  
обучат по-российски
А выпускники школ смогут поступить  
в российские вузы без экзаменов

Дефицит запчастей потребует от автовладельцев  
в том числе и бдительности  ФОТО ВЛАДА НЕКРАСОВА

В России с 1 января действует но-
вый порядок оказания онкопомо-
щи, который уже на этапе подго-
товки вызвал жесткую критику 
экспертного и пациентского сооб-
ществ. Специалисты фонда «Вме-
сте против рака» и юридической 
компании «Факультет медицин-
ского права» проанализировали, 
как в 49 регионах работает одно 
из основных новшеств — маршру-
тизация пациентов. Порядок 
предполагает, что теперь медор-
ганизацию для лечения выбирает 
не сам пациент, а региональный 
минздрав. Эксперты пришли к вы-
воду, что чиновники не хотят брать 
на себя «всю полноту юридиче-
ской ответственности» за этот 
процесс. Они также предупрежда-
ют, что не у дел при этом оказа-
лись частные клиники. 

Уже в феврале 2022 года, на второй 
месяц после официального вступле-
ния в силу нового порядка оказания 
онкопомощи взрослым (№116н), ре-
гионы столкнулись с трудностями, 
утверждают юристы «Факультета ме-
дицинского права» (оказывает право-
вую поддержку медицинским и иным 
организациям сферы здравоохране-
ния). Органы власти субъектов РФ со-
общили в том числе о «несвоевремен-
ном открытии центров амбулатор-
ной онкологической помощи», от-
сутствии «четких алгоритмов взаимо-
действия» с ними, необходимости ре-
структуризации отделений больниц 
согласно требованиям порядка, низ-
кой кадровой обеспеченности в пер-
вичном звене и в целом дефиците вра-
чей, необходимости проведения мас-
штабного капитального ремонта в су-
ществующих медицинских органи-
зациях, а также строительстве новых 
зданий. Сложности, по оценкам экс-
пертов, возникли и с алгоритмом мар-
шрутизации пациентов, то есть рас-
пределением в медучреждения. 

Отметим, именно положение 
о маршрутизации вызывало больше 

всего опасений у экспертного и паци-
ентского сообществ на этапе обсужде-
ния документа. Согласно старому по-
рядку больной мог получить помощь 
в любой клинике, зарегистрирован-
ной в системе ОМС,— вне зависимо-
сти от формы ее собственности, под-
чинения и территориального распо-
ложения, включая частные клиники. 
Теперь гражданин не сможет выбрать 
медицинскую организацию. Пункт 
28 нового порядка гласит: региональ-
ные маршруты определяются орга-
ном госвласти субъекта РФ в сфере ох-
раны здоровья. 

По мнению онколога Михаила Ла-
скова, главного врача Клиники докто-
ра Ласкова, изменения нужны для 
того, чтобы региональным госорга-
нам в области здравоохранения было 
проще контролировать потоки паци-
ентов и следующие за ними деньги. 
По данным отчета Федерального фон-
да ОМС, предоставленного изданию 
Vademecum, больше всего (13,5%) 
оплаченных в 2019 году счетов за мед-
помощь, оказанную по ОМС за пре-
делами региона страхования паци-
ента, пришлось на профиль «онколо-
гия». Из 90 млрд руб., отправленных 
на оплату стационарной медпомощи, 
60 млрд руб. (66%) приходятся на пять 
регионов: Москву (31,8 млрд руб.), 
Московскую область (14,4 млрд руб.), 
Санкт-Петербург (9,5 млрд руб.), Крас-
нодарский край (2 млрд руб.), Калуж-
скую область (1,5 млрд руб.). По сло-
вам главного внештатного онколога 
Минздрава Андрея Каприна, за паци-
ентом тем не менее сохранится право 
самостоятельно менять медучрежде-
ние. Например, он может собрать вра-
чебный консилиум, если недоволен 
лечением. При этом на официальном 
портале Минздрава Onco-life указано: 
«После постановки диагноза пациен-
та приписывают к конкретной меди-
цинской организации. Самостоятель-
но выбрать клинику нельзя — в таком 
случае стоимость лечения не будет 
возмещена по ОМС».

Эксперты фонда «Вместе против 
рака» и юристы «Факультета меди-
цинского права» получили и проа-
нализировали 49 региональных по-
рядков маршрутизации. Они уточня-
ют, что в остальных субъектах либо 
проигнорировали запрос, либо со-
общили о неготовности докумен-
та. «В общих чертах ситуацию мож-
но описать как нежелание регионов 
взять на себя всю полноту юридиче-
ской ответственности за предлагае-
мую Минздравом маршрутизацию 
онкопациентов»,— приходят к вы-
воду специалисты «Факультета меди-
цинского права». 

Многие регионы (36) по состоянию 
на 4 марта 2022 года не утвердили но-
вые алгоритмы. Эксперты объясня-
ют это тем, что Минздрав, вероятно, 
еще не согласовал конкретный реги-
ональный порядок (по требованиям 
методических рекомендаций). Кроме 
того, они предполагают, что в отдель-
ных случаях субъекты не желают ог-
раничивать права граждан на выбор 
места лечения. 

Возможность направить пациен-
та на лечение в федеральные меди-
цинские организации, находящиеся 
за пределами региона, указана почти 
во всех региональных порядках. Но 
при этом некоторые регионы, напри-
мер, Псковская область, не называют 
конкретных условий, при которых 
это следует делать. Другие, например, 
Санкт-Петербург, ссылаются на при-
каз Минздрава №1363, который за-
крепляет перечень условий для ока-
зания медицинской помощи в феде-
ральных медицинских организаци-
ях (нетипичное или осложненное те-
чение заболевания, отсутствие эффек-
та от лечения, высокий риск хирурги-
ческого лечения при наличии комор-
бидных заболеваний). Встречаются, 
по оценке экспертов «Факультета ме-
дицинского права», «размытые» фор-
мулировки, например, «при наличии 
показаний к оказанию специали-
зированной медицинской помощи 

в федеральных медицинских органи-
зациях» (Новгородская область). В не-
которых регионах акты о маршрути-
зации онкопациентов практически 
полностью копируют положения по-
рядка №116н (например, в Калинин-
градской области).

«Таким образом, в региональных 
порядках попытались отбить попыт-
ку Минздрава переложить всю ответ-
ственность за соблюдение права гра-
ждан на выбор медорганизации на 
органы власти субъектов РФ»,— кон-
статируют эксперты.

Кроме того, анализ порядков по-
казал, что почти во всех регионах он-

кологическую помощь в рамках ОМС 
по правилам маршрутизации будут 
осуществлять только государствен-
ные медицинские учреждения. «Част-
ные клиники в региональных прика-
зах об оказании онкопомощи — ред-
кое исключение (в большинстве слу-
чаев это ОАО „РЖД-медицина“)»,— го-
ворится в отчете. 

Исключение из системы онкопо-
мощи частных клиник может быть 
вызвано конкуренцией в ОМС, счи-
тает президент фонда «Вместе про-
тив рака» Баходур Камолов. «Частные 
клиники, в отличие от государствен-
ных, могли выбирать тарифы. Одна-

ко вместо ограничения конкуренции 
целесообразно было бы их пересмо-
треть»,— подчеркнул он. 

В Минздраве „Ъ“ заявили, что тре-
бования к маршрутизации на терри-
тории субъекта РФ необходимы для 
создания «четкой, прозрачной и по-
нятной» как для пациентов, так и для 
врачей системы оказания медпомо-
щи. «Отметим, в настоящее время об-
ращений субъектов, содержащих ин-
формацию о проблемах с формирова-
нием региональных порядков мар-
шрутизации, не поступало»,— под-
черкнули в ведомстве.

Наталья Костарнова

Онкопациентов сориентировали на местности
Эксперты проанализировали работу нового порядка оказания онкологической помощи
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Финляндия переходит во вступление
Население соседней страны все более явно просится в НАТО

В Финляндии зафиксирован 
 новый рекордный показатель 
числа сторонников вступления 
в НАТО — 64%. Еще недавно та-
кой процент финнов высказывал-
ся против интеграции в Северо-
атлантический альянс, однако 
с началом «специальной военной 
операции» России на Украине об-
щественные настроения в Фин-
ляндии резко изменились. Влас-
ти страны пока не спешат делать 
однозначных заявлений о пер-
спективах вступления в НАТО, 
 однако и правительство, и парла-
мент сейчас активно обсуждают 
этот вопрос.

По данным опроса, обнародован-
ного в понедельник газетой Helsin-
gin Sanomat, 64% финнов высказыва-
ются за вступление их страны в НА-
ТО. По мнению респондентов, ин-
теграция в альянс значительно укре-
пит национальную безопасность пе-
ред лицом внешних вызовов и угроз. 
Для Финляндии это рекордный пока-
затель. Ранее такой же процент опро-
шенных выступал против вступле-
ния в НАТО. Число сторонников при-
соединения к альянсу постепенно 
увеличивалось с 2014 года, однако 
наиболее резкий скачок произошел 
за минувшие три недели.

Схожие цифры — 62% сторонни-
ков вступления в НАТО — 14 марта 
приводила финская общественная 
телерадиовещательная корпорация 
YLE. При этом 74% участников опро-
са YLE отметили, что поддержали бы 
курс на присоединение к альянсу, 
если бы за это однозначно высказа-
лись власти Финляндии.

Те же, однако, по-прежнему за-
нимают осторожную позицию. Так, 
президент Финляндии Саули Нии-
нистё в интервью газете Financial 
Times в минувшие выходные ска-
зал, что сейчас власти рассматрива-
ют два варианта действий: углубле-
ние партнерства в сфере обороны со 
Швецией и США, а также вступление 
в НАТО. По его словам, и тот и другой 
сценарий позволит укрепить без-
опасность Финляндии, но оба связа-
ны с определенными рисками.

В начале марта Саули Ниинистё 
выпустил специальное заявление, 
в котором констатировал, что ситу-

ация в сфере безопасности «меняет-
ся быстро и кардинально». «Я полно-
стью понимаю озабоченность фин-
нов и необходимость отреагировать 
на сложившуюся обстановку. Одна-
ко в разгар острого кризиса особен-
но важно сохранять хладнокровие 
и тщательно оценивать влияние 
прошлых и возможных будущих из-
менений на нашу безопасность»,— 
подчеркнул президент.

Премьер-министр страны Санна 
Марин 24 февраля — в день начала 
российской «спецоперации» — ска-
зала, что Финляндия может всту-
пить в НАТО, если это потребуется 
для обеспечения ее безопасности.

Оценить плюсы и минусы того 
или иного выбора предстоит межве-
домственной группе под руководст-
вом главы МИД Финляндии Пекки 
Хаависто, которая начала готовить 

доклад о влиянии российской воен-
ной операции на безопасность в ре-
гионе и Европе. Как ожидается, он 
будет передан в парламент в нача-
ле апреля. При этом на рассмотре-
ние парламентариям также посту-
пили две петиции — о проведении 
референдума по вступлению в НА-
ТО и о вступлении в альянс без ре-
ферендума. Ряд политических сил 
уже дали понять, что вопрос о член-

стве в НАТО будет для них одним из 
важнейших на парламентских вы-
борах апреля 2023 года.

•  Еще с 1994 года формально при-
держивающаяся квази-нейтрали-
тета Финляндия сотрудничает 
с НАТО в рамках программы «Парт-
нерство ради мира». Статуса на-
блюдателя в альянсе не существу-
ет, но Финляндия занимает фак-
тически именно такую позицию: 

ее представители присутствуют 
на саммитах и встречах альянса 
высокого уровня. В 2014 году Фин-
ляндия и Швеция подписали с альян-
сом договор о военной помощи, по-
дразумевающий углубление сотруд-
ничества. Кроме того, уже сейчас 
силы быстрого реагирования альян-
са могут проводить учения на фин-
ской территории. После событий 
2014 года вокруг Украины и Крыма 
бывший посол Финляндии в России 
Ханну Химанен призвал руководст-
во страны начать процедуру вступ-
ления в НАТО без предварительно-
го референдума, но до недавнего вре-
мени представители правитель-
ства, ведущие политики и боль-
шинство граждан были солидарны 
в том, что вступать в НАТО пока 
не стоит. В то же время руководст-
во страны каждый раз подчеркива-
ло: Финляндия сохраняет за собой 
такое право (подробнее см. „Ъ“ от 
1 марта). Схожей позиции придер-
живаются власти Швеции.
Российские официальные ли-

ца в последнее время неоднократ-
но давали понять, что для Москвы 
вступление Финляндии в альянс 
неприемлемо (напомним, протя-
женность российско-финской гра-
ницы составляет почти 1,3 тыс. км). 
Директор Второго европейского де-
партамента МИД РФ Сергей Беляев 
в интервью агентству «Интерфакс» 
на днях сказал, что «присоедине-
ние Финляндии и Швеции к НАТО 
имело бы серьезные военно-поли-
тические последствия, которые по-
требовали бы от России переоцен-
ки всего комплекса отношений 
с этими государствами и осущест-
вления ответных шагов». При этом 
он отметил, что «Североатлантиче-
ский альянс, отдельные стран-чле-
ны блока, прежде всего США, пред-
принимают целенаправленные 
усилия по втягиванию этих двух 
государств в НАТО, в том числе по-
средством пропагандистской об-
работки общественного мнения». 
«С началом специальной военной 
операции вооруженных сил РФ на 
Украине эта антироссийская кам-
пания приобретает признаки исте-
рии»,— добавил дипломат.

Елена Черненко

По словам президента Финляндии Саули Ниинистё, власти рассматривают два варианта действий: углубление партнерства  
в сфере обороны со Швецией и США либо вступление в НАТО  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В эту ночь лишились самураи
Россия отказывается от переговоров по мирному договору с Японией и сотрудничеству по Курилам

Россия отказывается от переговоров 
с Японией по мирному договору, пре-
кращает безвизовые поездки японцев 
на Курилы и выходит из диалога о нала-
живании там совместной хозяйствен-
ной деятельности. Об этом, когда в Япо-
нии уже была ночь, объявили в МИД РФ, 
пояснив, что такие решения приняты 
в ответ на «недружественные шаги То-
кио». Ранее японские власти присоеди-
нились к антироссийским санкциям За-
пада, а премьер-министр Фумио Кисида 
в ходе турне по Индо-Тихоокеанскому 
региону попытался убедить партнеров 
объединить усилия для сдерживания 
РФ, которую он обвинил в «расшатыва-
нии основ мирового порядка».

Нет смысла говорить
Токио «сознательно сделал выбор в поль-
зу антироссийского курса вместо развития 
взаимовыгодного сотрудничества и добро-
соседства» и теперь должен понести за это 
ответственность. Об этом заявили в поне-
дельник в МИД РФ, констатировав: «Россий-
ская сторона в нынешних условиях не на-
мерена продолжать переговоры с Японией 
по мирному договору ввиду невозможно-
сти обсуждать подписание основополагаю-
щего документа о двусторонних отношени-
ях с государством, занимающим откровенно 
недружественные позиции и стремящимся 
нанести ущерб интересам нашей страны».

Кроме того, принято решение о прекра-
щении безвизовых поездок японских гра-
ждан на Курилы и о выходе из диалога с Япо-
нией о налаживании на островах совместной 
хозяйственной деятельности. Также в заявле-
нии сказано, что «российская сторона блоки-
рует продление статуса Японии в качестве 
партнера Организации Черноморского эко-
номического сотрудничества по сектораль-
ному диалогу».

Таким образом, можно констатировать, 
что на попытке перезагрузки отношений, 
предпринятой в декабре 2016 года, постав-
лен крест. Тогда, напомним, президент РФ 
Владимир Путин, будучи в Японии, согласо-
вал с Синдзо Абэ, занимавшим пост премь-
ер-министра этой страны, текст заявления 
об условиях и форме совместной хозяйствен-
ной деятельности на четырех южнокуриль-
ских островах. Президент Путин выразил 
надежду, что этот визит внесет «существен-
ный вклад в развитие российско-японских 
отношений». Однако с тех пор ни по вопро-
су мирного договора, ни по вопросу совмест-
ной хозяйственной деятельности заметного 
прогресса достигнуто не было, хотя заявле-
ния о готовности к соответствующей работе 
звучали постоянно.

Еще 7 февраля, выступая с речью в День 
Северных территорий (так в Японии назы-
вают Южные Курилы), премьер Японии Фу-

мио Кисида утверждал: «Искренне сожалею, 
что через 76 лет после окончания Второй ми-
ровой войны не решена проблема Северных 
территорий, а между Японией и Россией не 
заключен мирный договор. Я намерен вести 
упорные переговоры с Россией по этому во-
просу» (см. „Ъ“ от 8 февраля). В те же дни в ин-
тервью «Интерфаксу» посол РФ в Японии Ми-
хаил Галузин также говорил о нацеленности 
Москвы на заключение «фундаментально-
го документа о мире, дружбе, добрососедст-
ве, сотрудничестве и партнерстве, который 
должен отвечать современным реалиям 
и учитывать весь позитивный опыт разви-
тия двусторонних отношений в послевоен-
ные десятилетия и задавать ориентиры для 
дальнейшего совершенствования россий-
ско-японских отношений в будущем». В том 
же интервью дипломат упоминал и о «широ-
ких возможностях для взаимовыгодной биз-
нес-кооперации на Курильских островах, 
включая южную часть, в контексте масштаб-
ной инициативы руководства России по за-
пуску в регионе преференциального тамо-
женного и налогового режимов».

Между тем сразу после начала российской 
«специальной военной операции» на Украи-
не Япония заняла жесткую позицию и вме-
сте с западными союзниками ввела целый 
ряд санкций. В частности, был одобрен за-
прет на поставку в РФ 300 наименований то-
варов и технологий. Среди них — полупро-
водники, оборудование для обеспечения 
морской и авиационной безопасности, теле-
коммуникационное оборудование, средства 

связи, продукция военного назначения, про-
граммное обеспечение, нефтеперерабатыва-
ющее оборудование. Ограничения теперь 
действуют в отношении 49 российских ком-
паний и структур, включая АО «Рособорон-
экспорт», «Ростех», ФСБ и СВР. Санкции затро-
нули и торговлю морепродуктами: японская 
сторона объявила о повышении тарифов 
на импорт краба с 4% до 6%, лосося — с 3,5% 
до 5% и морского ежа — с 7% до 10%. Кроме 
того, Япония заморозила активы банка «От-
крытие», Новикомбанка, Совкомбанка, ВТБ, 
банка «Россия», Промсвязьбанка и ВЭБ РФ. 
Персональные санкции были введены в от-
ношении руководства РФ, включая прези-
дента Владимира Путина, а также ряда рос-
сийских бизнесменов.

Как сообщил в прошлую пятницу ми-
нистр экономики, торговли и промышлен-
ности Коити Хагиуда, в связи с ситуацией 
вокруг Украины по распоряжению премье-
ра Кисиды правительство Японии в ближай-
шее время создаст оперативный штаб для 
выработки мер, направленных на обеспе-
чение энергетической безопасности. Его за-
дачей станет минимизация ущерба для Япо-
нии в вопросе поставок энергоносителей. По 
словам Коити Хагиуды, в перспективе Токио 
планирует сокращать зависимость от россий-
ских энергоресурсов, включая сжиженный 
природный газ. Правда, в интервью агент-
ству Kyodo японский министр признал, что 
полностью отказаться от российских энерго-
носителей Токио пока не может. По его сло-
вам, самым «важным проектом для энергоо-

беспечения» Японии остается «Сахалин-1», об 
отказе от которого речь не идет.

Такая политика находит понимание 
у японцев. Последний опрос общественно-
го мнения, обнародованный в воскресенье 
агентством Kyodo, показал, что 85,6% жи-
телей страны одобряют введение санкций 
против РФ.

«Потрясает основы 
мироустройства»
Схожего единодушия власти Японии пы-
таются добиться и на региональной арене. 
В понедельник премьер Кисида завершил 
турне, в ходе которого посетил два центра 
экономической мощи и политического вли-
яния — Индию, которая к середине XXI века 
по объему ВВП может обойти Китай, и Кам-
боджу, которая сейчас председательству-
ет в Ассоциации государств Юго-Восточной 
Азии (АСЕАН). Украинский кризис, развора-
чивающийся за тысячи километров от Ин-
до-Тихоокеанского региона и напрямую не 
затрагивающий его государства, оказался 
в центре внимания на переговорах.

«Вторжение России на Украину расша-
тывает основы мирового порядка, включая 
и Азию, подобное одностороннее измене-
ние статус-кво в Индо-Тихоокеанском реги-
оне недопустимо. В ходе нынешнего визита 
я намерен провести обмен мнениями по си-
туации на Украине и провести работу в этом 
направлении»,— написал в Twitter Фумио 
Кисида накануне переговоров с премьер-ми-
нистром Индии Нарендрой Моди.

Как пояснил представитель МИД Япо-
нии, несмотря на тесные исторические свя-
зи Индии с Россией, Токио будет продол-
жать призывать Дели занять более жесткую 
позицию по отношению к Москве. «У нас об-
щие ценности и стратегические интересы, 
поэтому мы рассчитываем услышать, что 
ту же позицию занимает премьер-министр 
Моди»,— заявил журналистам в Токио япон-
ский дипломат, пожелавший остаться неиз-
вестным.

На пресс-конференции с Нарендрой 
Моди премьер Кисида сделал новый выпад 
в адрес Москвы, повторив свой тезис о том, 
что «вторжение России потрясает сами осно-
вы мироустройства и должно получить ре-
шительный отпор». Однако добиться от На-
рендры Моди публичного осуждения или 
критики России японскому премьеру так 
и не удалось. Индийский премьер ни разу 
не упомянул Украину.

«Стороны подчеркнули, что современ-
ный мировой порядок был построен на 
Уставе ООН, международном праве и ува-
жении суверенитета и территориальной 
целостности государств. Они повторили 
призыв к немедленному прекращению на-
силия и отметили, что для урегулирования 
конфликта нет другого выбора, кроме пути 
диалога и дипломатии»,— прокомментиро-
вал итоги переговоров первый заместитель 
главы МИД Индии Харш Вардхан Шрингла.

Вслед за Индией Фумио Кисида посетил 
Камбоджу. В совместном заявлении с его 
коллегой Хун Сеном говорится, что премь-
ер-министры призвали к немедленному 
прекращению применения оружия и выво-
ду вооруженных сил с территории Украины, 
подчеркнув, что «ни угроза, ни применение 
всех видов оружия массового уничтожения 
недопустимы ни при каких обстоятельст-
вах». Также они отметили, что «эта агрессия 
ставит под угрозу основы международного 
порядка, который не приемлет никакого 
одностороннего изменения международно 
признанных границ силой». Комментируя 
ситуацию, Хун Сен добавил, что «войну нель-
зя закончить при помощи войны». «Камбод-
жа готова принять украинских беженцев, 
но я не разрешаю камбоджийским гражда-
нам участвовать в качестве добровольцев 
в боевых действиях на Украине. Россия и Ук-
раина должны искать решение конфликта 
путем переговоров»,— сказал он.

Ранее, напомним, Камбоджа оказалась 
в числе стран, поддержавших резолюцию 
Генассамблеи ООН с жесткой критикой дей-
ствий РФ на Украине (из всех стран АСЕАН 
иную позицию заняли только Вьетнам 
и Лаос, которые в ходе голосования воздер-
жались). При этом тему санкций Хун Сен пу-
блично не поднимал.

Сергей Строкань,  
Павел Тарасенко
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Россия и Украина в понедельник вновь активно атаковали друг друга на инфор-
мационном фронте, в то время как на театре военных действий изменений было 
немного. «В городе Сумы ночью была реализована спланированная провока-
ция украинских националистов, о которой несколько дней назад официально 
предупреждало Минобороны России,— рассказал, в частности, представитель 
ведомства Игорь Конашенков.— По заявлению главы Сумской областной адми-
нистрации, на заводе „Сумыхимпром“ произошла утечка аммиака. Угрозы для 
жителей Сум нет, так как воздушные массы двигались не в сторону города. Хочу 
в очередной раз подчеркнуть: вооруженные силы Российской Федерации не пла-
нировали и не наносят никаких ударов по украинским объектам хранения или 
выработки ядовитых веществ. За любые возможные инциденты с украинскими 
объектами хранения ядовитых веществ несет прямую ответственность киевский 
националистический режим». 

В свою очередь, на Украине еще в субботу вступило в силу решение Совета 
национальной безопасности и обороны, согласно которому все информационные 
телеканалы страны должны транслировать круглосуточный марафон, посвященный 
боевым действиям и ситуации в стране. Впрочем, как заявил советник главы офиса 
президента Украины Михаил Подоляк, «за коллективом остается определенная твор-
ческая свобода», так как подключение к марафону может быть «полным и частичным». 

Заочной полемике с Михаилом Подоляком Игорь Конашенков посвятил практи-
чески весь свой вечерний брифинг. «Вынужден прокомментировать слова  советника 
офиса украинского президента Михаила Подоляка, что якобы Россия воюет только 
„количеством и крылатыми ракетами“. Должен подчеркнуть, что специальную 
военную операцию проводит профессиональная армия, которая действительно 
использует и крылатые ракеты,— сказал господин Конашенков.— Их применение 
в высшей степени эффективно. Ими наносятся высокоточные удары по военной 

инфраструктуре и ни в коем случае не по гражданским объектам. По гражданским 
объектам бьют сами националисты и украинские вооруженные силы». В качестве 
примера эффективных ракетных ударов он привел уничтожение топливных складов 
в селе Константиновка Николаевской области (о них говорилось в брифинге 
накануне), а также подземных защищенных хранилищ средств поражения в городе 
Делятин Ивано-Франковской области.

«Не рекомендую никому вводить в заблуждение относительно реальных возмож-
ностей и профессионализма российских вооруженных сил. Все распространяемые 
господином Подоляком якобы „реальные данные“ о потерях военной техники и лич-
ного состава российских вооруженных сил, в том числе старших и высших офицеров, 
являются пропагандистским враньем,— продолжил Игорь Конашенков.— В свою 
очередь, хочу привлечь внимание Михаила Подоляка к действиям СБУ, формирований 
неонацистов и других так называемых специальных украинских структур, терроризиру-
ющих собственных граждан, пытающихся покинуть территорию Украины. Именно эти 
представители киевского режима создают ажиотаж на границе». 

Что же касается боевой обстановки, то, по словам господина Конашенкова, 
российским военным удалось полностью разбить один из националистических 
батальонов Украины — «Донбасс» и сейчас остается лишь «уничтожать разрознен-
ные группы». «В населенном пункте Николаевка в пригороде Киева российскими 
военнослужащими был взят под контроль защищенный заглубленный командный 
пункт вооруженных сил Украины,— добавил представитель Минобороны РФ.— 
Добровольно сдался в плен 61 украинский военнослужащий пункта управления, 
из которых больше половины — старшие офицеры вооруженных сил Украины». 
В Генштабе Украины тем временем констатировали, что войска страны продолжают 
полномасштабное активное сопротивление. 

Кирилл Кривошеев
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Nikkei 225* 26827,43 (+174,54)
РТС — (–)
FTSE 100 7451,42 (+46,69)

DAX 30** 14354,54 (–58,54)
DJIA** 34528,36 (–226,57)
NASDAQ Composite** 13822,34 (–71,5)

*На 18.03.22. **На 19:49.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.03.22
Австралийский доллар 77,6321
Английский фунт 138,0021
Белорусский рубль 31,9991
Датская крона 15,5363

Доллар США 104,6819
Евро 115,6002
Индийская рупия* 13,7513
Казахский тенге** 20,6331

Канадский доллар 83,0677
Китайский юань 16,4716
Норвежская крона* 11,9719
СДР 144,6578

Сингапурский доллар 77,2275
Турецкая лира* 70,6108
Украинская гривна* 35,6026
Шведская крона* 11,0996

Швейцарский франк 112,4282
Японская иена** 87,8278
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Зерно растет по курсу
Пшеница дорожает в России из-за внешней конъюнктуры

Цены на российскую пшени
цу на внутреннем рынке про
должают расти на фоне де
вальвации рубля и хорошего 
спроса со стороны экспор
теров. На минувшей  неделе 
 котировки в среднем уве
личились на 525–550 руб., 
до 16,15 тыс. руб. за тонну, 
и аналитики ждут дальней
шего повышения. Между тем 
экспортеры зерна изза слож
ностей с ликвидностью  стали 
чаще предлагать аграриям 
 отсрочку  платежа.

Средние цены на российскую 
пшеницу на внутреннем рынке на 
прошлой неделе выросли на 525–
550 руб., до 15,5–16,15 тыс. руб. за 
тонну, следует из обзора «Совэко-
на». Цены на ячмень на фоне повы-
шенного спроса со стороны ряда 
трейдеров подскочили на 1,1 тыс. 
руб., до 15,1 тыс. руб. за тонну.

Котировки растут после паде-
ния рубля и на фоне высоких за-
купочных цен экспортеров. На не-
деле средняя стоимость пшеницы 
с 12,5% протеина в глубоководных 
портах достигла рекордных 18,5–
19 тыс. руб. за тонну. В течение не-
дели некоторые трейдеры повыша-
ли цены и до 20 тыс. руб. за тонну, 
указывают в «Совэконе». Индекс 
закупочных цен Союза экспорте-
ров зерна для глубоководных пор-
тов на 21 марта находится на уров-
не 19 тыс. руб. за тонну, что на 2,11% 
выше, чем 18 марта.

Вице-президент Российского 
зернового союза Александр Корбут 
отмечает, что текущие закупочные 

цены пока не отражают рост миро-
вых котировок. На 17 марта на ба-
зисе FOB Новороссийск российская 
пшеница с 12,5% протеина стои-
ла $440 за тонну, приводит Мин-
сельхоз данные Международно-
го совета по зерну (IGC). По словам 
господина Корбута, экспортеры, 
вероятно, в основном закупают-
ся для исполнения уже заключен-
ных контрактов либо формируют 
запасы перед еще большим ростом 
цен. Новых контрактов «ничтожно 
мало» по сравнению с предыдущи-
ми сезонами, говорит председатель 
правления Союза экспортеров зер-
на Эдуард Зернин.

По словам четырех источников 
„Ъ“ на рынке, в последнее время 
в условиях ограниченной ликвид-
ности трейдеры стали предлагать 
сельхозпредприятиям отсрочку 
платежа на несколько дней, в не-
которых случаях — на срок боль-
ше недели. Крупный экспортер го-
ворит, что аграрии соглашаются, 
«но выставляют высокий ценник». 
У самих трейдеров сложности с по-
лучением средств от покупателей, 
так как банки не всегда готовы пе-
реводить деньги, добавляют источ-
ники „Ъ“. «Операционные риски, 
связанные с доставкой и оплатой 
зерна, довольно высоки. Не удив-

люсь, если кто-то из экспортеров 
предлагает их разделить растение-
водам, но лично я с такой практи-
кой не сталкивался»,— уточняет 
 господин Зернин.

По данным «Совэкона», на прош-
лой неделе РФ экспортировала око-
ло 520 тыс. тонн зерна, включая 
410 тыс. тонн пшеницы, что соот-
ветственно на 13% и 10,8% больше, 
чем неделей ранее. По итогам мар-
та «Совэкон» ожидает экспорт зер-
на на уровне 2,4 млн тонн, включая 
2,2 млн пшеницы. Глава Институ-
та конъюнктуры аграрного рын-
ка Дмитрий Рылько подтвержда-
ет, что экспорт через черноморские 

порты идет, в марте поставки пше-
ницы могут превысить 2 млн тонн. 
По его словам, основными импор-
терами в этом месяце стали Египет 
и Турция.

Собеседник „Ъ“ в крупном экс-
портере говорит, что уровень цен 
как на внутреннем, так и на внеш-
них рынках стабилизировался, на-
блюдается откат с рекордных пока-
зателей, а российские экспортеры 
ожидают роста пошлины. До 29 
марта на пшеницу она установле-
на в размере $86,4 за тонну. Источ-
ник „Ъ“ добавляет, что в ближай-
шей перспективе зерновой экспорт 
из РФ должен набрать обороты. 
Февральский прогноз «Совэкона» 
предполагает экспорт 33,5 млн 
тонн пшеницы по итогам всего се-
зона, оценка Минсельхоза США 
(USDA) — 32 млн тонн. К 10 марта 
с начала сезона РФ экспортировала 
23 млн тонн пшеницы, что на 30,9% 
меньше, чем сезоном ранее, сооб-
щал Минсельхоз.

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов полагает, что на внутреннем 
рынке сохраняется потенциал для 
дальнейшего роста цен на зерно, 
который сопровождается риском 
ужесточения госрегулирования. Ру-
ководитель Национальной мясной 
ассоциации Сергей Юшин отмеча-
ет, что относительно других состав-
ляющих кормов и себестоимости 
производства мяса — сои, шрота, 
витаминов и т. д.— зерно дорожает 
менее выраженно. К тому же, добав-
ляет он, на мировом рынке цены на 
пшеницу уже начали снижаться.

Анатолий Костырев
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Правительство РФ обсуждает разре-
шение параллельного импорта «кри-
тически важных товаров». Как сооб-
щают в ФАС, которая традиционно 
лоббировала эту идею, снятие ог-
раничений на ввоз без разрешения 
правообладателя «позволит насытить 
внутренний рынок товарами, необ-
ходимыми потребителям».

Мои собеседники в автопроме 
говорят о вероятности включения 
в этот перечень запчастей для авто-
мобилей. Логика здесь есть: цепоч-
ки поставок автоконцернов сильно 
пострадали из-за военных действий 
и ограничений как со стороны запад-
ных стран, так и со стороны РФ в виде 
запрета на расчеты в валюте. Сейчас 
у дилеров и дистрибуторов еще есть 
запасы на складах, но они, очевидно, 
будут распроданы, а необходимость 
обслуживать парк автомобилей в РФ 
никуда не исчезнет.

До сих пор обсуждение возмож-
ной нехватки запчастей в будущем 
сводилось к их замене на аналоги — 
например, китайские. Это, само со-
бой, несет риски с гарантией, тем не 
менее, именно марки-аналоги, как 
правило, и устанавливаются владель-
цами автомобилей после истечения 
гарантии. По параллельному импор-
ту могут поставляться оригинальные 
запчасти, что в теории снижает цены 
для потребителей.

Но здесь кроется несколько про-
блем. Во-первых, в массовом — низко-
маржинальном — сегменте автокон-
церны традиционно почти ничего не 
зарабатывали с продаж автомобилей, 
и основную маржу приносили запча-
сти. Параллельный импорт ухудшит 
рентабельность бизнеса автоконцер-
нов в РФ, что неоднократно призна-
вали и в Минпромторге. В нынешних 
условиях это и вовсе может подтолк-
нуть производителей к уходу с рынка.

Во-вторых, формально разреше-
ние параллельного импорта может 
сделать запчасти, ввезенные услов-
ным ООО «Рога и копыта», оригиналь-
ными. Соответственно, дилеры смо-
гут устанавливать их на автомобили 
клиентов. В случае проблем тот предъ-
явит претензию изготовителю, а от-
вечать на нее будет уполномоченное 
в РФ лицо, которое не имеет никако-
го отношения к ввозу этой запчасти. 
Кроме того, встает вопрос сертифика-
ции —будут ли этот длинный и доро-
гой процесс проходить параллельные 
импортеры? А если нет, то как будет 
проверено их качество?

Третий существенный фактор — 
безопасность. Товары могут сильно 
отличаться по характеристикам в за-
висимости от рынка, для которого 
они изначально предназначены. 
В последние годы параллельный им-
порт запчастей шел с Ближнего Вос-
тока: они оказывались дешевле за 
счет «серых» схем закупки и ввоза, 
но не были, например, предназначе-
ны для использования в российском 
климате.

Ситуация, через которую сейчас 
проходит российская экономика, 
беспрецедентна, и важно не усугу-
бить негативные последствия санк-
ций собственными популистскими 
решениями.

Важно, чтобы  
правительство  
не усугубило  
негативные послед-
ствия санкций  
собственными  
популистскими  
решениями

Безопасность продается на «Авито»
Банки решают проблемы с хардом и софтом

Уход с российского рынка ведущих 
компаний по IT и информбезопасно
сти заставил кредитные организации 
пойти на экстраординарные меры. 
 Существующие российские  аналоги 
не охватывают весь рынок, и его 
участники вынуждены приобретать 
оборудование обанкроченных банков, 
в том числе на «Авито», а часть ПО до
делывать самостоятельно либо скачи
вать с торрентов. Такие решения тре
буют сертификации, однако ЦБ пока 
не обозначил свои требования и пози
цию по этому вопросу.

Как сообщили „Ъ“ специалисты по ин-
формбезопасности банков, профсообще-
ства активно обсуждают, как действовать 
в ситуации ухода ведущих западных по-
ставщиков решений с российского рынка. 
Наиболее чувствительно, говорят собесед-
ники „Ъ“, отсутствие техники и ПО от Cisco, 
Oracle, Microsoft, Fortinet, Checkpoint и т. д. 
В банке уровня топ-10 количество «санкци-
онного оборудования» измеряется в тыся-
чах штук, в банках топ-50 — в сотнях, уточ-
няет собеседник „Ъ“ в крупном банке. 

В Почта-банке уточнили „Ъ“, что на оте-
чественные аналоги заменили АБС и про-
граммы для взыскания просроченной за-

долженности. В ВТБ перешли на российские 
серверы, системы хранения данных, сете-
вые коммутаторы, трансиверы и средства за-
щиты от DDoS-атак. Представители других 
банков неофициально добавляют, что заме-
нили на отечественные аналоги антивиру-
сы, антиспамы, «песочницы» и т. д. Однако 
заменить можно лишь часть используемых 
решений, подчеркивают источники „Ъ“.

По словам управляющего RTM Group Ев-
гения Царева, российские аналоги могут 
быть либо менее эффективными, либо бо-
лее дорогими. Так, по его словам, сканер от 
Positive Technologies MaxPatrol гораздо до-
роже, чем от Nessus, и если крупные компа-
нии могут его себе позволить, то средние 
уже нет, в то время как более бюджетный 
аналог от Positive Technologies XSpider усту-
пает по функционалу. Источники „Ъ“ отме-
чают, что невозможно заменить, например, 
рабочие станции, которые были написа-
ны под Windows. «Я общался с вендорами, 
чем можно заменить Oracle, и все в один го-
лос советуют „подождать, пока устаканит-
ся“»,— говорит собеседник из банка, вхо-
дящего в топ-20.

Несколько безопасников признались, 
что стали использовать торрент для полу-
чения ПО ушедших игроков. Еще одним ре-

шением проблемы стало самописное ПО. 
«Сейчас многие быстро „пилят“ свое ПО 
под Linux, естественно, используют все без 
сертификации»,— говори собеседник в бан-
ке из топ-50. Но замена сертифицирован-
ных средств на несертифицированные воз-
можна только при появлении документов 
регулятора, которые это разрешают, под-
черкивает гендиректор SafeTech Денис Ка-
лемберг, и пока их нет.

В отношении оборудования ситуация 
сложнее. В неофициальных беседах специ-
алисты признаются, что все остатки скупи-
ли крупнейшие игроки «за любые деньги». 
Сбербанк еще зимой провел технологиче-
ские учения, в рамках которых моделирова-
лось отключение от поддержки зарубежных 
поставщиков софта и электроники. Тогда 
банк планировал масштабную закупку сер-
веров и систем хранения данных (см. „Ъ“ 
от 1 февраля). В Сбербанке отказались от 
 комментариев.

Отчасти выходом стала продажа «желе-
за» обанкроченных банков, которой зани-
мается Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ). В агентстве сообщили, что реализу-
ют специализированное банковское обо-
рудование, в торгах может принять учас-
тие любой желающий. Так, на сайте АСВ по 

запросу Cisco есть пять предложений. По-
иск оборудования Fortinet и Checkpoint не 
дал результатов. Судя по всему, часть обо-
рудования доходит до «Авито». По запросу 
Cisco на этой площадке можно найти око-
ло 1 тыс. предложений в ценовом диапа-
зоне до 2 млн руб. По запросу «межсетевой 
экран» нашлось более 3 тыс. результатов. 
«Я недавно купил на „Авито“ Cisco втрое де-
шевле, чем мог бы официально, вроде бы 
как из лопнувших банков»,— говорит собе-
седник из банка топ-50.

В ЦБ на вопрос „Ъ“, как действовать 
банкам в подобной ситуации, по сущест-
ву не ответили, отметив лишь, что регуля-
тор «принимает все необходимые меры для 
поддержки финансовых организаций». На 
рынке же пока продолжают надеяться, что 
«все-таки устаканится». «Большинство игро-
ков не ушли навсегда с российского рын-
ка, а взяли трехмесячный тайм-аут, и их 
действия будут зависеть от развития собы-
тий,— отмечает бизнес-консультант по без-
опасности компании Cisco Systems Алек-
сей Лукацкий.— Оптимальная стратегия 
для банков сейчас — ждать, приготовив пе-
речень альтернатив на случай негативного 
развития событий».

Юлия Пославская

Девелоперы вступились за ипотеку
Они просят смягчить условия льготного кредитования

Застройщики жилья, опасаясь паде
ния продаж после повышения ЦБ клю
чевой ставки до 20%, через «Деловую 
Россию» пытаются добиться от пра
вительства расширения программы 
льготной ипотеки. Властям предла
гается увеличить лимиты по таким 
кредитам, список их потенциальных 
получателей, а также субсидировать 
первоначальный взнос. Эксперты на
поминают, что льготные займы в пан
демию привели к резкому росту цен 
на жилье, а субсидирование увеличит 
риск неплатежей.

В распоряжении „Ъ“ оказались направ-
ленные вице-премьеру Марату Хуснуллину 
предложения «Деловой России» по господ-
держке стройиндустрии в кризис. Основ-
ной пункт касается продления льготной 
ипотеки по 7% после 1 июля 2022 года, уве-
личение лимитов по таким займам (сейчас 
3 млн руб.). «Деловая Россия» также предла-
гает дать возможность приобретать жилье 
в новостройках по семейной ипотеке по 
6% россиянам, родившим детей после 2015 

года (сейчас после 2018 года). В организации 
считают нужным увеличивать доступность 
ипотеки также через субсидирование пер-
воначального взноса по кредитам. В аппара-
те вице-премьера сообщили „Ъ“, что предло-
жения рассматриваются. В «Деловой России» 
„Ъ“ не ответили.

Субсидирование ипотечных ставок вы-
годно и для застройщиков, это позволяет 
им поддержать спрос на квартиры в ново-
стройках. В 2021 году в Москве 59% сделок 
на первичном рынке заключались с исполь-
зованием ипотеки, отмечает руководитель 
департамента консалтинга и аналитики «Аз-
буки жилья» Ярослав Дарусенков. После по-
вышения ЦБ ключевой ставки до 20% брать 
кредиты по рыночным условиям стало не-
выгодно, добавляет он, а массовый уход 
с рынка ипотечных покупателей приве-
дет в обозримом будущем к серьезному па-
дению продаж девелоперов. Но пока объем 
сделок на первичном рынке Москвы в фев-
рале—марте даже превышает показатели 
2021 года, уточняет управляющий партнер 
«Метриума» Надежда Коркка.

На прошлой неделе Марат Хуснуллин за-
являл, что многие регионы просят повысить 
порог льготной ипотеки, так как за 3 млн 
руб. купить квартиру в некоторых городах 
уже нельзя. «Сейчас лимиты госпрограмм 
будут повышены до значений, которые дей-
ствовали до 1 июля 2021 года (12 млн руб. 
для Москвы и Санкт-Петербурга, 6 млн руб. 
для остальных регионов.— „Ъ“)»,— прогно-
зирует Екатерина Щурихина. Но и эта сум-
ма недостаточна для покупателей новостро-
ек в Москве. По данным Dataflat.ru, средняя 
стоимость квартиры в столице уже достига-
ет 17,9 млн руб.

После роста ставок по рыночным услови-
ям до 22–25% значительная часть сделок сей-
час приходится на семейную ипотеку. Так, 
в Сбербанке на долю таких приходится 47,2%. 
Расширенной семейной ипотекой, полагает 
Надежда Коркка, могли бы воспользоваться 
около 3,7 млн семей, но из-за кризиса их фи-
нансовые возможности ограничены.

Между тем запущенные в разгар панде-
мии программы льготной ипотеки приве-
ли к значительному росту цен на кварти-

ры в новостройках. По данным Dataflat.ru, 
с февраля 2020 года по февраль 2022 года сто-
имость такого жилья в Москве выросла на 
38%, до 322 тыс. руб. за кв. м. Новый рост цен 
может «привести к перекосу на рынке», счи-
тает заместитель руководителя ипотечного 
департамента компании «Этажи» Татьяна Ре-
шетникова. По ее мнению, нужно стимули-
ровать и вторичный рынок жилья, где став-
ки по ипотеке выше, чем на «первичке», а уже 
в феврале консультации по получению кре-
дитов сократились в шесть раз. 

Глава совета директоров «Бест-Новостроя» 
Ирина Доброхотова считает, что «разгон ма-
ховика спроса уже не поможет застройщи-
кам». По ее мнению, нужно снижать ставки 
проектного финансирования до 12%. А субси-
дировать первоначальный взнос в текущих 
условиях неопределенности с доходами на-
селения даже опасно, считает директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» Екате-
рина Щурихина: «Без поддержки платеже-
способного спроса это может привести к зна-
чительному росту неплатежей».

Дарья Андрианова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Торги государственными обли-
гациями 21 марта завершились 
управляемым падением коти-
ровок. По итогам утреннего аук-
циона доходность ОФЗ состави-
ла 13–20% годовых, а по итогам 
основной сессии скорректиро-
валась до 13,6–16,8%. Основная 
активность наблюдалась со сто-
роны частных инвесторов.

На Московской бирже 21 марта со-
стоялись первые за три недели торги 
ОФЗ. Вначале в рамках аукциона от-
крытия прошли сделки по облигаци-
ям 40 выпусков из доступных к тор-
гам 55 выпусков ОФЗ. Объем сделок 
составил 2,6 млрд руб.

По оценке главного аналитика 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандра Ермака, цены ОФЗ с постоян-
ным доходом (ОФЗ-ПД) в среднем по 
рынку снизились на 12,7%, по отдель-
ным выпускам — до 32%. В итоге до-
ходность по краткосрочным бумагам 
гособлигаций выросла до 19–20% го-
довых и по долгосрочным — до 13–
18% годовых.

После начала основных торгов, 
в том числе в режиме переговорных 
сделок, облигации прибавили в цене. 
По итогам дневной сессии снижение 
котировок ОФЗ-ПД относительно тор-
гов 25 февраля составило лишь 1–16% 
по отдельным выпускам, в сред-
нем — 6,8%. «Повышение цен как на 
утреннем аукционе, так и на дневной 
сессии наблюдалось в пределах 0,6–
7,1% по большей части выпусков ОФЗ 
с переменным купонном»,— отмеча-
ет господин Ермак. По итогам днев-
ной сессии закрылись ростом на 0,2–
4,8% и облигации, ставка по которым 
привязана к инфляции.

По итогам торгового дня доходно-
сти выпусков ОФЗ со сроками погаше-
ния через три года составили 15,3% го-
довых, со сроками погашения через 
пять лет — 14,6%, со сроками погаше-

ния через десять лет — 13,6%. Общий 
объем торгов составил 13,8 млрд руб. 
с учетом аукциона открытия. В янва-
ре—феврале среднедневной объем 
торгов был в 2–2,5 раза выше.

Активность в течение дня проявля-
ли частные инвесторы, говорят участ-
ники рынка. По словам одного из со-
беседников „Ъ“, большинство заявок 
были небольшими, по 10–100 облига-
ций. По данным биржи, сделки с об-
лигациями заключили 91 профучаст-
ник торгов и 82 тыс. частных инвесто-
ров. Доля физлиц в общем объеме тор-
гов составила 35%, в аукционе откры-
тия — 16%. Среднедневное количе-
ство частных инвесторов, заключав-
ших сделки с ОФЗ в январе—феврале 
2022 года, составляло 17 тыс. человек.

В аукционе открытия принимал 
участие и ЦБ. По словам источников 
на фондовом рынке, регулятор вы-
ставлял заявки размером 50–60 млрд 
руб. на уровне соответствующей до-
ходности 20% годовых. «Заявки в не-
сколько десятков миллиардов рублей 

были заметны по всем бумагам»,— 
подтвердил другой собеседник „Ъ“. 
Однако, по его словам, рыночные за-
явки не дошли до уровня покупки 
ЦБ, и в основную сессию регулятор 
уже не принимал участия в торгах.

Держатели крупных пакетов 
госбумаг на рынке отсутствовали. 
«Продажа ОФЗ нерезидентами оста-
ется под запретом, российским бан-
кам также нет особого смысла про-
давать облигации в условиях, ког-
да они получили разрешение учи-
тывать купленные ценные бумаги 
по докризисным ценам. В итоге объ-
ем заявок на продажу оказался огра-
ниченным, а при обозначенной под-
держке ЦБ цены упали гораздо мень-
ше, чем предполагалось»,— пояснил 
начальник отдела анализа долгового 
рынка «Открытие Инвестиции» Вла-
димир Малиновский.

В отсутствие значительной части 
инвесторов, которые не могут или не 
хотят проводить операции, «нащупать 
дно» будет сложно, считают участники 
рынка. Он ориентируется на уровень 
поддержки, обозначенный ЦБ, прео-
долеть который будет сложно.

«Скорее всего, ставки в ближай-
шее время останутся в диапазоне 15–
20% годовых, реагируя в первую оче-
редь на геополитические новости 
и данные по инфляции»,— отмечает 
Владимир Малиновский. Хуже будет 
чувствовать сегмент ОФЗ с фиксиро-
ванным купоном, поскольку на рын-
ке ожидают дальнейшего роста ин-
фляции. «В апреле—мае инфляция 
может превысить 20%, поэтому длин-
ные ОФЗ с доходностью 15% годовых 
не выглядят привлекательно»,— от-
мечает гендиректор УК «Арикапи-
тал» Алексей Третьяков. По его мне-
нию, уровень доходностей будет 
определяться тем, «где ЦБ захочет 
установить свою поддержку».

Виталий Гайдаев

Госдолг попробовал поторговаться
Первые за три недели аукционы 
прошли при умеренной активности инвесторов

Мы приостановили торги 
на Московской бирже, чтобы 
избежать резких колебаний 
стоимости ценных бумаг 

в момент беспрецедентного 
изменения экономической 

ситуации. Сейчас мы готовы 
постепенно их возобновлять

— Эльвира Набиуллина,
— глава ЦБ, 21 марта

Ц И Т А Т А

Как стало известно „Ъ“, сервис 
переводов для физлиц со счетов 
в Сбербанке на кошельки од- 
ной из крупнейших в мире пла-
тежных систем — китайской  
Alipay — закрылся, перспекти-
вы возобновления работы не-
очевидны. Банк уже лишился 
возможности осуществлять де-
нежные переводы по номеру те-
лефона в Молдавию и Азербай-
джан, а также потерял крупно-
го партнера из числа узбекских 
банков. Все больше иностран-
ных банков опасаются напря-
мую работать через открытие 
корсчетов со Сбербанком, по-
павшим под санкции, пускай 
и не самые жесткие.

Из мобильного приложения Сбер-
банка исчезла возможность отправ-
лять переводы на кошельки Alipay, 
хотя еще недавно (на 9 марта) сервис 
был доступен. Это существенно ог-
раничило возможности перевода де-
нежных средств физлицами из РФ 
в Китай. По экспертным оценкам, объ-
ем таких переводов (через банковские 
счета) составлял до введения санкций 
около $1 млрд в год, более половины 
его приходилось на Сбербанк.

С введением санкций возмож-
ность долларовых переводов для 
Сбербанка была закрыта, а расчеты 
рубль-юань пока не слишком рас-
пространены. Сервис с электрон-
ными кошельками Alipay был аль-
тернативой переводам со счета на 
счет. «Спрос был высок, им пользова-
лись для переводов средств на роди-
ну многочисленные китайцы, рабо-
тающие в восточной части РФ, а так-
же россияне в рамках так называе-

мого серого импорта для оплаты по-
ставок небольших партий товаров из 
Китая»,— говорит собеседник „Ъ“ на 
платежном рынке.

• Сбербанк запустил денежные пе-
реводы в Китай по номеру телефона 
1 февраля. Alipay — одна из крупней-
ших платежных систем, ей пользу-
ется свыше 460 тыс. компаний 
по всему миру.
Как сообщили „Ъ“ в Сбербан-

ке, сервис пополнения кошельков  
Alipay реализовался в партнерстве 
с Western Union (WU), и остановлен 
в связи с прекращением работы WU 
на территории РФ (см. „Ъ“ от 11 мар-
та). На вопрос о перспективах воз-
обновления переводов в Сбербанке 
и Alipay не ответили.

Китай не единственное направ-
ление, которого лишилась актив-
но развиваемая собственная систе-
ма денежных переводов Сбербанка 
(основана на расчетах через корсчета 
иностранных банков-партнеров). До 
санкций она составляла существен-
ную конкуренцию системам денеж-
ных переводов, но сейчас постепен-
но теряет партнеров. Как сообщал 
„Ъ“ 10 марта, из-за риска вторичных 
санкций Сбербанк лишился партне-
ра по переводам в Азербайджане. За-
тем список стран, куда можно отпра-
вить перевод из Сбербанка по номе-
ру телефона, покинули Китай и Мол-
давия, также банк потерял одного из 
крупных партнеров в Узбекистане — 
«Ипак Йули». Сейчас переводы в при-
ложении банка по номеру телефона 
доступны лишь в семи странах (пре-
имущественно СНГ).

В Сбербанке не стали отрицать 
остановку переводов в перечи-

сленные страны. Но подчеркнули, 
что «переводы по номеру телефо-
на в данные банки временно недо-
ступны по техническим причинам 
на стороне этих банков-партнеров». 
Собеседники „Ъ“ в этих банках на-
личие каких-либо именно техниче-
ских трудностей отрицают.

По мнению экспертов, отказ ино-
странных партнеров от сотрудниче-
ства — реакция на попадание Сбер-
банка под санкции. «Ограничения, 
наложенные на банк, делают невоз-
можными открытия счетов для осу-
ществления расчетов с другими бан-
ками—членами систем по перево-
ду денег»,— говорит независимый 
эксперт на рынке платежных карт 
Дмитрий Вишняков. 

Санкции США против Сбербан-
ка не были блокирующими, его 
включили в список CAPTA. В ре-
зультате банкам США предписано 
заблокировать его корреспондент-
ские счета с 26 марта. Без особого 
разрешения OFAC американские 
финансовые институты не смогут 
открывать и обслуживать корсчета 
Сбербанка и его дочерних органи-
заций, а также принимать трансак-
ции с их участием.

Но работать с банком, как показы-
вает практика, опасаются не только 
американцы. Дальнейшая динами-
ка в сегменте трансграничных пере-
водов, полагает глава правления ас-
социации «Финансовые инновации» 
Роман Прохоров, будет определяться 
как усилением или ослаблением ог-
раничений, так и «собственно эконо-
мическими факторами».

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Китайские кошельки  
закрыты для Сбербанка
Крупнейший российский игрок  
теряет партнеров по переводам

Тем не менее 20 марта попавший 
в список Минторга США Boeing 767-
224 (ER) Utair (RA-73081) выполнил 
рейс в Душанбе и вернулся во Вну-
ково 21 марта. В этот же день, судя 
по Flightradar24, в Ташкент и обрат-
но слетал второй Boeing с номером 
RA-73082. Узнать, получил ли пере-
возчик разрешение на вылет у вла-
стей США, „Ъ“ не удалось. Но, как от-
мечают собеседники „Ъ“ в отрасли, 
Росавиация выдает разрешения на 
вылет только в те страны, в которых 
достигнуты «хотя бы минимальные 
гарантии сохранности судна».

Решение Минторга США, судя по 
Flightradar24, полностью приоста-
новило полеты чартерного перевоз-
чика Azur Air, хотя четыре Boeing на-
ходятся в его собственности. Запрет 
властей США не повлияет на полет-
ную программу Nord Wind и Pegas 
Fly внутри РФ, сообщила „Ъ“ генди-
ректор Pegas Touristik и член совета 
директоров Pegas Fly Анна Подгор-
ная. Она уточнила, что рейсы, на ко-
торых стояли Boeing, будут выполне-
ны «в ближайшее возможное время 
возможными типами судов». «Тупи-
ковых ситуаций не бывает, необхо-
димо изучить все нормативно-пра-
вовые документы для решения сло-
жившейся проблемы»,— сказала го-
спожа Подгорная.

Грузоперевозчик «Авиастар-ТУ», 
судя по Flightradar24, приостановил 
полеты в Китай и сосредоточился 
на рейсах внутри страны. Близкий 
к «Волге-Днепру» источник „Ъ“ сооб-
щил, что группа пытается «прорабо-
тать вопросы по возобновлению по-
летов в рамках исключений для чар-
терных программ, в том числе по 

возобновлению гуманитарных рей-
сов по доставке в первую очередь 
медпрепаратов». Под арестом в аэро-
порту Канады остается Ан-124, доста-
вивший в Канаду тесты на COVID-19. 
Пока неясно, сможет ли группа воз-
обновить полеты (см. „Ъ“ от 17 марта).

Собеседники в двух авиакомпани-
ях говорят, что столкнулись с отказа-
ми от заправки даже в российских аэ-
ропортах. „Ъ“ направил запрос в ком-
панию, о которой, предположитель-
но, идет речь. Ее решение перевозчи-
ки объясняют работой в других стра-
нах. Риски для российских юрлиц 
в этом контексте те же, что и для зару-
бежных,— крупные штрафы и «пону-
ждение к их уплате», отмечает управ-
ляющий партнер Enterprise Legal 
Solutions Юрий Федюкин. Он уточ-
нил, что угроза для россиян меньше 
«в силу ограниченного доступа к ин-
формации для властей США».

Три юриста из авиаотрасли пола-
гают, что среди иностранных заправ-
щиков, хендлингов и аэропортовых 
служб вряд ли найдутся желающие 
нарушить запрет Минторга США. 
«Если перевозчики не добьются уско-
ренной выдачи особых разрешений, 
ни один контрагент в мире, ведущий 
расчеты в долларах, не пойдет на та-
кие риски»,— подчеркивает один из 
них. Эксперты также разделяют опа-
сения перевозчиков относительно 
перспектив Airbus: «На сегодня жест-
кость позиций обеих юрисдикций 
зеркальна и солидарна».

Единственный вариант продол-
жения полетов за рубеж без угрозы 
ареста судна — на SSJ 100. По данным 
ОАК, в коммерческих авиакомпани-
ях находится более 160 самолетов, 
еще 11 — в бизнес- и ведомственной 
авиации. Но юристы допускают, что 

отечественные лайнеры также будут 
арестовывать, если их эксплуатанты 
не вернут свои Boeing и Airbus ино-
странным собственникам к 28 мар-
та, когда те обязаны их забрать по 
условиям санкций.

Поэтому, сообщили „Ъ“ источники 
в авиаотрасли и «Ростехе», входящий 
в госкорпорацию Red Wings собира-
ется вернуть восемь остававшихся 
Airbus. «Совет директоров принял та-
кое решение, осталось получить раз-
решение правкомиссии на вывоз»,— 
отметил один из собеседников, по 
мнению которого такой шаг позво-
лит перевозчику «исключить риски» 
арестов SSJ 100. Представитель Red 
Wings от комментариев отказался.

По данным „Ъ“, «Россия», круп-
нейший эксплуатант SSJ (68 машин), 
не последует примеру Red Wings, 
поскольку тогда всей группе «Аэроф-
лот» пришлось бы вернуть иностран-
ные самолеты. Компания со значи-
мым монофлотом из SSJ — «Азимут» 
(15 штук).

Осторожным поводом для опти-
мизма пять источников „Ъ“ в авиао-
трасли называют «предварительные 
договоренности» об открытии рубле-
вых спецсчетов для двух лизингода-
телей — DAE Capital (ОАЭ) и BOC Avia-
tion (Сингапур). Это означает, что как 
минимум некоторые суда этих ком-
паний, вероятно, можно будет ис-
пользовать на законных основаниях: 
DAE предоставлял в лизинг 22 само-
лета для «Аэрофлота», «Победы», Nord-
wind, Red Wings, S7, Smartavia и Utair, 
а BOC — 16 самолетов, в том числе 
для «Победы», S7 и «Уральских авиа-
линий». Но договоренность с лизин-
годателем не решает проблем с техоб-
служиванием и страхованием.

Айгуль Абдуллина

Небеса арестованные
с1

Однако крупнейшие европей-
ские потребители нефти из РФ — 
Германия и Нидерланды — не гото-
вы резко отказаться от российского 
сырья. «Правительство, как и пре-
жде, убеждено в том, что не может от-
казаться от экспорта и импорта неф-
ти»,— заявил представитель прави-
тельства Германии Штеффен Хебешт-
райт. «Такова позиция федерально-
го правительства, и в ней, насколь-
ко мне известно, ничего не поменя-
лось»,— цитирует его ТАСС. В пре-
дыдущем пакете санкций ЕС против 

российских госкомпаний, опубли-
кованном на прошлой неделе, под-
черкивалось, что ограничения не ка-
саются сделок по продаже нефти.

Тему возможного введения эм-
барго комментировали 21 марта 
и российские власти. Вице-премьер 
РФ Александр Новак пессимистич-
но оценивает шансы полного отказа 
ЕС от российской нефти, а в случае 
такого сценария рассчитывает на пе-
ренаправление поставок на азиат-
ский рынок. «Если бы отказ и был, 
то цена на нефть будет $300 за бар-
рель, это я говорю. А некоторые го-
ворят о $500 за баррель»,— цитиру-

ет ТАСС господина Новака. Пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков считает, что в случае отказа от 
российской нефти «европейцам при-
дется тяжело», а «американцы при 
этом останутся при своих и будут 
себя чувствовать гораздо лучше, чем 
европейцы».

На фоне обсуждений эмбарго на 
российскую нефть стоимость май-
ских фьючерсов на Brent достига-
ла около $115 за баррель. По послед-
нему прогнозу Fitch, средняя сто-
имость нефти в 2022 году составит 
$100 за баррель.

Дмитрий Козлов

Санкции идут на Urals
с1
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деловые новости

Трафик на торрент-трекеры в России за вто-
рую неделю марта вырос на 21%. Пользова-
тели зарубежных игровых ресурсов и Netf-
lix, которые больше не доступны в стране, 
скачивают на торрентах контент, который 
не могут предоставить отечественные пло-
щадки, считают эксперты. Но в случае бло-
кировки YouTube пользователи скорее всего 
перейдут на RuTube, полагают аналитики.

„Ъ“ ознакомился с внутренними данными 
по росту трафика на сетях связи одного из круп-
нейших операторов за первые две недели мар-
та, согласно которым интернет-трафик россиян 
существенно перераспределился. Например, за 
последнюю неделю трафик на торрент-трекеры 
вырос на 21%, если сравнивать с показателями де-
кабря 2021 года. Трафик с платформ цифровой ди-
стрибуции видеоигр снизился почти на 30%, а у VK 
вырос на 95%. Трафик видеоплатформы RuTube не 
показал роста за первую половину марта, следу-
ет из данных оператора. Трафик Facebook и Insta-
gram (площадки признаны в России экстремист-
скими) после блокировки упал более чем на 70%. 
В МТС, «Вымпелкоме», «МегаФоне» отказались от 
комментариев.

Представитель RuTube заявил „Ъ“, что не со-
гласен с этими оценками. По его словам, в марте 
рост медиапоказателей платформы «был беспре-
цедентным», а количество загружаемого контента 

выросло почти в 14 раз по сравнению с результа-
том февраля. В VK не ответили на запрос „Ъ“. 

Часть зарубежных сервисов ушла из России, но 
потребность в контенте у людей не исчезла, отме-
тил гендиректор TelecomDaily Денис Кусков. «Не 
весь контент могут предоставить отечественные 
площадки, к тому же на торрент-трекерах можно 
найти и пиратский софт»,— добавил он.

Председатель совета Фонда развития цифро-
вой экономики и основатель LiveInternet Герман 
Клименко считает, что рост трафика на торрен-
ты мог быть связан в том числе с DDoS-атаками, 
которые с начала конфликта на Украине идут на 
все российские сайты. По его данным, 6–7 мар-
та трафик на сайт RuTracker вырос на 40%. Сей-
час трафик RuTracker на 20% выше февральских 
показателей, говорит господин Клименко. «Сей-
час спрос пользователей сместился на пиратские 
стриминговые сервисы, например „Кинопаб“, по-
этому вряд ли торренты продолжат активно наби-
рать популярность»,— считает он. Господин Кли-
менко убежден, что в случае блокировки YouTube 
пользователи ринутся в RuTube, но есть риск, что 
платформа может не справиться с ростом трафи-
ка, особенно учитывая острый дефицит серверов.

Представитель RuTracker заявил „Ъ“, что плат-
форма наблюдала массовую регистацию аккаун-
тов в основном с китайских IP адресов, многократ-
но превышающую норму: «В качестве е-мейлов 

указывались в том числе и российские сервера, 
но по всем признакам сгенерированные авто-
матически». Чтоб нормализовать работу форума 
RuTracker запретил доступ с китайских IP адресов 
и временно — с российских. «Также мы времен-
но запретили регистрацию пользователей вооб-
ще, а для вновь зарегистрированных ввели «пе-
риод молчания» в течение месяца», — добавили 
в компании.

По мнению гендиректора «ТМТ Консалтинга» 
Константина Анкилова, наиболее востребован-
ный и тяжелый с точки зрения трафика контент, 
который пользователи загружают с торрентов, 
это видеоигры и фильмы: «На фоне ухода с рос-
сийского рынка таких платформ, как Netflix, 
проблем с покупкой игр в Steam, исчезновения 
зарубежного видеоконтента из российских он-
лайн-кинотеатров рост трафика на торрент-тре-
керы будет расти».

Советник гендиректора Российского фонда 
развития информационных технологий Василий 
Овчинников считает, что увеличение числа поль-
зователей, которые загружают зарубежный ме-
диаконтент с торрентов, не должно расти: «С мо-
мента появления идеи легализовать пиратство 
в любом виде мы говорили, что это тупик, нужно 
создавать замещающие импорт каналы и дистри-
буции контента».

Анастасия Гаврилюк, Никита Королев

Граждан укачало
Интерес к торрентам в марте резко вырос

Проект МЧС «Безопасный 
 город», который предполага-
ет централизованный переза-
пуск по всей России систем го-
родской безопасности, оказал-
ся гораздо дороже исходных 
оценок. Запуск системы обой-
дется в 152 млрд руб. в тече-
ние десяти лет, тогда как ра-
нее в МЧС говорили о 97,1 млрд 
руб. Финансировать «Безопас-
ный город» предлагается из ре-
гиональных бюджетов. Про-
тив него выступает Минэконо-
мики, считая слишком затрат-
ным. В условиях жестких за-
падных санкций проект может 
дополнительно подорожать 
и резко осложниться с точки 
зрения доступности техноло-
гий, говорят эксперты.

„Ъ“ ознакомился с финансо-
во-экономическим обоснованием 
(ФЭО) к проекту федерального зако-
на «О системе „Безопасный город“», 
разработанного МЧС. Документ опу-
бликован на портале regulation.gov.
ru. Из него следует, что реализация 
проекта «Безопасный город», кото-
рый подразумевает запуск единой 
для всей России системы промыш-
ленной и городской безопасности, 
обойдется в 152 млрд руб. в течение 
десяти лет.

Из них порядка 2,6 млрд руб. 
пойдут на обеспечение работы пу-
блично-правовой компании (ППК) 
«Безопасный город» (оплата труда, 
страховые взносы, аренда и т. д.) 
и 149,5 млрд руб.— на запуск сис-
темы в регионах РФ (закупка обо-
рудования, разработка и запуск 
IT-систем и т. д.). Финансироваться 
проект должен за счет региональ-
ных бюджетов и межбюджетных 
трансфертов. Ранее планировалось, 
что до 2030 года на него потребует-
ся 97,1 млрд руб. (см. „Ъ“ от 17 июня 
2020 года).

Законопроект опубликован для 
общественного обсуждения в сен-
тябре 2021 года, но до сих пор в нем 
не было ФЭО. По документу все ре-
гионы РФ должны запустить опре-
деленный набор систем городской 
безопасности (видеонаблюдение, 
система контроля ДТП, платфор-
мы контроля инфраструктуры ЖКХ 
и т. д.) и подключать их к аппарат-
но-программному комплексу (АПК) 
«Безопасный город». Сейчас регио-
ны это делают по желанию.

По словам собеседника „Ъ“, зна-
комого с ситуацией, сейчас идет 
межведомственное согласование 
инициативы: «Сложнее всего обсу-
ждения идут с Минэкономики, по-
скольку там считают, что проект со-
здаст слишком высокую нагрузку 
на федеральный бюджет, регионы 
и бизнес». Министерство уже кри-
тиковало «Безопасный город» (см. 
„Ъ“ от 7 февраля). В Минэкономики 
и МЧС не ответили на запросы „Ъ“.

Авторы ФЭО подчеркивают, что 
по сравнению с масштабами расхо-
дов на ликвидацию катастроф сто-
имость проекта не так уж велика: 
«Так, экономический ущерб от раз-
лива нефтепродуктов в Краснояр-

ском крае 29 мая 2020 года соста-
вил 146 млрд руб., что составляет 
98% стоимости создания АПК „Без-
опасный город“ на всей террито-
рии РФ». Также они полагают, что 
проект позволить даже пополнить 
бюджет, например, за счет сниже-
ния числа ДТП: «Прогнозные по-
тери от ДТП на ближайшие десять 
лет: гибель трудоспособного на-
селения — 76,8 тыс. человек, пря-
мые экономические потери от сни-
жения поступлений НДФЛ — более 
400 млрд руб. Внедрение АПК „Без-
опасный город“ позволит сокра-
тить потери минимум на 30%, а это 

значит, что число погибших за 10 
лет снизится на 23 тыс. человек, по-
тери — на 125 млрд руб.».

Между тем источник „Ъ“ в круп-
ной технологической компании 
подчеркивает, что дополнительно 
осложнить реализацию проекта 
могут все более жесткие западные 
санкции: «Проблема, например, 
в нехватке вычислительных мощ-
ностей, которых требует эта систе-
ма. Зарубежные поставки прекра-
щены, полностью локализовать 
в России производство всех элемен-
тов сервера или системы хранения 
данных в текущих условиях невоз-
можно». Правительство уже гото-
вится к дефициту вычислительных 
мощностей (см. „Ъ“ от 15 марта).

Собеседник „Ъ“ полагает, что в та-
ких условиях было бы логичным из-
менить план запуска «Безопасного 
города», сосредоточившись на «ба-
зовых инфраструктурных задачах»: 
построить оптические линии свя-
зи, компьютерные и электрические 
сети. «Если по завершению ситуация 
с вычислительными мощностями не 
поменяется, можно применить кон-
цепцию edge computing — перифе-
рических вычислений,— отмечает 
источник „Ъ“.— Например, перенос 
первичных вычислений с центров 
обработки данных на конечные 
устройства может снизить потреб-
ность в мощностях». Впрочем, по-
ставки «конечных устройств» и их 
компонентов тоже сильно осложне-
ны санкциями.

Никита Королев

За чертой  
бюджетности
Проект «Безопасный город»  
подорожал в полтора раза

В России планируют создать еди-
ное облако для работы бизнеса, 
оператором станет «Ростелеком». 
Минцифры обсуждает с прави-
тельством выделение компа-
нии дополнительного финанси-
рования на проект. Бизнес, ко-
торый воспользуется сервисом, 
получит субсидии. Из-за введе-
ния санкций и ухода с россий-
ского рынка зарубежных облач-
ных операторов Amazon, Google 
и Microsoft, компаниям требует-
ся экстренная замена платформ, 
признают эксперты, но бизнес 
уже сам выбирает отечествен-
ных поставщиков.

„Ъ“ ознакомился с предложени-
ями Минцифры по отраслевым ме-
рам поддержки, направленным в ап-
парат правительства 1 марта. Из них 
следует, что «Ростелеком» предва-
рительно выбран оператором но-
вой облачной системы для работы 
российского бизнеса, переходяще-
го с иностранных решений. Опера-
тор получит финансовую поддержку 
государства на создание единого об-
лака, на миграцию компании также 
смогут получить субсидии, следует 
из документа.

Предполагается, что компании 
смогут перенести на инфраструк-
туру «Ростелекома» свои данные из 
зарубежных облачных сервисов. 
Но для начала реализации проек-
та необходимо постановление пра-
вительства, следует из письма Мин-
цифры. «Речь идет о создании нового 
продукта, а не расширении „госо-

блака“, которое развивается с 2019 
года для переноса данных органов 
власти»,— уточняет собеседник на 
рынке облачных сервисов. В Мин-
цифры и аппарате профильного ви-
це-премьера Дмитрия Чернышенко 
не ответили на запросы. В «Ростеле-
коме» отказались от комментариев.

• Правительство проводит экспери-
мент по переводу работы ведомств 
с иностранных сервисов в государст-
венную единую облачную платформу 
(ГЕОП, «гособлако») с 2019 года. Стои-
мость его развертывания оценивает-
ся в 69,6 млрд руб. до 2024 года, из ко-
торых 28,5 млрд руб. должно выде-
лить государство. В проекте участво-
вали Минцифры, Минтруд, Минюст, 
Ростехнадзор и др.
До сих пор наиболее популяр-

ными зарубежными облачными 
сервисами у бизнеса были Amazon 
Web Services (AWS), Google Cloud 
и Microsoft Azure (компании объя-
вила о приостановке деятельности 
в России из-за военной операции 
на Украине). В 2021 году, по оцен-
ке iKS-Consulting, объем россий-
ского облачного рынка превышал 
130 млрд руб., из которых 46,6 млрд 
руб. приходились на IaaS (инфра-
структура как сервис). Крупнейшие 
российские участники рынка — 
«Ростелеком-ЦОД» (19%), SberCloud 
(14,7%), МТС (9,9%), Selectel (9,2%) 
и КРОК (7,3%).

По словам собеседника „Ъ“ 
в IT-интеграторе, традиционно дан-
ные в облаках Amazon размеща-
ли, например, X5 Retail Group, Аль-

фа-банк, «Открытие». В X5 заявили, 
что сейчас используют отечествен-
ные площадки, а также развива-
ют собственное частное облако X5 
Cloud. В «Открытии» сообщили, что 
используют преимущественно вну-
трикорпоративные облачные серви-
сы. В Альфа-банке „Ъ“ не ответили.

«Сейчас использование ино-
странных решений крайне риско-
ванно, так как высока вероятность 
отказа провайдеров в обслужива-
нии»,— говорит технический ди-
ректор «Контура» Артем Прескарьян. 
Пока непонятно, насколько резким 
будет такой сценарий, добавляет он: 
«Речь может идти об отказе предо-
ставить дополнительные мощности 
или даже о единовременной блоки-
ровке доступа к ресурсам».

Объем данных, который бизнесу 
необходимо перенести при реали-
зации инициативы Минцифры, из-
меряется десятками петабайт, счита-
ет руководитель облачного бизнеса 
Softline Дмитрий Исаев. Опрошен-
ные „Ъ“ эксперты затруднились оце-
нить стоимость создания единого об-
лака для бизнеса.

По словам собеседника „Ъ“ на 
IT-рынке, российский бизнес уже 
сам начал массовую миграцию на 
отечественные облачные сервисы: 
«Скорее проект призван решить про-
блему самого государства с нехват-
кой вычислительных мощностей, 
потому что кроме облачного бизне-
са сейчас никто их предоставить не 
может». По его мнению, компании, 
несмотря на предложенные субси-

дии для перехода в облако «Ростеле-
кома», будут выбирать те сервисы, 
которые им больше подходят.

Татьяна Исаков,  
Никита Королев

Бизнес затягивает облаком
Правительство предложит компаниям перейти на инфраструктуру «Ростелекома»

Закрытие магазинов крупных 
международных брендов начи-
нает сказываться на посещаемо-
сти торгцентров Москвы и Пе-
тербурга. Трафик объектов стал 
снижаться. Управляющие го-
товы ждать возвращения круп-
ных сетей в течение трех-шести 
месяцев, по истечению которых 
будут вынуждены добиваться 
освобождения помещений.

Показатель Mall Index (отражает 
посещаемость на 1 тыс. кв. м торго-
вых площадей) в Москве по итогам 
11-й недели года (14–20 марта) ока-
зался на 2,5% ниже год к году, в Пе-
тербурге — на 13,8%. Отставание от 
значений докризисного 2019 года со-
ставило 22,3% и 24,5% соответствен-
но. Такие данные приводят аналити-
ки Focus, отмечая, что неделей ранее 
показатели демонстрировали рост.

Руководитель направления ис-
следований и консалтинга Focus 
Михаил Васильев не исключает, что 
наметившийся спад связан с посте-
пенным закрытием магазинов за-
падных брендов, приостановивших 
свою работу в стране. Так, в Москве 
число посетителей категории fash-
ion retail, на которую приходится 
основная часть закрытий, сократи-
лось на минувшей неделе на 34%, 
в то время как магазины электрони-
ки потеряли лишь 10%.

По оценкам Focus, из-за роста гео-
политической напряженности рабо-
ту приостановили около половины 
международных брендов. Более чув-
ствительным процесс оказался для 
крупных объектов, где международ-
ные сети занимали до 34% площадей. 
В небольших объектах показатель 

меньше — 22%. По оценкам Fashion 
Consulting Group, при этом ушедшие 
бренды занимают сравнительно не-
большую долю в общем товарном обо-
роте — например, на долю H&M при-
ходится 1,8% от оборота российского 
рынка одежды, Mango занимает 0,4%.

Управляющий партнер «Ванчу-
гов и партнеры» Алексей Ванчугов 
соглашается, что наиболее заметное 
падение трафика на 15–20% сейчас 
наблюдается в торгцентрах, делав-

ших ставку на крупные магазины 
международных брендов. Специа-
лизированные торгцентры, напри-
мер мебельные или строительные, 
по словам эксперта, напротив, фик-
сируют рост посещаемости.

Управляющий партнер RedStone 
Индира Шафикова добавляет, что от 
ухода крупных брендов почти не по-
страдали районные объекты: спрос 
на помещения в них и посещае-
мость остаются на высоком уровне: 
«Традиционно доля западных сетей 
в небольших объектах была мини-
мальной».

Михаил Васильев предполага-
ет, что в следующие две недели по-
сещаемость торгцентров может до-
полнительно упасть относительно 
прошлогодних показателей: потре-
бители начнут реагировать на за-
крытия и Mall Index «попытается 
нащупать новый коридор». С этим 
соглашается президент Baon Илья 
Ярошенко: «Ожидаем падение на те-
кущей неделе и в апреле, покупатели 
потратили существенные суммы на 
закупку товаров уходящих брендов, 
сахара, лекарств, средств гигиены».

Господин Ванчугов полагает, что 
ситуация законсервируется на два-че-
тыре месяца, после этого управляю-
щие торгцентрами начнут перегово-
ры с международными ритейлерами 
об открытии магазинов или освобо-

ждении площадей: «Закрытие точек 
продаж приводят к падению посеща-
емости, это может стать поводом для 
оставшихся ритейлеров добиваться 
снижения стоимости аренды».

Индира Шафикова называет пре-
дельно допустимым сроком наличия 
закрытых магазинов для торгцент-
ров три месяца, по истечению кото-
рых управляющие будут стремить-
ся использовать площади. Сейчас, по 
словам эксперта, собственники торг-
центров сфокусированы на пересмо-
тре условий договора на время про-
стоя: определить стоимость аренды 
и отказаться от, например, запрета на 
размещение торговых островов пе-
ред входами в магазины международ-
ных брендов.

Одновременно, отмечает госпо-
жа Шафикова, управляющие объек-
тами ведут переговоры о выводе на 
рынок новых российских, турецких 
и китайских брендов. Но, предупре-
ждает эксперт, этот процесс будет не-
быстрым. Открытие нового магази-
на занимает около шести месяцев, 
отмечает она. Еще четыре-шесть ме-
сяцев, по словам господина Ванчуго-
ва, требуются на проведение пере-
говоров с зарубежными игроками 
о выходе в Россию и решение всех 
необходимых формальностей.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Бренды увели покупателей
Трафик торгцентров сокращается
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Видеокамеры распознают 
десятки преступников, 

которые находятся 
в розыске. И в недалеком 

будущем они будут 
обходить вообще Москву 

по периметру
— Сергей Собянин,

мэр Москвы,  
6 сентября 2020 года  

(цитата НТВ)

Ц И Т А Т А

42 процента
международных брен-
дов приостановили 
 работу в качественных 
торговых центрах 
Москвы к 10 марта, 
 согласно Focus
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тенденции / логистика
Товары сбились с пути
Как сломалась логистика в РФ из-за конфликта на Украине
В логистике поступающих и экспор-
тируемых из РФ грузов, и до нача-
ла военных действий находившейся 
в напряженном состоянии, насту-
пил ожидаемый хаос. Европейское 
направление парализовано как сами-
ми по себе санкциями, так и полным 
непониманием их структуры и при-
менения поставщиками и транспорт-
ными компаниями, часто отказываю-
щимися взаимодействовать с целыми 
группами грузов. Стабильно идут по-
токи из Китая, особенно железной до-
рогой, где ожидается двукратный рост 
спроса. К обслуживанию морского 
плеча все чаше приступают азиатские 
линии, ранее там не представленные. 
Самыми стабильными и надежными, 
признают участники рынка, остаются 
железнодорожные перевозки.

И до начала военных действий на Украи-
не логистические цепочки в России пребы-
вали в сложном состоянии: сверхвысокие 
ставки фрахта, пробки на железных доро-
гах, заторы на автомобильных пунктах про-
пуска наблюдались весь 2021 год и начало 
2022 года. Но с конца февраля ситуация рез-
ко усугубилась.

«До начала спецоперации проблема 
была только с количеством оборудования 
и транспорта,— говорит учредитель „VIG 
Транс“ Игорь Ребельский.— Сейчас, вви-
ду санкций, ситуация поменялась — обо-
рудования и транспорта хватает, но остро 
не хватает грузов из Европы в Россию, при 
этом экспорта очень много». Ранее ситуа-
ция в логистике была напряженной вслед-
ствие высокой стоимости перевозки и не-
достатка контейнеров, добавляет директор 
по стратегическому развитию «Транссерти-
ко» Юлия Янелис, возникали заторы на раз-
ных участках маршрутов. «Сейчас ко всему 
этому добавились фактор неопределенно-
сти и постоянно меняющиеся санкции»,— 
подчеркивает она.

Гендиректор таможенного брокера KBT 
Юлия Шленская считает, что ситуация в ло-
гистике не просто ухудшилась, а стала напо-
минать сумасшедший дом, «поскольку все 
коридоры, транспортные пути выглядят 
и работают иначе». «Если говорить коротко 
и понятно, логистика просто сломалась,— 
полагает соучредитель ГК СЛК Дмитрий Ар-
жаных.— Да, где-то и что-то функционирует. 
Но при этом большинство логистических 
маршрутов, ранее задействованных для по-
ставки товаров Россию, сейчас или полно-
стью заблокированы, или функционируют 
в режиме высокой степени напряжения».

Тяжело, непредсказуемо, 
хаотично
Опрошенные „Ъ“ участники рынка счита-
ют, что «энтропия» выросла в первую оче-
редь благодаря полному непониманию 
всеми сторонами точных границ и приме-
нения санкций.

Юлия Шленская говорит, что наблюда-
ются вольные трактовки директив ЕС со сто-
роны контролирующих органов, постав-
щиков, банков, есть и перегибы на местах: 
«Если говорить о Европе, то нет никакой си-
стемности: кто-то отправляет товары, кто-то 
не отправляет, кто-то не готов даже прини-
мать оплаты из России, другие готовы на все 
и „заберите ради Христа“. И все это никак не 
коррелирует собственно со списком эмбар-
го Евросоюза. С этого направления остались 
автомобильные перевозки, но и они идут 
со скрипом. Перевозчики не хотят ехать 
в Россию: европейские таможенники тоже 
по-своему трактуют ограничения, даже не 
попадающий под санкции товар могут за-
вернуть на границе. Каждая отправка — 
ручной режим и ожидание, получится ли. 
Очень тяжело, непредсказуемо, хаотично».

Международные логистические цепоч-
ки сильно нарушены, соглашается Игорь Ре-
бельский. «Европейские перевозчики опа-
саются напрямую везти товар в Россию, так 
как боятся, что к ним применят санкции,— 
говорит он.— Непредвиденные обстоятель-
ства вынуждают перевозчиков, экспедито-
ров и грузоотправителей в кратчайшие 
сроки перестраивать логистические схе-
мы. Мы видим рост количества свободно-
го транспорта в ЕС. Очереди на границах 
сохраняются. Сроки поставки затягивают-
ся из-за частичного закрытия европейско-
го направления для импорта и экспорта. По 
старым контрактам обязательства выполня-
ются, но с применением дополнительных 
мер таможенного контроля как с одной сто-
роны, так и с другой. С новыми контракта-
ми сложнее, их в ближайшее время не бу-
дут заключать напрямую с российскими 
поставщиками».

«Одна из ключевых проблем на сегодня 
и причина сокращения числа и объема пе-
ревозок по каждому виду транспорта — это 
санкции, сложности трактования законо-
дательства в стране отправления и просто 
отказ поставщика в отгрузке, опять же по 
причинам неопределенности»,— говорит 
Юлия Янелис.

Если говорить о Европе, то проблем с на-
личием транспорта нет, даже стоимость пе-
ревозки снижается, говорит она, «но так как 
есть много вопросов по санкциям и по това-
рам, которые попадают или не попадают под 
ограничения, не все европейские экспедито-
ры оформляют экспортные декларации для 
вывоза груза». Из-за неразберихи грузопоток 
тормозится, добавляет госпожа Янелис.

Сухопутный транспорт для доставки гру-
зов из Европы в Россию, по ее словам, был 
наиболее популярным, поэтому «снижение 
количества перевозок в процентном соот-

ношении здесь достаточно высокое». Для 
небольших срочных грузов, добавляет го-
спожа Янелис, используется авиация — че-
рез стыковочные рейсы.

Запутанные морские линии
«В морских перевозках мы наблюдаем 
три основные тенденции, две из кото-
рых противоречивы, но тем не менее име-
ют место быть,— говорит Игорь Ребель-
ский.— Во-первых, количество сервисов 
и вариантов отправок существенно сни-
зилось из-за стоп-букинга CMA, Sealand/
Maersk, HMM и MSC. Во-вторых, очень 
острого ажиотажа при этом пока нет из-за 
выжидательной политики многих грузов-
ладельцев. Перебуковка сервисов наблюда-
ется у ONE. В-третьих, активизировались от-
носительно новые китайские судоходные 
линии, однако их сервисы работают преи-
мущественно из центра и севера Китая. Это-
го недостаточно».

MSC поначалу ввели стоп-букинг, затем 
отменили его, через пару дней снова вве-
ли для большинства грузов, рассказывает 
господин Ребельский. Сейчас эти линии 
принимают только гуманитарные грузы. 
Все судоходные линии ужесточили условия 
оплаты. ONE и MSC переходят на pre-paid, 
значительно растут ставки фрахта.

«По морским доставкам ситуация с пор-
тами и линиями очень сложная и меняется 
несколько раз день,— рассказывает Юлия 
Янелис.— Очень много линий почти оста-

новили отправку на основные порты РФ. 
Сегодня этот вид транспорта менее востре-
бован из-за риска застрять в порту на по-
грузке/разгрузке или в зоне оформления 
экспорта, из-за отказа обслуживать груз 
или просто из-за отмены букинга, рейса 
судна». Уже много грузов скопилось в пор-
тах Европы и ожидают решения этой про-
блемы — когда морские линии выполнят 
обязательства и доставят отправку в точку 
назначения, добавляет она. По новым гру-
зам на данный момент по основным евро-
пейским линиям букинги не принимаются.

Госпожа Янелис отмечает, что по Дальне-
му Востоку букинги принимают, в частно-
сти, корейская Sinokor, китайские Huaxin, 
Jun An и SITC, не обслуживающие россий-
ские европейские порты.

В начале марта, рассказывает господин 
Ребельский, число судов, которые заходи-
ли в российские порты, снизилось почти 
на 40%. Санкции ЕС и США привели к тому, 
что также появились задержки в морских 
перевозках по всей Европе, добавляет го-
сподин Ребельский: «Отмечено снижение 
количества операций по перевалке грузов 
с борта на борт между судами с российски-
ми флагами и флагами других стран. Объ-
емы контейнерных перевозок снизились 
в связи с тем, что крупнейшие мировые су-
доходные компании приостановили опе-
рации с Россией. Это почти треть от общих 
операций с контейнерами в портах РФ». До-
полнительные ограничения, отмечает ди-

ректор по стратегии и развитию FESCO Мак-
сим Шишков, также связаны со вспышкой 
COVID-19 в порту Шэньчжэня, «а это третий 
регион Китая по поставкам товаров в Рос-
сию после Шанхая и Нинбо».

В ГК «Дело» говорят о резком падении 
грузооборота в морских портах России из-за 
отказа крупнейших судовых операторов 
совершать судозаходы: «В портах и на под-
ходах к ним скопилось значительное коли-
чество контейнеризированных грузов, ко-
торые очень тяжело вывезти своевременно 
по причине нехватки судов на линиях. Сти-
видорные компании совместно с государ-
ством реализуют ряд мер, призванных уве-
личить количество судозаходов и, с одной 
стороны разгрузить от контейнеров порты 
и железнодорожную инфраструктуру, с дру-
гой — восстановить поток импорта».

Основная часть грузов на морском на-
правлении в европейской части России те-
перь приходит в Новороссийск, куда неко-
торые иностранные линии продолжают 
заходить, говорит Юлия Шленская. По deep 
sea (глубоководные линии), говорит Игорь 
Ребельский, наблюдается следующее: в Пе-
тербурге по большинству сервисов стоп-бу-
кинги, существует большой риск остановки 
грузов в портах трансшипмента в ЕС.

«На Новороссийске осталось два серви-
са (Китай / ЮВА / Черное море), принимаю-
щих новые заявки на длинном плече, оба 
перебукованы,— отмечает господин Ре-
бельский.— Существуют варианты отпра-

вок на Котку, Ригу и Клайпеду в адрес нерос-
сийских получателей, однако последующая 
обработка контейнерных грузов в этих пор-
тах сильно затруднена из-за большого ско-
пления и некоторых препятствий со сторо-
ны таможенных служб».

Есть ситуации, добавляет он, когда груз 
уже в пути, но попал в санкционные спи-
ски. «В этом случае возможно удержание 
грузов на неопределенный срок, а также до-
смотры европейскими таможенными орга-
нами в портах трансшипмента ЕС,— пояс-
няет Игорь Ребельский.— Переадресация 
грузов в нероссийские порты возможна 
далеко не во всех случаях, кроме того, нет 
пока понимания ее эффективности».

Твердая земля под ногами
Доставка по суше работает сейчас не с таки-
ми перебоями, как было месяц назад, уточ-
няет Игорь Ребельский: «Есть проблемы 
с погранпереходами и транзитом из южных 
стран Европы и Турции через Украину, но 
в целом в текущей ситуации они не сильно 
влияют на доступность транспорта».

В частности, стабильными остаются желез-
нодорожные перевозки. «Мы полагаем, что 
следовавшие ранее через порты Северо-За-
пада и Юга товары будут переориентирова-
ны на порты Дальнего Востока и сухопутные 
погранпереходы на границе с КНР, что озна-
чает двукратное увеличение грузопотока че-
рез Восточный полигон»,— говорит директор 
по продажам и клиентскому сервису «Транс-
контейнера» Никита Пушкарев. «Несмотря 
на тяжелую ситуацию, мы ожидаем повыше-
ния спроса на прямое железнодорожное со-
общение»,— соглашается исполнительный 
директор по мультимодальным перевозкам 
Rail Cargo Logistics-RUS Александр Сиверцев,

Максим Шишков говорит, что в FESCO 
также не видят каких-либо ограничений 
в работе железнодорожного транспорта. 
«Мы отмечаем высокий спрос на транспор-
тировку товаров через Дальний Восток 
и сухопутные пограничные переходы,— го-
ворит он.— Это грузы, которые ранее пере-
возились через Суэцкий канал».

Китайские погранпереходы достаточ-
но загружены, уточняет Игорь Ребельский, 
особенно Маньчжурия—Забайкальск, срок 
ожидания перегруза до трех недель. Это 
также связано с брошенными поездами на 
подъезде к станциям московского узла (см. 
„Ъ“ от 11 февраля), появившимися еще до 
начала военных действий.

Дмитрий Аржаных считает, что прямая 
доставка по железной дороге из Китая сейчас 
станет одним из самых востребованных ва-
риантов и это приведет к усугублению про-
блем на станциях назначения в Московском 
регионе: «Например, только что пришла све-
жая информация из терминала Ховрино об 
изменении периода свободного нахожде-
ния контейнеров с трех до одних суток».

Конечно, сохраняется проблема с огра-
ниченностью пропускной способности 
железнодорожной инфраструктуры, в том 
числе на подходах к портам и на погранпе-
реходах, подчеркивает Никита Пушкарев. 
«Для решения этого вопроса необходимо 
уделять особое внимание развитию инфра-
структуры в узких местах,— считает он.— 
Сейчас нужно оценить реальный потенци-
ал увеличения пропускной способности 
переходов и найти решения, которые мо-
гут быть реализованы в кратчайшие сроки».

Господин Пушкарев считает, что пози-
тивное влияние на рынок окажет разрабо-
танный ОАО РЖД временный порядок пе-
ревозок на Восточном полигоне, «который 
создает условия для поддержки экспорта 
товаров российского производства и обес-
печения импорта товаров». После отмены 
правил недискриминационного доступа 
и разработки временного порядка уголь, 
занимавший большую часть мощностей де-
фицитного Восточного полигона, был ото-
двинут по степени приоритета существен-
но ниже целых групп других товаров, в том 
числе контейнеров (см. „Ъ“ от 8 и 15 марта).

В ГК «Дело» говорят, что переориентация 
морских грузов на альтернативные сухопут-
ные маршруты создает проблемы с пропу-
ском грузов как на инфраструктуре, особенно 
на Восточном полигоне и на подходах к пор-
там, так и через сухопутные погранпереходы. 
«В последнем случае это связано и с продол-
жающимися противоэпидемическими меро-
приятиями на границе с Китаем, и с ужесто-
чившимися досмотровыми мероприятиями 
на западном направлении»,— говорят там. 
Но ОАО РЖД принят ряд мер, направленных 
на разгрузку инфраструктуры для пропуска 
наиболее важных грузов — социально зна-
чимых и критического импорта, отмечают 
в группе. «Согласно имеющейся информа-
ции,— добавляют там,— ведутся консульта-
ции с китайскими коллегами по вопросам 
увеличения пропуска контейнерных поездов 
через российско-китайскую границу».

То, что плыло морем, если оно в принци-
пе будет поставляться в или из РФ, теперь по-
едет по железной дороге, полагает директор 
логистического оператора RTSB-RUS Алек-
сандр Баскаков: «Мы видим переориента-
цию всех крупных российских экспортеров 
на азиатские рынки, прежде всего на Китай, 
и для них единственным рабочим вариан-
том остается железная дорога. Импорт в це-
лом серьезно падает, но опять же из-за ухода 
линий на железной дороге объем очень се-
рьезный. Вкупе с транзитом он сможет сба-
лансировать резко возросший экспорт». То 
есть, добавляет он, система движется к со-
стоянию равновесия, просто это равнове-
сие отличается от предыдущего варианта.
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С целью отладки цепочек поставок на евро-
пейском направлении перевозчики изучают 
возможности южных направлений. «Мы активно 
прорабатываем маршруты, подходящие для 
отправок из США и стран ЕС через Турцию/
Стамбул и через Грузию/порт Поти»,— говорит 
учредитель «VIG Транс» Игорь Ребельский. 
Перевозчики пытаются отладить транспортный 
коридор из Китая через Индию, «почти получи-
лось, есть ставки», рассказывает гендиректор 
KBT Юлия Шленская: «По Европе громадный 
поток поедет через турецкие компании, которые 
будут закрывать по своей процедуре европей-
ский экспорт и открывать новую процедуру — 

экспорт из Турции. Говорят как про „план Б“ 
о Грузии, но тут не стоит строить иллюзий: про-
пускная способность погранперехода Верхний 
Ларс не позволит использовать этот маршрут 
как равноценную альтернативу. Рассматрива-
ется вариант железнодорожной доставки через 
Турцию и Грузию в Россию, но мы еще не виде-
ли никого, кто бы так повез грузы. Этого мар-
шрута никогда не было».

По словам директора по стратегическому 
развитию «Транссертико» Юлии Янелис, наибо-
лее актуальны сложные мультимодальные пе-
ревозки: «Например, был кейс по авиадоставке 
из Японии: в последний момент перед отправ-

кой груза мы узнаем об отмене букинга, а по-
том и самого рейса на неопределенный срок. 
Мы находим доступную альтернативу и летим 
стыковочным рейсом в Китае. По автодостав-
ке из Европы могу сказать, что есть решение 
для небольших партий товаров, сборных грузов 
и тех, которые планировались к авиадостав-
ке,— вывозить их небольшими автомобилями, 
эта альтернатива подходит для сокращения 
сроков доставки. Хотя заторы на погранпере-
ходах увеличивают сроки перевозки». Любой 
маршрут становится индивидуальным, говорит 
она, но другого выхода сейчас нет. 
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Судя по запросам от клиентов, прекратились 
поставки товаров, которые входят в санкци-
онные списки ЕС, говорит гендиректор КВТ 
Юлия Шленская: «Это электроника, некоторые 
медицинские товары, то, что связано с техникой. 
Поток по текстильным товарам упал в связи 
с тем, что снизился покупательский спрос. 
Хотя в принципе эти товары можно продолжать 
поставлять. В этом же ряду товары народного 
потребления, обувь, косметика». Больше всего 
запросов на поставку из Европы по высокотех-
нологичным товарам, которые «пытаются ввезти, 
несмотря на курс и дороговизну новых логисти-
ческих цепочек».

Учредитель «VIG Транс» Игорь Ребельский 
уточняет, что под санкции попали холодильное 
оборудование, трубы, станки, запчасти к завод-
скому оборудованию и автомобильные, шины, 
электроника, телекоммуникации, авиазапчасти, 
судовые запчасти (включая навигационное 
оборудование), запчасти для грузовых автомо-
билей (двигатели свыше 298 кВт, автомобили 
грузоподъемностью свыше 9 тонн и их основные 
запасные части), а также часть групп 84 и 85 ко-
дов CN. Запрещается экспорт любых предметов 
роскоши из стран ЕС в Россию.

Запрет на экспорт из Японии в Россию, 
включающий почти 300 наименований товаров 
и технологий, начал действовать 18 марта. 

«В частности, запрещается экспортировать 
полупроводники, радары, сенсоры, лазеры, 
средства связи, записывающие устройства 
и их компоненты, осциллографы, спектроме-
тры, усилители сигналов, генераторы сигналов, 
резисторы, криптографическое оборудование, 
телекамеры, оптические фильтры, фторидное 
волокно и другое,— говорит господин Ребель-
ский.— Кроме этого, запрещено экспортировать 
парашюты, датчики, товары для нефтеперера-
ботки, а также продукцию, предназначенную 
для химической промышленности и ядерной 
энергетики».

Как отмечает директор по стратегическому 
развитию «Транссертико» Юлия Янелис, есть 
проблемы с электроникой: сложно разобраться 
в группах товаров, попавших под санкции, напри-
мер, группы 84, 85, 88, 89 и 90 ТНВЭД: «Перевоз-
чики и крупные авиа- и морские линии просто 
отказываются брать эту группу товаров. Более 
того, товары, которые следуют транзитом через 
Европу из других стран в РФ, стали заложниками 
и не могут быть отгружены».

Стабильно движутся потоки из Китая, отме-
чает Юлия Шленская. «На рынке Россия—АТР 
мы пока не отмечаем прекращения поставок 
каких-либо товарных групп»,— подтверждает ди-
ректор по стратегии и развитию FESCO Максим 
Шишков. Почти без ограничений импортируются 

в РФ все товары, которые производятся в Китае, 
Индии, Индонезии, Турции, Казахстане и других 
странах, которые «не вошли в перечень недру-
жественных», отмечает соучредитель ГК СЛК 
Дмитрий Аржаных. При этом, уточняет директор 
логистического оператора RTSB-RUS Александр 
Баскаков, с поставками из Китая именно в плане 
перевозочного процесса нет проблем. «Но мно-
гие компании либо приостанавливают поставки, 
либо снижают объем в связи с валютными 
рисками и потенциальными проблемами с пере-
водом денег,— говорит он.— Видимо, некоторые 
китайские банки сейчас перестраховываются. 
Это серьезная проблема».

Игорь Ребельский сообщил, что стабильно по-
ставляются товары повседневного обихода (лам-
пы, мебель, телефоны, сим-карты, планшеты, 
медицинские товары, садовые принадлежности, 
запчасти для автомобилей, строительные товары 
и т. д.). Проходят и товары первой необходимо-
сти, медицинские товары, отмечает Юлия Яне-
лис. Юлия Шленская подтверждает, что поставки 
медикаментов не прерываются: «Все компании, 
связанные с цепочкой поставки медикаментов, 
уверяют, что импортируют продукцию в прежнем 
объеме и даже с некоторым увеличением». 
Дефицит лекарств, полагает она, обусловлен 
активным спросом со стороны покупателей. 
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Стыдливость скомороха
Умер Юз Алешковский

Н Е К Р О Л О Г

На 93-м году жизни умер Иосиф 
Ефимович Алешковский, один 
из самых значительных мастеров 
русской словесности. Его основ-
ное достижение — не столько тек-
сты, сколько интонация, считает 
Дмитрий Бутрин.

Несложно предположить, что 
сказал бы Юз Алешковский, если бы 
ему в его молодости кто-нибудь на-
пророчил, что жизнь его закончится 
в теплой флоридской Тампе, а про-
живет он 92 года и еще сколько-то 
там месяцев, дней, часов. Да неваж-
но сколько — такого-то срока да по-
больше бы, начальник, отсидим за 
милую душу, кто ж по своей воле от-
кинется. Сам Алешковский неодно-
кратно и многим говорил, что его 
персональная судьба не то чтобы ин-
тересна и важна, в первую очередь 
ему самому, поэтому не так важны 
биографические подробности — 
где, кто, когда. Да и искать в дате за-
вершения жизни одного из важных 
в русской литературе XX века людей 
какой-то актуальный символизм, 
видимо, будет пошлостью, совер-
шенно неуместной рядом с Алеш-
ковским. Если автора «Николая Ни-
колаевича», «Песни о Сталине», 
«Окурочка», «Маскировки», верхов-
ного матерщинника и похабника 
земли советской, можно в чем-то 
было упрекнуть, так это не в пошло-
сти — я думаю, его великий дар по-
чти полностью умещался в это более 
неповторимое умение избегать лю-
бой пошлости по существу в речи, 
которая в других устах звучала бы 
эталоном морального распада.

Глубина и незаконченность этого 
распада и была главной темой писа-
теля Алешковского. В молодости он 
и начал свою интеллектуальную ка-
рьеру в позднесталинском лагере 
именно с его наблюдения, приня-
тия формы, неприятия его существа 
и медленного исследования. До это-
го, как признавался Алешковский, 
матрос, с приятелями бесшабашно 
угнавший автомобиль руководителя 
Приморского обкома ВКП(б), чтобы 
вовремя успеть вернуться на службу, 
был, в сущности, органической ча-
стью того мира, в котором равными 
в бесправии и в безумии бытия были 
матросы, члены Политбюро, конво-
иры, воры, политзэки и подаваль-
щицы в летних кафе. Удивительно, 

что эту эволюцию молодой человек, 
которого еще несколько лет назад 
называли в семье Юзиком, должен 
был начать именно в лагере,— он, 
как выяснилось, оказался не менее 
эффективен, чем университет. Веро-
ятно, в интересующей Алешковско-
го теме, теме распада и его неоконча-
тельности, остатка, не подлежащего 

моральному распаду, было не так 
важно, кто ведет коллоквиум — меж-
дународный урка или профессор 
с бурной марксистской юностью. 
 Говорят они об одном.

Можно даже довольно точно ука-
зать, когда Юз Алешковский впер-
вые оценил объем этого распада 
и величину этого остатка. «Товарищ 
Сталин» — текст 1959 года, в котором 
еще много лагерной политической 
бесшабашности, но через который 
уже чуть-чуть просвечивает особая 
целомудренная честность Алешков-
ского. «Вы снитесь нам, когда в пар-
тийной кепке / И в кителе идете на па-
рад» — это признание того, кто видел 

этот сон, а не ирония. «Окурочек» — 
текст 1965 года, когда хрущевский 
пафос отрицания сталинизма уже 
не только стал казенным пафосом, 
но и запрещенным товаром. И здесь 
уже нет бесшабашности, но уже есть 
главное решение Алешковского: для 
лагерного скомороха, брата юроди-
вого, не может быть ничего свято-

го, поскольку именно сохраняется 
в себе и в других то, что не разрушит 
никакое словесное проклятье. Сухой 
остаток человеческого есть во всем, 
и только с ним стоит иметь дело, 
пусть и безнадежное, а прочее — 
неважно. Человек внутри неубива-
ем, дело убийцы безнадежно — он 
не сможет уничтожить самого себя, 
сколько ни старайся. Об этом — все, 
что написал Алешковский за свою 
долгую жизнь.

И понятно, как тяготило его то, 
что этот сухой остаток, целомудрен-
ность, которую никогда не испор-
тит грязный рот, ни от чего не спаса-
ет. Ни от лагерей, ни от стукачей. Как 

и многие в этом поколении, он пы-
тался спасаться, адресуясь тем, кто, 
может, еще не успел выучиться чудо-
вищности,— детям. И, зарабатывая 
детской литературой, сценариями, 
он все равно не мог оставить то, что 
ему было дано главной проблемой: 
«Николай Николаевич», московский 
роман 1970 года,— это текст о любви, 
как и «Маленький тюремный роман» 
2011 года, написанный уже в Коннек-
тикуте. Для писателя не может быть 
темы сталинизма. Есть тема жизни, то 
есть любви,— ее в лагере много боль-
ше, чем вне. Но от сущности лагеря 
нельзя абстрагироваться. И тут к язы-
ку, который Алешковский осваивал 
с детства в 1930-х, нужна в дополне-
ние безжалостная интонация, смеша-
щая до икоты и пугающая до мокрых 
штанов,— любовь и жизнь ей допол-
няются до настоящего, истинного те-
кущего состояния наших дел.

Дополнять чем-то развернуто из-
ложенное мнение Иосифа Бродско-
го о языке Алешковского и его функ-
ции, кажется, не имеет смысла — эссе 

Бродского о прозе Иосифа Ефимови-
ча вышло в 1995 году, и более всего 
в этом эссе чувствуется усталость: за 
пару лет до смерти поэта ему самому 
пришлось писать об Алешковском 
вещи, которые он сам видел самоо-
чевидными, не то чтобы так нуждаю-
щимися в изложении, но почему-то 
(странно!) не всем вокруг понятны-
ми. Лишь три больших автора в исто-
рии русской литературы не созда-
вали язык, а были инструментами 
языка — Гоголь в XIX веке, Платонов 
и Зощенко в XX веке, Алешковский, 
по Бродскому,— четвертый. Брод-
ский не успел увидеть, как это овла-
дение языком писателей в XXI веке 
становится магистральной железно-
дорожной линией русской литера-
туры. Рельсы и шпалы под это дело 
укладывал в своем лагере, вовсе не 
закончившемся четырьмя годами от-
сидки, вечный заключенный Юз. Ну 
а где принудительная работа — там 
и прибаутки по матери. Из песни сло-
ва не выкинешь, но в песне слова — 
не основное.

Выйдя из барака, он обнаружил то, 
что в обескураживающей откровенно-
сти текстов, принимаемых и сейчас на 
ура, понимает всякий современный 
читатель. В этой легкости приятия не-
весомых по музыке слов Алешковско-
го и тяжких по существу тезисов — 
признание того, что мы и по-прежнему 
в этом бараке, по-прежнему в ватни-
ке и привычно ожидаем вечерней ба-
ланды. Не надо даже пробовать убе-
жать — ни в высокую литературу, ни 
в философию истории, ни в антич-
ные истины. Да что там — зэку невоз-
можно толком скипнуть и во Флориду, 
даже если уж там почему-то оказался. 
Ну пальмы. Мало ли что — посадят.

Единственный способ выбрать-
ся — десятилетиями, ежедневно кро-
потливо выяснять: вот мы в лагере. 
Что человеческого в нас осталось? Что 
еще, кроме лагеря, мы можем постро-
ить из этого человеческого в себе, что 
не убивается ни цинизмом, ни ла-
герем, ни самым безнадежным мо-
ральным распадом? Как это сделать? 
Как это делать?
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С высокой степенью безнадежности
Пермский «Дон Жуан» на «Золотой маске»

В рамках конкурсной програм-
мы фестиваля «Золотая маска» 
в Пермском оперном театре по-
казали премьеру прошлого се-
зона — «Дон Жуана» Моцарта 
в постановке Марата Гацалова. 
О том, каково сегодня смотреть 
спектакль, вышедший в раз-
гар пандемии, рассказывает 
Ая  Макарова.

сего месяц назад рецен-
зия на спектакль Гацалова (драма-
тург Дмитрий Ренанский, дири-
жер-постановщик Артем Абашев, 
видеограф Ася Мухина, визуальная 
концепция Моники Пормале) мо-
гла и должна была быть совершен-
но другой. Было бы важно, чей при-
ем — например, Ромео Кастеллуччи 
или Кшиштофа Варликовского — 
повлиял на спектакль сильнее; уга-
дывается ли в движущихся портре-
тах героинь влияние Билла Виолы; 
похож ли финал с неоновым све-
том (арт-объект — «Балтийский ква-
драт» Андриса Берже) и бесконечно 
бесприютным белым павильоном 
на финал постановки Мартина Ку-
шея двадцатилетней давности. Не 
исключено, что в центре рецен-
зии оказались бы многочисленные 
ошибки и усталый голос Энхбата 
Тувшинжаргала (Дон Жуан) или ма-
лочисленные, но досадные неточно-
сти в том, как партию Донны Анны 
провела примадонна Надежда Пав-
лова, а также акустически невыгод-
ное расположение солистов — ли-
цом друг к другу и к дирижеру, но 
вполоборота к залу. Вероятно, что 
и драка в задних рядах партера (ча-
сто ли вы были свидетелями насто-
ящей драки во время оперы?) стала 
бы центральным сюжетом. Можно 
было бы сетовать на увядшую с пре-
мьеры, а тем более со времен влады-
чества Курентзиса группу континуо 
(виолончель Игоря Галкина и фор-
тепиано Дарьи Бобровской акком-
панировали речитативам скудно 
и временами скучно), восхищаться 
хором, поющим из правых лож бе-

нуара (хормейстер Евгений Воро-
бьев, как всегда, на высоте), обсу-
ждать обоснованность и количество 
золотомасочных номинаций, рав-
но как и отсутствие в конкурсном 
спектакле двоих номинантов — ис-
полнителя заглавной партии (Анд-
рей Бондаренко) и дирижера Арте-

ма Абашева. Нельзя было бы забыть 
и об уходе Абашева из театра, а так-
же о том, что под палочку Владими-
ра Ткаченко оркестр сработал ка-
чественно, но без всякой искры. 
Вполне адекватной темой для обсу-
ждения стали бы неприезд номи-
нанта в Москву и вопрос о том, что за 
этим неприездом стоит — экономи-
ка или политика. Многие решения 
казались бы вынужденными, каран-
тинными, но можно было бы рассу-
ждать о технической стороне разме-
ренного движения декораций, как 
и о технологии живого видео, заме-

няющего не то сосланных, не то эва-
куированных в яму певцов на сцене. 
Однако прошлое прошло.

Доказывая нелинейность време-
ни, Павел Флоренский приводит та-
кой пример: во сне петух появляется 
раньше, чем прозвонит будильник, 
который заставит его кукарекать. 
Что-то похожее случилось и с перм-
ским спектаклем.

Мимо зрителя из правой кулисы 
в левую, то есть из отмененного бу-
дущего в схлопнувшееся прошлое, 
моноритмично и неспешно следу-
ют произведения искусства, ког-

да-то важные и интересные (и при 
этом неизвестные и в основном не-
узнаваемые для российской публи-
ки), а теперь совершенно несущест-
венные. Они движутся неторопливо, 
оставляя время подумать о разруше-
нии нарратива, символах и симуля-
крах, смысле и его отмене — словом, 
обо всем, что еще недавно составля-
ло вполне валидный дискурс. И ис-
чезают вместе с ним навсегда.

Два самых сильных момента 
в спектакле — явления гробов: од-
ного в финале первого акта, богато 
украшенного и открывающего над-

пись «Время покажет» (так и называ-
ется арт-объект Лиги Марцинкеви-
ча), и второго, стоящего на полозьях, 
как лошадка-качалка (Рудольфс Бал-
тиньш, «Колыбельгроб»), во время 
серенады Дон Жуана, адресованной 
неведомой и наверняка не сущест-
вующей женщине. Дон Жуан, персо-
наж—черная дыра, не верящий в то, 
что есть сила сильнее его воли, толь-
ко что был чудовищем, нарцисси-
ческим всадником Апокалипсиса. 
С наступлением же Апокалипсиса, 
спрятанный внутрь музыки совер-
шенно буквально, он становится 
единственным, кто может противо-
стоять законам миропорядка.

Артисты, не то сосланные, не то 
эвакуированные в яму, заняты не 
столько концертным исполнением 
оперы, сколько дотошным и очень 
оперным психологическим теа-
тром. Уверенно и тщательно пере-
игрывает Надежда Павлова, бес-
страшно смотрит в камеру Сергей 
Годин (Дон Оттавио), обаятельно 
любуются собой и персонажами Эн-
хбат Тувшинжаргал и Тимофей Пав-
ленко (Лепорелло). Дарья Пичуги-
на (Церлина) и Виктор Шаповалов 
(Мазетто) уверенно выходят в дам-
ки и по вокалу, и по режиссерскому 
решению. И все это — на камеру, це-
пляющую их за лица, замедляющую 
мимику, заставляющую не моргая 
смотреть то в объектив, то в пустоту. 
Большая часть второго акта, вклю-
чая самые напряженные моменты 
финала и завершающий секстет, 
происходит без зрителей, и ни экс-
прессивная жестикуляция Павлен-
ко, ни насупленное смирение Ната-
льи Кирилловой (Донна Эльвира), 
ни каменное величие Гарри Агаджа-
няна (Командор) не достигают глаз 
публики. И все же они — семь пер-
сонажей в поиске зрителя — про-
должают свое безнадежное дело: 
живут в холодном, непригодном 
для жизни, не предназначенном 
для эмпатии мире спектакля. Их го-
лоса, отчужденные и от тел, и от му-
зыкального ритма и переданные 
неживым сценическим объектам, 
уносятся к райку и, возможно, в рай. 
Куда движется все  остальное —  
время покажет.

В «Дон Жуане» Марата  
Гацалова на сцене  
не певцы, а видеопроекции 
их лиц — и произведения 
современного искусства   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

ФЕСТИВАЛЯ «ЗОЛОТАЯ МАСКА»
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Пассажирам 
накинули 
по рублику
Агрегаторы такси начали 
вводить сервисный сбор

Агрегаторы такси и сервисы до‑
ставки еды начали вводить сбо‑
ры, оплачиваемые пользователя‑
ми. Как выяснил „Ъ“, сервисный 
сбор появился у «Ситимобила», 
а до этого — у Delivery Club и «Ян‑
декс.Еды». Компании стали тре‑
бовать доплаты у потребителей 
для улучшения своей экономики 
и выхода на прибыльность, объяс‑
няют эксперты. Хотя тот же «Сити‑
мобил» и получит дополнительно 
несколько сот миллионов рублей 
ежеквартально, но вряд ли это по‑
может сервису быстро улучшить 
финансовые показатели.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Си-
тимобила», где агрегатор уведом-
ляет своих партнеров о внедрении 
сервисного сбора с каждого зака-
за. Сбор в размере 1–4,5 руб. будет 
включен в стоимость поездки, пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Там добавили, что это «необходимое 
решение в условиях роста нагруз-
ки на всю инфраструктуру», а сред-
ства будут направлены на развитие 
сервиса. В агрегаторе говорят, что 
не стали вводить сбор в виде процен-
та от стоимости поездки, так как фик-
сированная сумма уменьшит размер 
сбора. «Это не отразится на доходах 
непосредственно водителей»,— 
уточняют в компании. Там отмечают, 
что такой сбор есть как у зарубежных 
сервисов, например Lyft и Uber, так 
и у «Яндекс Go».

По собственным данным, во вто-
ром квартале через «Ситимобил» 
было совершено более 50 млн пое-
здок. Исходя из этого, только за три 
месяца поступления агрегатора 
от сервисного сбора могут состав-
лять 50–225 млн руб.

• «Ситимобил» (входит в СП Сбер-
банка и VK) вместе с «Яндекс.Такси» — 
одни из крупнейших участников рын-
ка агрегаторов такси, объем кото-
рого по итогам 2021 года, по оценкам 
HSBC, составит 866  млрд руб. Обо-
рот «Яндекс.Такси» во втором квар-
тале этого года во всех странах при-
сутствия составил 134,9 млрд руб., 
у «Ситимобила» — 15,4 млрд руб. 
за тот же период.
Агрегаторы такси зарабатывают 

в основном на комиссии. В «Яндекс.
Такси» сообщили, что сбора с пользо-
вателей у них нет. Компания взима-
ет «плату за программное обеспече-
ние» с каждого заказа с таксопарков. 
Размер комиссии у агрегатора от-
личается в зависимости от региона 
и тарифа и в среднем составляет око-
ло 20% от стоимости поездки. Там го-
ворят, что эффективная комиссия 
(то есть то, что зарабатывает «Яндекс.
Такси») вдвое ниже, так как компа-
ния направляет полученные средст-
ва и на субсидии водителям.

деловые новости — с10

Что бизнесу напорочили
Нужно ли компании иметь репутацию, прежде чем пытаться защитить ее в суде

Верховный суд РФ (ВС) решит, должна 
ли компания подтверждать наличие де‑
ловой репутации, чтобы ее защитить. 
Юристы говорят, что доказывать уро‑
вень репутации и его падение в резуль‑
тате распространения порочащих све‑
дений нужно лишь в случае, когда истец 
требует компенсации. Однако в послед‑
нее время суды стали просить доказа‑
тельств сформированной репутации 
даже при обычном требовании опровер‑
жения. Это создает проблемы для биз‑
неса, который исходит из того, что его 
репутация возникает вместе с регистра‑
цией ИП или юрлица.

На примере дела ООО «Рыжий кот», тре-
бующего защитить свою деловую репута-
цию, ВС рассмотрит вопрос о том, что имен-
но должен доказать истец.

История началась с того, что «Рыжий кот» 
(продает оптом игры и игрушки), обнаружив 
в продаже идентичные продукции ООО това-
ры (картины по номерам, мозаики, пазлы), 
изготовленные не компанией и не по ее за-
казу, начал судиться с продавцами контра-
факта. Во время разбирательств компания 
узнала о письмах, рассылаемых патентным 
поверенным Андреем Кудаковым в адрес от-
ветчиков. Так, в письме к ИП Павлу Утехину 
господин Кудаков утверждал, что с «Рыжим 
котом» «уже несколько лет успешно борют-
ся как с нарушителем авторских прав», что 
компания занимается «фальсификацией, 
в том числе представляя сфабрикованные 
доказательства принадлежности авторских 
прав», и выражал готовность помочь ответ-
чику в борьбе с «незаконными претензия-
ми», ссылаясь на «многолетний опыт».

«Рыжий кот» обратился в суд, требуя 
признать эти сведения недостоверными 
и порочащими деловую репутацию, а так-
же обязать Андрея Кудакова опровергнуть 
их на своих сайтах. В иске компания под-
черкнула, что эти сведения создают о ней 
представление как о лице «не просто недо-
бросовестном, но и совершающем уголовно 
наказуемое деяние».

Но арбитражные суды трех инстанций 
отклонили требования ООО, посчитав, что 
истец не доказал «наличия сформирован-
ной репутации в соответствующей сфере 
деятельности и наступления неблагоприят-
ных последствий, в том числе в виде утра-
ты доверия потребителей и контрагентов». 
Кроме того, по мнению судов, лингвистиче-
ское заключение, представленное истцом, 
«не отвечает требованиям допустимости 
и достоверности».

«Рыжий кот» обратился в ВС, полагая, что 
согласно ст. 152 Гражданского кодекса РФ 
истцу при защите деловой репутации нуж-
но доказать только факт распространения 
сведений ответчиком и их порочащий ха-
рактер. Также суды не дали оценки тому, что 
оспариваемые сведения выражены в утвер-
дительной форме и содержат выводы о со-
вершении ООО преступлений. Кроме того, 

по мнению компании, выводы судов об от-
сутствии у нее сформированной репутации 
и недоказанности факта наступления небла-
гоприятных последствий «не влияют на пра-
во требовать восстановления своих прав 
и признания соответствующей информации 
порочащей деловую репутацию». Дело пере-
дали в экономколлегию ВС.

Партнер юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Денис Крауялис отмечает, что, «к сожа-
лению, подобная правовая позиция в пра-
ктике встречается нередко, так что решение 
коллегии будет иметь важное значение для 
аналогичных дел».

Доводы о недоказанности истцом уров-
ня деловой репутации действительно вос-
производятся судами разных регионов 
и создают проблемы для бизнеса в защите 
своих прав. Это, в частности, подтвержда-
ют дела ООО «Мособлэксплуатация» и ООО 

«СтройТрансСервис» в Московском округе, 
дело ООО «ВСГЦ» в Северо-Западном окру-
ге, подчеркивает юрист «Гуричев, Малинин 
и партнеры» Полина Визгина. «Но на практи-
ке очень сложно доказать, что сокращение 
числа клиентов или потеря конкурентоспо-
собности произошли из-за распростране-
ния недостоверных сведений, а не по дру-
гим причинам»,— уточняет она.

По мнению юристов, причины такой по-
зиции могут быть связаны с обзором практи-
ки ВС от 2017 года. Тогда ВС указал на «необ-
ходимость доказать наличие какой-либо 
репутации у истца при взыскании компен-
сации» за распространение порочащих све-
дений, поясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. Но по-
скольку в деле «Рыжего кота» вопрос о денеж-
ной компенсации не ставился, такая ссыл-
ка «является нерелевантной», добавляет она. 
«Экономическая оценка деловой репутации 
имеет значение только при доказывании 
размера убытков, которые понесены из-за 
распространения порочащих сведений,— 

соглашается советник по специальным про-
ектам КА А1 Сергей Демкин.— Например, 
когда „Роснефть“ требовала от РБК 43 млрд 
руб. убытков (дело закончилось мировым), 
она ссылалась на снижение стоимости ак-
ций на бирже после публикации статьи».

По словам госпожи Визгиной, деловая 
репутация возникает с момента регистра-
ции юридического лица. «Наряду с честью, 
достоинством и добрым именем она отно-
сится к категории нематериальных благ, 
которые неотъемлемо даны гражданину 
или юридическому лицу,— подтверждает 
господин Демкин.— Презумпция добросо-
вестности — это фундаментальный прин-
цип гражданского права, поэтому участ-
ники гражданского оборота не должны 
доказывать наличие у них деловой репута-
ции по искам о ее защите». Господин Крауя-
лис надеется, что ВС «поставит точку в тира-
жировании подобных решений» и поможет 
бизнесу защищаться от клеветы.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Грузовики  
буксуют онлайн
Новая разрешительная система  
блокирует автоперевозки

Автоперевозчики негабаритных и тяже‑
ловесных грузов лишились возможно‑
сти выходить в рейс из‑за изменения си‑
стемы выдачи спецразрешений. Раньше 
их получали в бумажном виде, но с 4 ок‑
тября процедуру перевели в онлайн, где 
сразу возникли сложности. В Минтран‑
се, признавая возможность появления 
проблем с онлайн‑системой, утвержда‑
ют, что еще больше года можно будет 
пользоваться старой бумажной с хемой. 
Но перевозчики в один голос говорят, 
что бумажные разрешения получить не‑
возможно. На фоне негативного  опыта 
внедрения электронных разрешений, 
на которые возлагались большие над‑
ежды по упрощению работы перевозчи‑
ков, эксперты теперь опасаются гряду‑
щего появления электронных накладных.

Как стало известно „Ъ“, после изменения 
порядка получения специальных разреше-
ний на движение тяжеловесных и крупногаба-
ритных транспортных средств у автоперевоз-
чиков возникли трудности. В конце сентября 
вышел приказ Минтранса, согласно которо-
му с 4 октября спецразрешения стало возмож-
но получить онлайн через личный кабинет 
перевозчика. Однако, как сообщают участни-
ки рынка, сайт работает с перебоями: рейсы 
не согласовываются, потому что туда не вне-

сены нужные маршруты. В бумажном виде, 
по словам перевозчиков, местные регулято-
ры разрешения выдавать перестали.

«Проблема подтверждена несколькими 
перевозчиками нашей платформы, осуществ-
ляющими транспортировку негабаритных 
грузов,— подтверждает основатель и генди-
ректор логистической платформы Cargotogo 
Владимир Павловский.— Начались сложно-
сти 4 октября, сразу после того, как получе-
ние разрешений на движение тяжеловесных 
и крупногабаритных автомобилей было пе-
реведено в электронный формат».

Многих маршрутов в системе нет, поясняет 
топ-менеджер, поэтому транспортные компа-
нии вынуждены прокладывать путь через дру-
гие дороги. «Это приводит к увеличению вре-
мени перевозки и дополнительному пробегу, 
перевозчики несут убытки,— отмечает госпо-
дин Павловский.— А в начале октября сайт 
просто периодически выдавал ошибку при 
авторизации и регистрации». «После вступле-
ния инициативы в силу мы наблюдаем увели-
чение сроков выдачи разрешений примерно 
на одну-две недели»,— добавляют в ГК Asstra. 
О сложностях у перевозчиков негабаритных 
грузов в Красноярском крае на прошлой неде-
ле сообщал краевой телеканал ТВК.

деловые новости — с9

Где НАТО, там и рвется
Москва пошла на разрыв отношений 
с альянсом

Россия решилась на фактический раз‑
рыв отношений с Североатлантическим 
альянсом. В понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный 
срок постпредства страны при НАТО. 
Кроме того, прекращается деятель‑
ность двух структур в Москве — военной 
миссии альянса и его информационно‑
го бюро. В НАТО уже выразили сожа‑
ление, констатировав: Москва решила 
продлить «ледниковый период» в отно‑
шениях. Власти РФ между тем возлага‑
ют ответственность на Брюссель, утвер‑
ждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стрем‑
ления к совместной работе. Доказатель‑
ство тому — недавнее решение о высыл‑
ке восьми сотрудников российского 
постпредства.

«Численность нашего диппредстави-
тельства в Брюсселе уже дважды сокраща-
лась в одностороннем порядке натовца-
ми в 2015 и 2018 годах — после решения 
альянса от 1 апреля 2014 года приостано-
вить все практическое гражданское и воен-
ное сотрудничество между Россией и НАТО. 
Были также максимально ограничены до-
пуск наших дипломатов в штаб-квартиру 
альянса и связи с его международным се-
кретариатом. Заморожены контакты по во-
енной линии»,— обрисовали ситуацию 
в МИД РФ, объявляя о новых мерах в от-

ношении Североатлантического альянса. 
Они стали ответом на то, что 6 октября это-
го года в НАТО решили вдвое сократить чи-
сло сотрудников российской миссии при 
альянсе: было объявлено о высылке вось-
ми человек и упразднении еще двух пози-
ций. Генсек альянса Йенс Столтенберг пояс-
нил позднее: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской миссии 
при НАТО, которые были необъявленны-
ми сотрудниками российской разведки». 
При этом он вновь подчеркнул, что «НАТО 
продолжает стремиться к диалогу с Росси-
ей». В МИД РФ тогда назвали происшедшее 
«нелепой выходкой» альянса, а слова госпо-
дина Столтенбергом — «самым настоящим 
лицемерием».

«Перечисленные действия натовцев 
подтверждают, что в равноправном диало-
ге и совместной работе по деэскалации во-
енно-политической напряженности они 
не заинтересованы,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве в по-
недельник.— Линия альянса в отношении 
нашей страны становится все более агрес-
сивной. „Российская угроза“ раздувается 
в том числе с целью укрепить внутреннее 
единство альянса, создать видимость его 
„востребованности“ в современных геопо-
литических условиях».

мировая политика — с6
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Главная трансформация в этом европей-
ском футбольном сезоне уже точно прои-
зошла с «Барселоной». За короткий — мень-
ше пяти месяцев — срок, прошедший после 
увольнения с поста главного тренера ката-
лонцев Рональда Кумана и назначения Хави, 
она превратилась из кризисного, движуще-
гося к катастрофе клуба в клуб, в котором 
расцветают даже списанные в утиль футбо-
листы, который громит в El Clasico — 4:0 — 
лидирующий в испанском первенстве «Реал» 
и который, кажется, готов уже пободаться 
с ним и в чемпионской гонке.

счерпывающее резюме по поводу 
воскресного El Clasico, похоже, принадлежит за-
щитнику «Барселоны» Жерару Пике. «Мы верну-
лись!»— такую запись оставил он в Twitter, смакуя 
успех своей команды. И никому из тех, кто следит 
за европейским футболом более или менее внима-
тельно, не нужно было объяснять, что подразуме-
вается под возвращением, похожим на волшебное.

Этот выездной матч «Барселоны» с «Реалом» 
абсолютно всеми неравнодушными к происхо-
дящему в испанской лиге медиаресурсами вос-
принимался как тест, практически решающий, 
который должен окончательно подтвердить эф-
фективность смелого эксперимента. Его предва-
рительные итоги уже спровоцировали бурю раз-
ных эмоций — смесь из искреннего недоумения 
с искренним восхищением глубиной, масштабом 
преображения, случившегося с «Барселоной».

Когда на стыке октября и ноября прошлого года 
каталонцы увольняли главного тренера Рональда 
Кумана и назначали на эту должность другую, куда 
моложе, клубную легенду Хави с его скромнень-
ким тренерским опытом, приобретенным в ка-
тарском «Аль-Садде», в этом невозможно было раз-
глядеть ничего иного, кроме взгляда в далекую 
перспективу. Перспективы ближайшие смотре-
лись ужасными. В свежем анамнезе у «Барселоны» 
вместо ярких спортивных достижений были раз-
ного рода скандалы, вылившиеся в отставку пре-
зидента Жозепа Бертомеу, накопленные долги на 
€1 млрд с лишним, кадровые потери, включаю-
щие бегство в ПСЖ вожака Лионеля Месси. Она 
срезалась на групповом этапе Лиги чемпионов, 
и вылет гранда никого особенно не тронул из-за 
его закономерности, а в национальном первенст-
ве находилась в подвале топ-десятки.

Надежды на возрождение великого клуба, ко-
нечно, оставались. Благодаря его никуда не дев-
шейся популярности, намекающей на то, что, 
какими бы гигантскими ни были долги, обяза-
тельно найдутся добрые и богатые люди, чтобы 
помочь ему с трансферами. Благодаря наличию 
в заявке группы юных талантов, таких как Педри, 
Гави, Ансу Фати. Но вряд ли у кого-то из тех, кто 
прилично разбирается в футболе, имелись сомне-
ния насчет того, что перестройка затянется надо-
лго, может, и дольше, чем на пару сезонов: нужно, 
чтобы дозрели юнцы, нужно заменить сдающих 
ветеранов кем-то пободрее, поактуальнее, что ли, 
нужно, чтобы Хави, на элитном уровне не трудив-
шийся, адаптировался, заматерел.

Но еще перед El Clasico все эти тезисы, все эти 
железобетонные аргументы были выброшены на 

свалку. Не выбросить было нельзя, учитывая все, 
что творилось с «Барселоной» после появления на 
ключевом посту необстрелянного Хави.

В эти четыре с половиной месяца у нее бывали 
срывы, например, в Суперкубке и Кубке Испании. 
Но падений было слишком мало, чтобы всерьез 
переживать по их поводу. Они остались в густой 
тени взлетов в турнирах более важных. В чемпи-
онате Испании к столкновению с врагом номер 
один «Барселона» подошла, потерпев в полутора 
десятках встреч лишь одно поражение (и то — сра-
зу после прихода Хави, в начале декабря от «Бе-
тиса»), в play-off Лиги Европы успела пройти «На-
поли» и «Галатасарай». Иногда она показывала 
фееричный, карнавальный футбол. Она разрыва-
ла крепкие «Атлетик» и «Валенсию», забивая им по 
четыре мяча и столько же отправила в ворота «Ат-
летико» с его могучей обороной.

Испанские Marca, As, зарубежные издания 
проклинали сами себя за скептицизм. За то, что 
не верили в то, что барселонские «динозавры» — 
Жерар Пике, Серхио Бускетс, Жорди Альба — еще 
на многое способны. За то, что относились к Усма-
ну Дембеле не более чем как к символу прежней 
селекционной незадачливости каталонцев, забыв 
о том, что вообще-то способностей у него выше 
крыши, и требуется только их раскрыть. За то, 
что недооценили зимнюю трансферную кампа-
нию «Барселоны»: ну, ладно, предположим, Фер-
ран Торрес — неплохое усиление, но Пьер-Эмери-
ку Обамеянгу уже за 30, и в «Арсенале» он давно 

не тянет на бомбардира в соку. Эти футболисты 
в «Барселоне» Хави словно родились заново. Ну, 
или все дело во вдруг возникшей фантастической 
командной «химии», скрывающей недостатки 
и подчеркивающей достоинства, которую не су-
мели создать Куман и его предшественники, зато 
почему-то сумел создать Хави. 

А BBC, пытаясь объяснить барселонский фе-
номен, брала интервью у разных имевших ког-
да-то прямое отношение к клубу известных пер-
сонажей. И знаменитый аргентинский форвард 
Хавьер Савиола вспоминал о том, как играл вме-
сте с диспетчером Хави. Савиола говорил, что 
уже тогда был уверен — из Хави выйдет класс-
ный тренер: «У него всегда были тренерские за-
машки — скажем, расставлять игроков впереди 
себя. Причем таким особенным образом, что мы 
не могли понять, как он до этого додумывается. 
Он все видел».

А свой решающий тест «Барселона» сдала, по-
хоже, даже лучше, чем предполагали и те, кто 
уже уверовал в магию Хави. Это был тот неча-
стый случай, когда «Реал», не проигрывавший ей 
с 2019 года, на протяжении большей части матча 
представляется совершенно беспомощным. На-
падение без Карима Бензема упирается в стенку, 
в средней линии с поднятым из опорной зоны 
повыше Лукой Модричем — тотальная гегемо-
ния каталонцев, защита постоянно трещит, и Ус-
ман Дембеле, взламывая ее, снова отдает шикар-
ные передачи, а Пьер-Эмерик Обамеянг снова 
пополняет бомбардирский счет, записывая в ак-
тив ценнейший дубль. А от соблазна обратить 
взгляд не в отдаленную, а в ближайшую перспек-
тиву после матча никуда и не денешься. «Барсело-
на» еще формально третья в таблице испанского 
чемпионата, но по потерянным очкам идет вро-
вень с «Севильей». А «Реал», который провел на 
игру больше, опережает ее, если опять же брать 
именно очки потерянные, на девять баллов. Ди-
станция по-прежнему солидная, но уже не кос-
мическая, тем более для такой, всех сметающей 
с пути «Барселоны».

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Барселона» вернулась реально
Разгром «Реала» стал кульминацией ее взлета при новом тренере Хави

В центральном матче игровой 
недели регулярного чемпиона-
та Единой лиги ВТБ УНИКС при-
нимал «Зенит». От исхода это-
го противостояния во многом 
зависела итоговая расстанов-
ка в топ-3 «регулярки». При этом 
если у УНИКСа был запас проч-
ности, позволявший сохранить 
контроль за первенство в гон-
ке, то «Зенит» поражение из нее 
практически выключало. К сча-
стью для петербуржцев, за кото-
рых великолепный матч провел 
Сергей Карасев, «Зенит» побе-
дил со счетом 84:80.

егулярный чемпионат Единой 
лиги ВТБ выходит на финишную 
прямую. Большинству команд оста-
лось провести еще по пять-шесть 
матчей, но если говорить именно 
о лидерах чемпионата, то у них по-
чти не осталось встреч с непосред-
ственными конкурентами. В этом 
смысле матч УНИКСа и «Зенита» 
приобретал особенно высокий ста-
тус. Казанцам успех в противостоя-
нии позволял снова оторваться на 
расстояние в одну победу от идуще-
го вторым ЦСКА. Но даже пораже-
ние для них не было бы катастро-
фой: с учетом того, что у УНИКСа 
превосходство по личным встре-
чам над армейцами, даже при ра-
венстве основных показателей с по-
следними они все равно оставались 
первыми. А вот «Зенит» еще одну 
осечку в противостоянии с прямым 
конкурентом (на прошлой неде-
ле петербуржцы проиграли ЦСКА) 
позволить себе не мог. Она практи-
чески лишала его шансов на место 
выше третьего.

Упомянутая игра «Зенита» про-
тив ЦСКА, надо сказать, произвела 
странное впечатление. Петербур-
жцам ведь удалось сохранить мно-
гих своих легионеров, но ожидае-
мой пользы от имевшегося вроде бы 
превосходства в классе над ЦСКА, 
как и все остальные команды попав-
шего под каток отъездов иностран-
цев, они извлечь не смогли. Главный 
тренер команды Хави Паскуаль объ-
яснял это тем, что легионеры долго 
не тренировались. Оставалось по-
нять, хватило ли ему недели на то, 
чтобы перенастроить «Зенит».

По первым минутам матча ощу-
щение складывалось такое, словно 
семи дней Паскуалю было мало. Го-
стям явно не доставало Билли Бэро-
на, матч пропускавшего, а потому 
в атаке царил хаос, приводивший 

к немотивированным потерям 
мяча. У хозяев же вновь зажигал Ма-
рио Хезонья, уже в первой четвер-
ти набравший 10 очков. И все же Па-
скуалю удалось взбодрить команду. 
Очень кстати на площадке появил-
ся Сергей Карасев, дальние попа-
дания которого и стали компенса-
цией за то, что Хезонья получал 
слишком много свободы. Причем 
компенсацией мощной, позволив-
шей гостям уйти на большой пере-
рыв в роли лидеров.

Собственно, и после переры-
ва противостояние Хезонья—Ка-
расев никуда не девалось. Хорват 
по-прежнему тащил свою команду, 
почти при этом не уходя с площад-
ки. Но российский форвард, хоть 
и получал заметно меньше игрово-
го времени, пользовался им на пол-
ную катушку, доводя до бешенства 
наставника казанцев Велимира Пе-
расовича дальними попаданиями 
(за матч он выдал семь точных тре-
хочковых). Они плюс броски Дмит-
рия Кулагина и Алекса Пойтресса 
и обеспечили «Зениту» 12-очковый 
отрыв уже в начале финальной чет-
верти. После этого даже было ощу-
щение, что УНИКС поплыл и от 
нокдауна оправиться не сумеет. Хо-
зяева, однако, все же затянули матч 
в концовку. Андрею Воронцевичу, 
ни разу с начала матча не сумев-
шему попасть в кольцо, все-таки 
удался снайперский выстрел на по-
следней минуте, сокративший от-
ставание казанцев до минимума. 
Но на большее УНИКСа не хватило.

«Зенит» победил со счетом 84:80 
и остался в гонке за победу в регу-
лярном чемпионате. От УНИКСа 
и ЦСКА петербуржцы отстают на 
две победы, но при этом имеют 
матч в запасе.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Лучший стрелок 
Северо-Запада
Дальние попадания Сергея Карасева 
обеспечили «Зениту» победу 
над УНИКСом

Первым известным российским 
спортсменом, пострадавшим 
за публичную поддержку воен-
ной спецоперации России на Ук-
раине, оказался шахматист Сер-
гей Карякин. Комитет по этике 
Международной шахматной фе-
дерации (FIDE) на полгода от-
странил его от участия в офици-
альных соревнованиях под своей 
эгидой. Это значит, что госпо-
дин Карякин не выступит в важ-
нейшем из них, приходящем-
ся на 2022 год,— Кандидатском 
турнире, в котором определится 
обладатель статуса претендента 
на титул чемпиона мира. Федера-
ция шахмат России (ФШР) готова 
обжаловать решение FIDE, но са-
мому Сергею Карякину апелля-
ция, кажется, представляется 
бесперспективной.

еждународная шахмат-
ная федерация обнародовала ре-
шение своего Комитета по этике. 
Он на шесть месяцев отстранил от 
участия в официальных соревно-
ваниях под эгидой FIDE известно-
го гроссмейстера Сергея Карякина, 
который стал первым российским 
спортсменом, пострадавшим за пу-
бличную поддержку военной спе-
цоперации России на Украине.

Громкое дело возникло в конце 
февраля из-за публикации в Twitter 
обращения Сергея Карякина к пре-
зиденту РФ Владимиру Путину. В нем 
32-летний господин Карякин, родив-
шийся в Симферополе и до получе-
ния российского гражданства в 2009 
году представлявший Украину, под-
черкнул, что рассматривает спецо-

перацию как борьбу «за безопас-
ность мирного русского населения 
Донбасса и Луганской народной ре-
спублики», а также «за демилитари-
зацию и денацификацию Украины 
с ее правящим режимом, поставив-
шим безопасность всей Европы и на-
шей страны под угрозу в угоду своим 

политическим целям и амбициям». 
Сергей Карякин выразил Владимиру 
Путину как «нашему главнокоманду-
ющему» «полную поддержку в защи-
те интересов России, нашего много-
национального российского народа, 
устранении угроз и установлении 
мира» и пожелал «скорейшего вы-
полнения всех поставленных перед 
нашей доблестной армией задач».

Между тем FIDE, которая ранее, 
как и подавляющее большинство 
спортивных структур, спецопера-

цию осудила, но воздержалась, в от-
личие от многих других федераций, 
от полного запрета на участие рос-
сийских и белорусских шахматистов 
в своих турнирах, передала «дело Ка-
рякина» в Комитет по этике. В итоге 
комиссия в составе представителей 
Швеции, Индии и Гвианы Юнаса 
Сигемана, Равиндры Донгре и Йо-
ландера Персо обнаружила в его за-
явлении нарушение статьи 2 Этиче-
ского кодекса федерации. В одном 
из ее пунктов говорится о возможно-
сти применения дисциплинарного 
наказания в случаях, когда «шахма-
ты в целом, FIDE или входящие в ее 
состав национальные федерации 
выставляются в невыгодном свете», 
а их репутации «наносится ущерб».

По мнению членов Комитета по 
этике, высказывания Сергея Ка-
рякина такой ущерб нанесли, по-
скольку «попали в публичное про-
странство» и «вызвали масштабную 
реакцию в социальных сетях» 
«в основном негативного характе-
ра». При этом в отсутствии такой 
реакции FIDE увидела достаточное 
основание для того, чтобы не под-
вергать аналогичному наказанию 
еще одного российского гроссмей-
стера, поддержавшего спецопера-
цию,— Сергея Шипова, популярно-
го комментатора, давно, впрочем, 
не играющего на элитном уровне.

Основным практическим послед-
ствием отстранения Сергея Каря-
кина будет запрет на участие гросс-
мейстера в важнейшем шахматном 
состязании года. Речь идет об откры-
вающемся 16 июня в Мадриде Кан-
дидатском турнире. В нем восемь 
гроссмейстеров определят облада-
теля статуса претендента на титул 
чемпиона мира, которому доста-

нется возможность сыграть в оче-
редном чемпионском матче с его 
владельцем норвежцем Магнусом 
Карлсеном. Перед начавшимся на 
этой неделе в Берлине заключитель-
ным этапом серии Гран-при, состав-
ной части отбора, были известны 
шесть обладателей путевок. Вме-
сте с Сергеем Карякиным, завоевав-
шим свою благодаря выходу в финал 
прошлогоднего Кубка мира, успе-
ли квалифицироваться на Канди-
датский турнир его соотечествен-
ник Ян Непомнящий, проигравший 
Магнусу Карлсену в прошлогоднем 
титульном поединке в Дубае, по-
ляк Ян-Кшиштоф Дуда, американец 
Фабиано Каруана, француз Алире-
за Фируджа и азербайджанец Тей-
мур Раджабов. Вряд ли Сергей Каря-
кин, занимающий сейчас 18-е место 
в рейтинге FIDE, был бы фаворитом 
Кандидатского турнира. Но, во вся-
ком случае, опыт (господин Каря-
кин выступал в чемпионском мат-
че против Магнуса Карлсена в 2016 
году и уступил только на тай-брейке, 
а в предыдущем десятилетии добыл 
немало ценных призов) и его свежая 
неплохая форма предполагали, что 
шансы добиться успеха у него будут.

После его отстранения Россия 
наверняка делегирует на Канди-
датский турнир единственного 
гроссмейстера — Яна Непомняще-
го. После отказа Дмитрия Андрей-
кина от участия в финальном этапе 
Гран-при «по личным причинам» ре-
альных перспектив пробиться в Мад-
рид через эту серию нет ни у кого из 
россиян. Регламент же Кандидатско-
го турнира предусматривает, что за-
меной для выбывшего шахматиста 
должен быть тот, кто занимает наи-
высшую строчку в рейтинге на май 

2022 года. В топ-десятке классифика-
ции FIDE нет никого из российских 
гроссмейстеров за исключением 
Яна Непомнящего. В то же время там 
есть несколько зарубежных шахма-
тистов, которым возможность прой-
ти «спортивный» отбор в испанский 
турнир не светит.

Комитет по этике уточнил, что 
у Сергея Карякина есть 21 день на то, 
чтобы опротестовать вердикт в апел-
ляционной инстанции FIDE. Федера-
ция шахмат России уже пообещала 
обжаловать решение, отметив, что 
«выступает против дискриминации 
спортсменов по любым критери-
ям». Причем глава ФШР Андрей Фи-
латов подчеркнул, что его структура 
обращается к президенту FIDE Арка-
дию Дворковичу «с просьбой взять 
ситуацию под личный контроль». 
Господин Дворкович, бывший ви-
це-премьер РФ и председатель фон-
да «Сколково» (18 марта г-н Дворко-
вич написал заявление об отставке 
с этого поста), в марте в интервью 
Mother Jones, по сути, подтвердил, 
что его позиция по поводу операции 
России на Украине совпадает с по-
зицией федерации, сообщив, что 
та выступает против «любых войн» 
и «осуждает любое использование 
военных средств для решения поли-
тических конфликтов».

Сам Сергей Карякин рассказал 
ТАСС, что «смысла подавать апел-
ляцию не видит», поскольку «лю-
бой суд встанет на сторону Европы», 
а «FIDE — международная спортив-
ная организация, которая делает как 
все». «И по какому-то стечению об-
стоятельств россиянин ее все еще 
возглавляет. Думаю, что это ненадол-
го»,— добавил шахматист.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Сергея Карякина убрали от доски подальше
Международная шахматная федерация дисквалифицировала российского гроссмейстера  
за обращение к Владимиру Путину

В матче с «Реалом» форвард 
«Барселоны» Пьер-Эмерик Обамеянг 
(слева) забил два мяча своей команды 
из четырех и сделал результативную 
передачу  ФОТО MATEO VILLALBA /  
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Из-за дисквалификации 
Сергей Карякин  
не сможет принять участие 
в Кандидатском турнире  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

29-й тур чемпионата Испании
«Реал»—«Барселона» 0:4 (Обамеянг, 29, 51; Араухо, 38; Торрес, 47). 
«Севилья»—«Реал Сосьедад» 0:0. «Сельта»—«Бетис» 0:0. 

Положение команд.  
1. «Реал» — 66 очков. 2. «Севилья» — 57. 3. «Барселона» — 54 (после 28 
матчей). 4. «Атлетико» — 54. 5. «Бетис» — 50. 6. «Реал Сосьедад» — 48.

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Енисей»—«Нижний Новгород» 87:79. «Цмоки-
Минск» (Белоруссия)—«Локомотив-Кубань» 79:104. 
«Астана» (Казахстан»—«Автодор» 61:84. УНИКС—
«Зенит» 77:84.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. УНИКС 17 14 3 82,4

2. ЦСКА 17 14 3 82,4

3. «Зенит» 16 12 4 75,0

4. «Автодор» 14 9 5 64,3

5. «Локомотив-Кубань» 13 7 6 53,8

5. «Парма» 12 6 6 50,0

7. «Нижний Новгород» 13 5 8 38,5

8. «Енисей» 15 4 11 26,7

9. «Цмоки-Минск» 14 3 11 21,4

10. «Астана» 14 3 11 21,4


	kms_048_001
	kms_048_002
	kms_048_003
	kms_048_004
	kms_048_005
	kms_048_006
	kms_048_007
	kms_048_008
	kms_048_009
	kms_048_010
	kms_048_011
	kms_048_012

